
«Санкционка» 
оказалась 
незаменимой
Россия не смогла 
достичь целей 
импортозамещения 
продуктов

Вопреки надеждам властей, 
 Россия не смогла за счет вну-
треннего производства заме-
стить поставки основных кате-
горий импортных продуктов, 
в том числе запрещенных к ввозу 
в рамках контрсанкций в августе 
2014 года, показало исследова-
ние Национального рейтингово-
го агентстве (НРА). На смену ев-
ропейским поставщикам пришли 
компании из других стран, при-
чем, по мнению экспертов, в це-
лом ряде случаев речь идет не 
о замещении, а о реэкспорте все 
той же, в основном европейской, 
«запрещенки».

За восемь лет, прошедших после 
принятия стратегии импортозаме-
щения в России, рассчитанной до 
2020 года, на рынке пищевой про-
дукции существенно удалось сокра-
тить только импорт мяса — на 65%, 
говорится в исследовании НРА (есть 
у „Ъ“). Но это все еще на 2,8 п. п. мень-
ше, чем заложено в стратегии. В са-
мом документе в качестве одной из 
мер упоминалось сокращение им-
порта товаров, производимых вну-
три страны.

После введения в 2014 году эмбар-
го на продукты из стран Евросоюза 
и ряда других (мясо-молочная продук-
ция, рыба, овощи и фрукты) в ответ на 
санкции Запада против России чинов-
ники апеллировали как раз к страте-
гии от 2012 года, обещая заместить за-
прещенные товары российскими. 

Однако получилось это лишь ча-
стично. Так, экспорт молочной про-
дукции к концу 2020 года сократил-
ся на 20% вместо провозглашенных 
в стратегии 30%, плодоовощной 
продукции — на 11% вместо запла-
нированных 20%. Провальной ситу-
ация оказалась с сокращением им-
порта овощей: предусматривалось, 
что к 2020 году их ввоз сократится 
на 70,3%, по факту вышло на 27%. 
Россия из-за климата долго будет не-
тто-импортером овощей и фруктов, 
объясняет старший аналитик НРА 
Мария Сулима.

Глава Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин говорит, что 
если в 2000-х годах Россия ввозила 
2,5–3 млн тонн мяса и субпродуктов, 
в том числе из ЕС, то в 2020 году — ме-
нее 600 тыс. тонн. В этом году в стра-
не будет выпущено 5,05 млн тонн 
мяса птицы и 4,25 млн тонн свини-
ны, хотя десять лет назад эти пока-
затели составляли 0,8 млн и 1,6 млн 
тонн, поясняет эксперт.

Растет, хотя и не столь быстро, 
и производство рыбы. Так, в 2019 
году в стране было произведено 4,21 
тонны лососевых против 3,68 тонны 
в 2013 году, отмечает президент Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников Герман Зверев. В «Со-
юзмолоке» говорят, что за последнее 
время всплеск импорта молочной 
продукции наблюдался только в на-
чале 2019 года — на 11% год к году: 
«Но все равно это минимальный объ-
ем за последние годы».
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Спор голландский
Минфин готов разорвать налоговое соглашение с Нидерландами
Минфин в пятницу объявил о на-
чале подготовки законопроек-
та о денонсации соглашения 
об избежании двойного нало-
гообложения с Нидерландами. 
Ведомство сообщило, что пе-
реговоры об изменении дого-
вора успехом не увенчались — 
вариант, схожий с принятым 
ранее властями Кипра, Мальты 
и Люксембурга, вторую сторо-
ну не устроил. Эксперты вспо-
минают, что угроза денонса-
ции звучала и в ходе диалога 
с Кипром — сообщение может 
быть попыткой склонить парт-
неров к принятию условий Рос-
сии. Экономика Нидерландов 
гораздо меньше, чем кипрская, 
зависит от российского бизне-
са, и разрыв налогового согла-
шения с этой страной все же ве-
роятен, несмотря на то что это 
может создать проблемы рос-
сийскому госбизнесу.

Минфин сообщил в пятницу, 
что провел переговоры с коллега-
ми из Нидерландов о внесении из-
менений в соглашение об избежа-
нии двойного налогообложения 
(СИДН), но они не принесли ре-
зультата. Напомним, речь идет об 
увеличении налога у источника 
до 15% в отношении дивидендов 
и процентов. Ранее такие затребо-
ванные российской стороной из-
менения были внесены в соглаше-
ния с тремя странами — Кипром, 
Мальтой и Люксембургом.

Нидерланды — последняя на 
данный момент транзитная юрис-
дикция, соглашение с которой пла-
нировалось исправить, как того ра-
нее потребовал Владимир Путин, 
и одна из крупных. Исходя из его 
поручения, переговоры должны за-
вершиться до конца года. Как сооб-
щил в пятницу российский Мин-
фин, нидерландская сторона не 
согласилась на условия, аналогич-
ные тем, которые были согласо-
ваны с тремя названными страна-
ми. При этом «подход к изменению 
соглашения, предложенный Ни-
дерландами, не был поддержан 
российской стороной, так как пред-
усматривал сохранение отдельных 
каналов для вывода средств из стра-
ны», сообщило ведомство. По его 
информации, в 2019 году объем вы-
веденных в Нидерланды средств 
в виде выплат по процентам и ди-
видендам составил 339 млрд руб. 
Налоговое соглашение позволяет 
выводить прибыль из России, упла-
чивая налог по эффективной ставке 
всего 2–3% при российской ставке 
для компаний — 15% по дивиден-
дам и 20% по процентам.

«Поскольку президентом была 
поставлена задача закончить эти 
переговоры до конца года, такое 
заявление Минфина — повод за-
думаться о том, насколько все идет 
успешно»,— сказала „Ъ“ партнер на-
логовой и юридической практики 
PwC Екатерина Лазорина. Она отме-
чает, что Нидерланды — юрисдик-
ция со сравнительно сложными на-

логовыми правилами и хорошей 
репутацией. «Это удобная юрис-
дикция для создания управляю-
щих компаний, и многие между-
народные компании, в том числе 
технологические и финансовые, 
имеют головные офисы или регио-
нальные хабы на этой территории. 
Нидерланды использовались и для 
создания совместных предприятий 
российскими компаниями с госуча-
стием. Наши клиенты проявляют 
беспокойство по поводу достиже-
ния договоренностей с этой стра-
ной»,— отметила эксперт.

Отметим, что риски разрыва это-
го соглашения в последнее десятиле-
тие уже существовали, но по прин-
ципиально другим мотивам. Так, 
по данным „Ъ“, в 2011 году в струк-
турах, близких к Совету безопасно-
сти РФ, обсуждался в качестве од-
ного из гипотетических вариантов 
противостояния властям Нидер-
ландов в развитии международных 
исков по «делу ЮКОСа» разрыв со-
глашения об избежании двойного 
налогообложения с этой юрисдик-
цией — РФ как сторона исков тер-
пела тогда поражения в апелляци-

онных инстанциях Нидерландов, 
входящих в систему государствен-
ного правосудия этой страны. Сама 
по себе инициатива не имела движе-
ния в официальных кругах и не име-
ла никакого отношения к предмету 
текущего спора РФ и Нидерландов 
о собственно налогообложении. 
В свою очередь, сейчас сложно пред-
положить, что угроза разрыва согла-
шения с Нидерландами имеет «вто-
рое дно» и скрытые политические 
мотивы (хотя, разумеется, эти мате-
рии могут быть дополнительным 
фактором в обсуждении) — кампа-
ния по последовательному пересмо-
тру СИДН с Кипром, Люксембургом 
и Мальтой шла одинаково на прин-
ципиально различном внешнеполи-
тическом фоне по отношению с ка-
ждой из стран, несмотря на то что 
в случае как минимум с Кипром ожи-
дания того, что РФ будет учитывать 
особенности политических отноше-
ний с юрисдикцией и ее вовлечен-
ность в ряд важных для российской 
внешней политики проблем, в 2019 
году были довольно сильными.

В отличие от Кипра, разрыв СИДН 
с Нидерландами действительно мо-
жет затронуть интересы крупного 
бизнеса с госучастием (например, 
«Газпрома» — в Амстердаме находит-
ся штаб-квартира компании Gazprom 
International). По словам партне-
ра КПМГ в России и СНГ Александ-
ра Токарева, зачастую эта юрисдик-
ция использовалась российскими 
группами для создания субхолдин-
гов с целью инвестирования в зару-
бежные активы. «Сейчас при рас-
пределении дивидендов от таких 
субхолдингов в РФ можно приме-
нить освобождение от налога на до-
ходы у источника выплаты в Нидер-
ландах. В России дивиденды также 
можно освободить от налога. В случае 
денонсации соглашения освобожде-
ние не будет применяться и дивиден-
ды будут облагаться 15-процентным 
налогом в Нидерландах. Это будет 
дополнительной налоговой нагруз-
кой, причем налог будет уплачивать-
ся не в российский бюджет»,— гово-
рит господин Токарев.

По мнению эксперта, сообщение 
о намерении денонсировать СИДН 
может быть попыткой Минфина 
склонить партнеров к принятию 
его условий. Напомним, в августе 
Минфин также официально сооб-
щал о начале процедуры денонса-
ции соглашения с Кипром, но все 
закончилось подписанием прото-
кола о его изменении в устраиваю-
щей РФ редакции.
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Чукотку вовлекают 
в ядерную реакцию
Вместо СПГ-станции для Баимки  
могут построить новую ПАТЭС

Правительство может пересмотреть 
решение о строительстве компанией 
НОВАТЭК плавучей СПГ-электростанции 
для энергоснабжения Баимского ГОКа 
на Чукотке. По данным „Ъ“, в Белом доме 
готовятся заново обсудить более доро-
гой и долгий проект «Росатома» по стро-
ительству плавучих атомных блоков с ре-
акторами РИТМ-200 за 133,8 млрд руб. 
Проект НОВАТЭК не устраивает чиновни-
ков низким уровнем локализации. Ана-
литики отмечают, что выбор стоит между 
поддержкой перспективной, но гораздо 
более дорогой российской атомной тех-
нологии и современным, эффективным 
и более дешевым СПГ-проектом.

Расклад сил в борьбе схем энергоснабже-
ния Баимского месторождения меди (инфра-
структуру в рамках них финансирует государ-
ство) меняется: СПГ-электростанция НОВАТЭК 
может уступить проекту «Росатома». Госкорпо-
рация предлагает установить у мыса Наглёйн-
гын пять модернизированных плавучих энер-
гоблоков (МПЭБ) проекта 20870 с реактором 
РИТМ-200. Идею взяли в проработку после со-
вещания у вице-премьеров Александра Новака 
и Юрия Трутнева 4 декабря, говорят источники 
„Ъ“. После сравнительного анализа проектов 

решение вопроса будет вынесено на рассмо-
трение премьера Михаила Мишустина.

Баимский медно-золотой проект прио-
бретен казахстанской KAZ Minerals в 2018 
году у Романа Абрамовича и Александра Аб-
рамова за $900 млн. Запуск ГОКа мощностью 
9,5 млн тонн меди и 16,5 млн унций золо-
та был запланирован на 2024 год. Но в сере-
дине ноября, после утверждения комплекс-
ного плана развития проекта, KAZ Minerals 
повысила оценку CAPEX медного проекта 
с $5,5 млрд до примерно $8 млрд, срок запу-
ска перенесен на 2026 год.

До сих пор вопрос схемы энергоснабжения 
Баимки выглядел решенным: Михаил Мишус-
тин в ходе визита на Дальний Восток в августе 
в целом одобрил концепцию НОВАТЭК, утвер-
ждают собеседники „Ъ“. Компания предлага-
ет установить в порту мыса Наглёйнгын плаву-
чую СПГ-электростанцию мощностью 356 МВт 
и стоимостью 38 млрд руб. Тариф НОВАТЭК со-
ставляет 6,36 руб. за кВт•ч (с учетом передачи 
в ценах 2019 года), обязывающее соглашение 
с инвестором он готов заключить летом 2021 
года, также планируется поставлять СПГ для 
карьерной техники KAZ Minerals.
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Битва гарантов 
Как избранный и действующий  
президенты Молдавии начали  
политическую войну за парламент

Еще не остыв от президентских выбо-
ров, Молдавия снова погрузилась в борь-
бу за власть. Сражение ведут те же поли-
тики: недавно избранная президентом 
Майя Санду и досиживающий последние 
дни в кресле главы государства Игорь До-
дон. На кону — контроль над парламентом 
республики, без которого реально управ-
лять страной невозможно. Оппоненты 
бросают в бой все резервы и ради победы 
готовы к альянсам с самыми одиозными 
персонажами молдавской политики.

Центр Кишинева, несмотря на бушую-
щий в стране COVID-19, 6 декабря был за-
полнен протестующими. Людей призвала 
выйти избранный президент Майя Санду. 
По оценкам организаторов митинга, в вос-
кресенье на центральной столичной площа-
ди протестовали не менее 50 тыс. человек. 
Полиция насчитала 5 тыс.

Майя Санду и все, кто внял ее призыву, 
выступали за отставку правительства, кото-
рое назначал проигравший выборы прези-
дент Игорь Додон, за роспуск парламента, 
где у господина Додона самая большая фрак-
ция, и за скорейшее проведение в стране до-
срочных парламентских выборов.

«Дорогие сограждане, коррупция — это 
смертельная угроза для нас всех. Страна зады-

хается. Все те, кто зарабатывает на гражданах 
Молдовы, объединились. Мы хотим, чтобы 
Молдова уверенно шагнула в будущее, стала 
сильным государством, в котором воры полу-
чают по заслугам, а люди живут в мире и со-
гласии»,— заявила Майя Санду с трибуны.

Ярко выступил поддержавший протест 
депутат парламента и лидер Партии народ-
ного единства (выступает за объединение 
с Румынией) Октавиан Цыку. «Мы собрались 
здесь из-за предателя. Додон предатель!» — 
заклеймил он уходящего президента. Но тут 
же объявил, что Игорь Додон — это все 
же меньшее из зол: «Источник всех наших 
бед — не Додон, а Россия Путина. Путин, ко-
торый захватил страну (Молдавию.— „Ъ“) 
при помощи Додона».

Среди политиков, которые вышли 
в центр Кишинева, чтобы поддержать Майю 
Санду в ее противостоянии с Игорем Додо-
ном, было много тех, кто еще недавно вхо-
дил в ближний круг одиозного молдавского 
олигарха Владимира Плахотнюка. До июня 
2019 года он, не занимая в стране никаких 
государственных должностей, контролиро-
вал здесь буквально всю власть и все значи-
мые финансовые потоки.
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Окно в Европу, изготов-
ленное еще Петром 
на голландских верфях, 
могут запретить исполь-
зовать в налоговых целях 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,2

миллиарда рублей составит в эквиваленте объем средств, который Минфин будет ежедневно 
направлять на продажу иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 7 декабря 2020 года 
по 14 января 2021 года, сообщило министерство. В предыдущий период, с 9 ноября по 4 декабря, этот 
показатель составлял 2,5 млрд руб. К продаже валюты Минфин перешел в апреле 2020 года. До этого 
начиная с февраля 2017 года ведомство конвертировало излишки нефтегазовых допдоходов для сокра-
щения зависимости курса рубля от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен 
на нефть бюджетное правило стало работать в другую сторону, и Минфин теперь продает валюту.

СОЦИОЛОГИЯ

Что россиян не убивает, 
делает их сильнее

Опрос Высшей школы экономи-
ки «Социальное самочувствие 
россиян» (6 тыс. респондентов 
15–72 лет, 59 регионов, 11 сен-
тября — 5 октября) зафиксировал 
«значимые сдвиги в восприятии 
гражданами вопросов социаль-
но-экономической повестки» 
по сравнению с предыдущими 
(декабрь 2016 года и сентябрь 
2018 года). Население сильнее 
верит в собственную способность 
менять жизнь и интересуется 
вопросами социальной политики. 
Опрос ВШЭ фиксирует, что 40% 
населения уже «сами болели или 
близко знакомы с теми, кто болел 
коронавирусом» и большинство 
(65%) «одобряет действия властей» 
в борьбе с эпидемией (51% 
бедных, включая неформально 
занятых, потерявших работу, 63% 
в малых городах и 70% в Москве). 

40% граждан получали выплаты от 
государства, абсолютное большин-
ство из них — на детей, социоло-
гически «значимость других видов 
поддержки для населения в целом 
оказалась незначительной».

Опрос демонстрирует значи-
тельное расхождение объективных 
данных и субъективного восприятия 
населением своего материального 
положения. При падении реальных 
доходов только треть опрошен-
ных (35%) заявила о том, что за 
год их материальное положение 
ухудшилось (у 48% — не измени-
лось, у 16% улучшилось). На этом 
фоне ВШЭ фиксирует как новый 
социальный тренд «рост числа 
людей, которые верят в собствен-
ные силы»: в 2020 году в способ-
ность «изменить обстоятельства 
своей жизни к лучшему» верили 
30% (22% в 2016 году), несмотря 
на сокращение среднего класса 
как наиболее активной группы. 
«Раньше представителей среднего 
класса было больше, чем полагаю-
щихся на собственные силы, теперь 
ситуация противоположная»,— от-
мечает исследование. В деталях 
тренд виднее на «микроуровне»: 
так, в способность влиять на 
происходящее в доме / дворе верят 
45% (36% в 2016 году), в микро-
районе / деревне — 18% (13%), 
в городе / сельском районе — 13% 
(8% в 2016 году). В ВШЭ считают 
это сигналом развития «глубинно-
го» гражданского общества.

В результате этих процессов на-
ряду с увеличением позитивных оце-
нок деятельности государства растут 
и требования к его социальной 
активности. «Государство дает нам 
немало, но можно требовать от него 
больше» — самый массовый в 2020 
году вариант ответа (34% против 
29% в 2016 году — тогда самым 
массовым был ответ «государство 
дает нам так мало, что мы ему ничем 
не обязаны», 31% — к 2020 году его 
доля упала до 24%).

Олег Сапожков

ОЦЕНКИ ГРАЖДАНАМИ СВОЕЙ 
СПОСОБНОСТИ «ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ 
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Впрочем, с Нидерландами дело может об-
стоять сложнее: экономика этой страны го-
раздо меньше зависит от российского бизне-
са, и переговорная позиция РФ здесь не так 
сильна. Если же дело все же дойдет до раз-
рыва СИДН, то он не будет быстрым — по 
соглашению денонсация может быть ини-
циирована не позднее чем за шесть меся-
цев до окончания календарного года. То есть 
в 2021 году СИДН с Нидерландами в любом 

случае продолжит действовать и в случае раз-
рыва не будет применяться лишь с 2022 года.

Отметим также, что, в отличие от ситуации 
десятилетней давности, сейчас пересмотр 
СИДН с Нидерландами в мире будет рассма-
триваться в принципиально другом контекс-
те. События после кризиса 2008 года, активно-
сти G20 в борьбе с офшорами и инициативы 
Налогового форума ОЭСР привели за это вре-
мя к тому, что действия по выравниванию на-
логовой нагрузки и восстановлению «нацио-
нального компонента» в налоговой базе стали 

восприниматься уже не столько как элемент 
внешнеполитических конфликтов, сколько 
общемировой процесс — исключение из него 
по-прежнему составляют «цифровые налоги», 
то есть налоги на digital-услуги, по своей при-
роде не соответствующие традиционным пред-
ставлениям о справедливом разделении нало-
гов между несколькими юрисдикциями. При 
этом в отношении Нидерландов есть еще один 
скрытый фактор — «Брексит»: Великобрита-
ния остается важнейшим казначейским и фи-
нансовым центром бизнеса на постсоветском 

пространстве, тесно связанным с юрисдикци-
ями ЕС и по географии собственников, и по 
контрагентам, и в будущем вполне предсказуе-
мы проблемы в треугольнике «бизнес бывшего 
СССР—ЕС—Великобритания», связанные в том 
числе с налогами. Возможно, РФ демонстратив-
но жесткой стратегией в отношении стран ЕС 
в налоговой сфере заранее готовит себе пози-
ции в предстоящей полемике о том, как будет 
устроена эта сфера в недалеком будущем.

Татьяна Гришина, Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин

Спор голландский

За месяц до окончания 2020 года стати-
стика исполнения нацпроектов, несмотря 
на значительные изменения в них и эпи-
демические ограничения экономической 
активности, выглядит позитивно. Боль-
шинство министерств-кураторов сообща-
ют о практически полном исполнении гра-
фиков расходования бюджетных средств 
и планов в декабре. В декабре ведомствам 
предстоит потратить по этой линии чуть 
менее 20% годовых расходов — это отчет-
ливо лучше 2019 года, чрезвычайные об-
стоятельства, видимо, впервые повлияют 
на размер «бюджетного навеса» в требуе-
мую много лет Минфином сторону.

В правительстве свели актуальные цифры 
министерств, характеризующие исполнение 
нацпроектов и составляющих их федераль-
ных проектов за январь—ноябрь 2020 года. 
Напомним, в стандартной ситуации эта стати-
стика позволяет в определенной мере судить 
об эффективности организации госрасходов 
(в данном случае заведомо объявленных при-
оритетными) — причин, по которым исполне-
ние бюджета «сдвигается» на конец года, исто-
рически очень много. В 2020 году эти цифры 
дополнительно важны и с точки зрения бюд-
жетной поддержки экономики, находившейся 
из-за локдаунов в рецессии, и как оценка вли-
яния эпидемии на работу госаппарата. Премь-
ер-министр Михаил Мишустин в ноябре зая-
вил о недопустимости переносов бюджетных 
расходов в конце года. Напомним, значитель-
ная часть новой команды Белого дома рабо-
тала в структурах Минфина, который, в свою 

очередь, много лет добивается сокращения 
«бюджетного навеса» и равномерности феде-
ральных трат — цифры 11 месяцев 2020 года 
показывают эффект ее работы.

По состоянию на 1 декабря общее исполне-
ние расходов по нацпроектам — 1754,2 млрд 
руб., или 78,1% от плана. Наилучшие показа-
тели — по нацпроекту «Демография»: 90,5%, 
где тем не менее констатируется отставание от 
плана на 1%. Стопроцентное кассовое испол-
нение в нацпроекте ожидается по итогам года 
по расходам, связанным с финподдержкой се-
мей и обучением, в целом до конца года нац-
проект предполагается профинансировать на 
95–96%. Чуть ниже по цифрам исполнение жи-
лищного нацпроекта (88,2%), впрочем, на деле 
он реализуется практически в плане, и в Белом 
доме предполагают, что к концу года исполне-
ние составит практически 100%. Для большин-
ства нацпроектов прогнозы министерств схо-
жи (см. «Ъ-Онлайн»).

Самые слабые цифры исполнения — в нац-
проекте «Цифровая экономика», это 49,6% от 
плана, впрочем, в Белом доме обращают вни-
мание на аналогичную цифру от 1 декабря 
2019 года — 21,2%. Цифровой нацпроект наибо-
лее радикально менялся в 2020 году в сравне-
нии с любым другим, сводная бюджетная ро-
спись снижалась с 108,9 млрд руб. до 90 млрд 
руб., большая часть работ, которые будут вли-
ять на исполнение нацпроекта, реализуется 
в декабре — сейчас в Минцифры прогнозиру-
ют полное исполнение расходов нацпроекта 
по итогам года. Почти такие же цифры по ито-
гам года (98,8%) ожидают по итогам декабря по 

нацпроекту «Экология» (сейчас исполнение — 
61,5%). Нацпроект принято считать проблем-
ным, но, исходя из статистики правительства, 
низкий уровень исполнения — это проблемы 
с межбюджетными трансфертами по линии 
Минстроя в ФП «Оздоровление Волги», «Сохра-
нение озера Байкал» и по линии Минприроды 
в ФП «Чистая страна» и «Система обращения 
с ТКО» — предполагается, что в декабре регио-
ны примут эти средства. 

В крупнейшем автодорожном нацпроекте 
исполнение составляет 77,6%. Его руководство 
заявляет о том, что сейчас его бюджет освоен на 
85% по факту, реально же оценить финальную 
цифру можно будет лишь «в двадцатых цифрах 
декабря» — большую часть контрактов в нем 
заключают регионы, они исполняются в эти 
даты. Ситуация с комплексным планом по ма-
гистральной инфраструктуре в цифрах выгля-
дит проблемно (исполнение на 69,5%), впро-
чем, низкие цифры отчасти связаны с учетной 
политикой в отношении подрядчиков — мно-
гие данные «закрываются» именно в декабре.

Наконец, нацпроект по здравоохранению 
исполнен на 78,9%, и сейчас единственное 
твердое предсказание по поводу годового пла-
на — более 90% назначений. Отметим, впрочем, 
что в 2019 году на ту же дату (5 декабря) меди-
цинский нацпроект был освоен лишь на 70,9%: 
в целом результат эпидемии для нацпроекта — 
улучшение, а не ухудшение бюджетной дисци-
плины. Риски неосвоения бюджета в 2020 году 
оцениваются как «незначительные» — испол-
нение большинства пока неисполненных на-
значений планируется на декабрь.

По данным „Ъ“, сегодня данные по исполне-
нию нацпроектов за 11 месяцев текущего года 
опубликует Минфин, при этом, по информации 
ведомств, цифры с учетом первых дней декаб-
ря во многом уже отличаются в лучшую сторо-
ну. У Минфина и министерств нет разногласий, 
это технические моменты, объясняет чиновник 
в правительстве: «Данные Минфина — за 11 ме-
сяцев, без учета в статистике данных на 1 дека-
бря. Большая часть министерств говорит о том, 
что уже сейчас показатели кассового исполне-
ния по нацпроектам у них выше, а на конец 
года ситуация будет еще лучше». Декабрьские 
сводки, действительно, часто лучше, поскольку 
часть отправленных в ноябре платежных пору-
чений учитывается в следующем месяце, кроме 
того, отправка неистраченных средств в резерв-
ный фонд (и, соответственно, уменьшение пла-
новых показателей по нацпроекту) происходит 
после принятия решений об этом в октябре—
ноябре — раньше в этом нет смысла — обычно 
также в последний месяц года. С 1 декабря свя-
заны и другие изменения 2020 года в учетной 
политике по нацпроектам (см. „Ъ“ от 26 ноября).

В любом случае, для большинства мини-
стерств чрезвычайная ситуация действитель-
но стала фактором, усиливающим бюджетную 
дисциплину. Другим фактором, очевидно, 
стал ввод в действие внутренней цифровой си-
стемы мониторинга в Белом доме: информа-
ция о том, что в реальности происходит с бюд-
жетом, уже несколько месяцев доступна для 
всей управленческой вертикали не в режиме 
запроса, а онлайн.

Дмитрий Бутрин

Нацпроекты близки к исполнению
Чрезвычайная ситуация скорее улучшила исполнение бюджетных обязательств, чем сорвала их

Минэкономики намерено повысить 
доступность ключевого инструмента 
привлечения инвестиций в экономику — 
соглашений о защите и поощрении ка-
питаловложений (СЗПК) — за счет сни-
жения порогов входа и введения новых 
стимулов для бизнеса. Поправки к закону 
о СЗПК позволят запустить более 50 про-
ектов на 1,5 трлн руб. Бизнес инициативы 
оценивает положительно, но рассчиты-
вает на дальнейшую доводку механиз-
ма — весьма вероятную, учитывая планы 
правительства по восстановлению эконо-
мики и выполнению нацпроектов при сни-
жении госвложений.

Минэкономики планирует скорректиро-
вать механизм СЗПК, сообщил первый за-
мглавы ведомства Андрей Иванов на сове-
щании у главы Совета федерации Валентины 
Матвиенко со статс-секретарями. Напомним, 
СЗПК — соглашения инвесторов с государст-
вом о неизменности условий инвестпроек-
тов на срок их реализации, а также о возме-
щении затрат инвестора в зависимости от 
отрасли и объема вложений. Поправки долж-
ны повысить доступность инструмента для 
потенциальных инвесторов: проект будет 
внесен в правительство в декабре, а в нача-
ле января должен поступить уже в Госдуму. 
Как пояснил „Ъ“ Андрей Иванов, по предва-
рительным оценкам, изменения позволят 
запустить более 50 инвестиционных проек-
тов с общим объемом инвестиций порядка 
1,5 трлн руб.

Поправки расширяют действие механиз-
ма на проекты комплексного строительства, 
центров омниканальной торговли, ориен-
тированных на экспорт или формирующих 
до 50% спроса на продукцию малого бизне-
са и на ряд инфраструктурных проектов (мо-
дернизации городского общественного тран-
спорта, создания пассажирских терминалов, 

транспортно-логистических центров) — для 
этого минимальный объем инвестиций сни-
жается с 5 млрд руб. до 1,5 млрд. Одной из клю-
чевых новаций считается включение в стаби-
лизационную оговорку повышаемых с 2021 
года ставок НДПИ и использование этого на-

лога для компенсации до 50% затрат на ин-
фраструктуру. Гарантии стабильности также 
станут шире — предполагается, что под «зон-
тичный режим» СЗПК смогут попасть связан-
ные договоры ГЧП и концессии и резидент-
ство в ТОРах и ОЭЗ. Сейчас приоритет — на 
цифровизации и автоматизации СЗПК, кото-
рые обеспечат прозрачность и эффективность 
работы механизма при повышении его до-
ступности и запуске региональных проектов 
с 2021 года: пока единичные соглашения за-
ключаются в ручном режиме. Всего до конца 

года власти планировали заключить 20 согла-
шений на 900 млрд руб., пока утверждено во-
семь проектов на 130 млрд руб.

Эксперты и бизнес оценили поправки по-
ложительно, отметив «тесный диалог» с Мин-
экономики. «Запросов у бизнеса много, но 
ключевые учтены. Механизм СЗПК новый 
и еще потребует доработок на основе опыта 
первых проектов»,— говорит руководитель 
практик в сфере ГЧП и инфраструктурных про-
ектов PwC в РФ Владимир Соколов. «Власти то-
ропились с принятием закона для запуска ин-
вестпроектов, но обещали скорректировать 
его с учетом наших инициатив — и большин-
ство из них мы видим в поправках»,— согла-
шается глава совета ТПП по финансово-про-
мышленной и инвестиционной политике 
Владимир Гамза.

В 2021 году работа по совершенствова-
нию СЗПК продолжится: в РСПП создана спе-
циальная рабочая группа по стимулирова-
нию инвестиций (см. „Ъ“ от 26 ноября). СЗПК 
в условиях бюджетной консолидации счита-
ется ключевым инструментом перезапуска 
инвестиционного цикла и достижения нацце-
лей — и правительство также готово над ним 
работать. В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что 
«важно максимально расширить возможность 
применения СЗПК». «В идеале все крупные 
и значимые инвестпроекты должны иметь 
возможность получить пакет мер поддержки, 
предусмотренный СЗПК. Поэтому текущий па-
кет поправок планируется дополнить мерами 
поддержки для отдельных видов проектов — 
технологических, цифровых, экспортных, ин-
фраструктурных, в том числе предусмотреть 
возможность возмещения фактически поне-
сенных участниками СЗПК затрат на НИОКР, 
внедренные в производство»,— пояснил Ан-
дрей Иванов. Эти изменения Минэкономики 
подготовит в ближайшее время.

Диана Галиева

Защиту инвесторов растягивают шире
Минэкономики готовит новые поправки к закону о СЗПК

И бизнес, и курирующий СЗПК 
в Минэкономики первый замглавы  
ведомства Андрей Иванов готовы 
продолжать работу над инвестпри-
влекательностью соглашений   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Захар Прилепин  
пойдет другим путем
Партия «За правду» придумала тезисы  
для будущих союзников

Партия писателя Захара При-
лепина «За правду» провела 
5  декабря «конференцию левых 
и патриотических сил», на ко-
торой сформулировала 13 те-
зисов для объединения сто-
ронников перед выборами 
в Госдуму 2021 года. Возмож-
ных союзников партийцы не на-
звали,  отметив лишь, что не го-
товы ради думских мандатов 
«растворяться в парламентских 
 партиях». Эксперт сомневает-
ся в электоральных перспекти-
вах такого альянса, так как из-
биратели «не хотят реванша, 
войны и присоединения новых 
 тер риторий».

Как заявил во вступительной 
речи Захар Прилепин, проблема 
левопатриотических сил в том, что 
«все они хотят объединяться, но 
у всех свои представления о прин
ципах, на которых надо это делать». 
По мнению главреда газеты «За
втра» Александра Проханова, ле
вым нужен новый коммунистиче
ский проект, который позволил 
бы построить социализм, избежав 
ошибок прошлого. Он признал, что 
сейчас «у левого движения очень 
мало интеллектуалов и нет мозга», 
и предложил решить эту пробле
му, создав «мощный интеллекту
альный штаб» на основе партии «За 
правду», который бы создал «образ 
нового будущего».

Господин Прилепин пояснил 
„Ъ“, что «мир в целом левеет» и вме
сте с ним левеют и политические 
силы — даже те, которые «не ис
пытывали симпатий к левым иде
ям»: «Все сейчас левые. И либералы 
тоже зашли на левый фланг! Все де
вяностые и нулевые у них была дру
гая риторика. В те годы я писал, что 
они унижают бедных людей, кото
рые не могут купить себе квартиру. 
Но прошло 15 лет — и они украли 
нашу риторику!» Впрочем, объеди
нение даже с «полевевшими» ли
бералами «заправдинцы» считают 
неприемлемым, поскольку те «ра
ботают на внешние силы».

Результатом многочасовой ди
скуссии стали «13 краеугольных 
камней» идеологической платфор
мы для объединения левых и па
триотических сил перед выборами 
в Госдуму. В их числе — национа
лизация недр, отмена ЕГЭ, расши
рение российских границ (за счет 
территорий, «готовых жить вместе 
с нами — начиная от Приднестро
вья или Донбасса и заканчивая Аб
хазией или Южной Осетией»), раз
витие государственной медицины, 
восстановление плановой эконо
мики и наказания за тунеядство, 
введение цензуры в СМИ и т. п. При 
этом проще всего объединиться во
круг идеи внешней угрозы и защи
ты государственного суверенитета, 
считают участники конференции.

По мнению зампреда партии 
Александра Казакова, точки со
прикосновения во внутренней по
литике те же, что и во внешней, 
поскольку основаны на традицион

ных для русского человека ценно
стях — «Родине, земле и вере». Во
круг них нужно «строить брестские 
крепости и защищать их», счита
ет он: «Наша страна в море содом
ского безумия остается островом 
спасения человека и человечест
ва, особенно когда этот остров так 
хорошо обороняется. Привержен
ность традиционным ценностям 
с гиперзвуковым оружием — это 
более убедительно, чем просто при
верженность традиционным цен
ностям».

Диалога с парламентской оппо
зицией «заправдинцы» не исклю
чают, хотя и относятся к ее работе 
скептически. Например, господин 
Казаков считает, что ни у одной из 
этих партий «нет образа будущего», 
так как они не стремятся прийти 
во власть, а «15 лет почетно борют
ся за второе место». «У нашей пар
тии образ будущего есть. Он, конеч
но, не прописан на бумаге, в схемах 
и маршрутах, но к выборам, я об
ещаю, он будет», — заверил он.

Напомним, ранее «Ведомости» 
и „Ъ“ писали о возможном объеди

нении партии «За правду» со «Спра
ведливой Россией». Сами партийцы 
договоренности о слиянии опро
вергают, но создание предвыбор
ных коалиций теоретически до
пускают.

Захар Прилепин тоже сказал „Ъ“, 
что считает невозможным раство
рение своей партии в какихлибо 
других. Заявку на участие в левопа
триотическом фронте, о создании 
которого к выборам в Думу объя
вила КПРФ, господин Прилепин 
не подавал, поскольку компар
тия, по его мнению, работает на 
укрепление собственного бренда. 
«Зачем мне в КПРФ? Чтобы я при
нес туда свое лицо, а дальше они 
назначат меня какимнибудь по
мощником? Я не про это вообще, 
я Родину спасаю. Я от трех парла
ментских партий получал предло
жения и от двух мог в тройку войти. 
Но я хочу предлагать видоизменя
ющую деятельность, а не быть еще 
одним „лицом“»,— пояснил лидер 
«За правду». При этом на брифин
ге для СМИ он не исключил, что мо
жет пойти на разделение одноман
датных округов с КПРФ, и добавил, 
что «точно не исключает диалога» 
с коммунистами.

Правда, сам господин Прилепин 
участвовать в выборах в Думу не 

хочет и называет себя «проходной 
картой» в парламент для людей, «ко
торые умнее» (хотя и готов баллоти
роваться, «если партия прикажет»). 
В Думе его сторонники должны 
вступить в «прямое интеллектуаль
ное противостояние» с оппонента
ми, чтобы «расползтись, как ртуть 
и ледяная вода», поясняет политик: 
«Только дайте нам зайти. Мы будем 
разговаривать с „Единой Россией“, 
с ЛДПР, с либералами особенно. Вся 
страна ахнет. Я буду с ними сорев
новаться в любом округе, и хрен 
они меня обыграют. Я абсолют
но в этом убежден, я не понтуюсь. 
Пойдем в Тулу с Дудем, с Собчак во 
Владимир и с Навальным в Красно
ярск (Алексей Навальный не может 
участвовать в выборах изза судимо
сти.— „Ъ“)».

Политолог Алексей Макаркин 
полагает, что объединение пар
тии «За правду» с другими анало
гичными силами не даст ей элек
торальной поддержки на выборах 
в Госдуму, потому что избиратели 
«не хотят реванша, войны и при
соединения новых территорий». 
Он напоминает, что на сентябрь
ских выборах партия прошла барь
ер только в Рязанской области, но 
не изза идеологии, а лишь потому 
что Захар Прилепин оттуда родом: 
«Его там хорошо знают, и он предло
жил реальный проект — создание 
„Есенинцентра“. А во всех осталь
ных местах за них не проголосова
ли. Сейчас и так ситуация непро
стая, пандемия, а тебе предлагают, 
например, расширять территории. 
И борьба с тунеядством — не то, по 
чему ностальгируют, вспоминая 
СССР». Шансы получить думский 
мандат есть только у самого госпо
дина Прилепина при поддержке ря
занских властей и «Единой России», 
считает эксперт.

Кира Дюрягина

«Яблоко» 
самоочищается
Партия готова к внутренней реформе

Рабочая группа «Яблока» разра-
ботала проект реформы партии, 
который рассмотрят на пред-
стоящем съезде. Григорий Яв-
линский еще летом анонсировал 
преобразование партии в идей-
ную кадровую структуру; закон-
чить обсуждение его инициа-
тив и внести соответствующие 
поправки в устав должны были 
еще в ноябре, но из-за корона-
вирусных ограничений второй 
этап растянувшегося более чем 
на год съезда отложили до весны 
2021 года.

Как пояснил „Ъ“ зампредседате
ля «Яблока», глава аналитического 
управления партии Иван Больша
ков, второй этап съезда партии (пер
вый был в декабре 2019 года) прой
дет, вероятно, в марте 2021 года 
и полностью будет посвящен вну
трипартийной реформе. По его сло
вам, параметры реформы согласова
ны на уровне руководства «Яблока».

Реформа ориентирована на пере
ход партии «к модели идейной ка
дровой партии (опирающейся не на 
массовость, а на авторитет политиче
ских лидеров.— „Ъ“)», говорит Иван 
Большаков. При этом он поясняет, 
что партия «не планирует ужаться до 
маленького кружка»: «„Яблоко“ со
здавалось как парламентская группа 
из депутатовпрофессионалов, кото
рая потом создает комитеты поддер
жки этой группы в регионах». По сло
вам господина Большакова, «Яблоко» 
больше не хочет создавать ядро пар
тии из районных активистов, кото
рые борются «неполитическими ме
тодами», «не учитывая программу 
партии и важность ее бренда».

Порядок вступления в партию 
ужесточат. Сейчас достаточно по
дать заявление и получить одобре
ние местного, регионального или 
федерального руководства. В итоге 
большинство вступающих — нико
му не известные люди, которые мо
гут использовать «Яблоко» как «пар
ламентскую трибуну, куда можно 
прийти со взглядами, противореча
щими программе партии, и публич
но их заявлять», продолжает госпо
дин Большаков: «Это и социалисты, 
и сталинисты, и националисты, 
и крымнашисты, если они условно 
оппозиционных взглядов — высту
пают против Путина, коррупции, 
точечной застройки или борются 
за экологию. Но это уже не партия, 
а гайдпарк». Теперь партия наме
рена ввести испытательный срок 
в полгода или год, в течение которо
го новобранец не будет иметь права 
голоса, «но должен проявить актив
ность, разобраться со своими взгля
дами и найти действующего чле
на партии, который порекомендует 
его ко вступлению», говорит госпо
дин Большаков. Большинству ново
бранцев предложат статус сторон
ников — они смогут выдвигаться от 
партии на муниципальных выборах 
и голосовать на праймериз. Прайме
риз хотят ввести в тестовом режиме 
для отбора кандидатов в президен
ты, губернаторы и лидеры списков 
на выборах в Госдуму и заксобрания.

Запланирована и перерегистра
ция действующих членов. В резуль
тате ожидается уход 10% «случайных 
людей» и «мертвых душ». Впредь 
«яблочникам» будет запрещено 

членство не только в другой заре
гистрированной партии, как сей
час, но также и в незарегистриро
ванной партии или объединении, 
участвующем в выборах и имею
щем программу. Под такой запрет 
попадут, например, представители 
Либертарианской партии, штабов 
Алексея Навального и «Открытой 
России» (связана с Михаилом Ходор
ковским). Федеральное бюро также 
будет согласовывать коалиции, в ко
торые партия вступает в регионах, 
чтобы избежать «странных альянсов 
с КПРФ, ЛДПР или националиста
ми», поясняет господин Большаков.

Сроки полномочий лидеров реги
ональных отделений станут такими 
же, как и у председателя партии — 
два срока по четыре года. Члены фе
деральных руководящих органов 
также будут ограничены в числе сро
ков (сейчас их число обсуждается). 
Члены партии старше 65 лет не смо
гут занимать должности в коллеги
альных федеральных руководящих 
органах, зато для них будут создан 
совещательный Высший совет с пра
вом вето на решения бюро и феде
рального политического комитета. 
Будет закреплено и обязательное об
щепартийное голосование при вы
боре председателя партии. «Перед 
голосованием на съезде будет прохо
дить предварительный партийный 
референдум, и один или два канди
дата, если нет явного фаворита, бу
дут выноситься на голосование»,— 
сказал господин Большаков.

Федеральный совет партии при
нял решение о реформе еще в 2018 
году, но тогда ее отложили изза вы
боров. Тогда один из тезисов про
граммы гласил, что «двери „Яблока“ 
остаются открытыми для всех гра
ждан, разделяющих ценности пар
тии». В феврале 2020 года, когда из 
«Яблока» исключили политтехноло
га Максима Каца и 15 его сторонни
ков, глава московского отделения 
партии Сергей Иваненко заявил „Ъ“, 
что порядок приема в партию уже
сточат. Сам господин Кац, который 
ранее не скрывал желания возгла
вить московское отделение и крити
ковал старых партийцев, напомнил, 
что и до него из «Яблока» исключа
ли «затевающих дискуссии» полити
ков, например, Алексея Навального 
и Илью Яшина.

Политолог Аббас Галлямов счи
тает, что в преддверии думских вы
боров партиям нужно заниматься 
подготовкой к избирательной кампа
нии, а не партстроительством: «Пар
тиям нужны не формальные члены, 
а избиратели. Надо не отсекать по
тенциальных союзников, а искать 
их. „Яблоко“ из политической пар
тии превращается в какуюто секту». 
Эксперт считает, что идея праймериз 
имеет смысл, но только при условии, 
что партия создает широкую общест
венную коалицию, а «не замыкается 
в себе». По мнению политолога Конс
тантина Калачева, реформа «Яблока» 
направлена на укрепление управля
емости: «Я бы назвал это „дедовщи
ной“. В требованиях безоговорочной 
лояльности к руководству „Яблоко“ 
мало чем отличается от „Единой Рос
сии“». Эксперт уверен — реформа 
«Яблока» означает, что «к выборам ши
рокой коалиции на его базе не будет».

Кира Дюрягина

Захар Прилепин (слева) 
и политолог Сергей Михеев 
готовы создать для России 
новый «образ будущего»   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

ЦИК уполномочен отложить
Инструкции по выборам в Госдуму региональные избиркомы получат позже обещанного

Совещание с главами регио-
нальных избиркомов, на ко-
тором руководство Центр-
избиркома (ЦИК) намерено 
обсудить выборы в Госдуму 
2021 года, перенесено с декаб-
ря на конец января. Это решение 
в пресс-службе ЦИКа объясни-
ли сложной эпидемиологиче-
ской ситуацией. Сейчас в ре-
гионах больше всего вопросов 
вызывает многодневное голосо-
вание при совмещении несколь-
ких кампаний, а также работа 
и обучение сотрудников избир-
комов и наблюдателей в усло-
виях пандемии. В региональ-
ных комиссиях также надеются 
узнать, кому из них в 2021 году 
доверят провести электронное 
голосование. Эксперты счита-
ют, что ответов на все вопросы 
с мест у ЦИКа пока нет и именно 
с этим может быть связан пере-
нос совещания.

Из распоряжения ЦИКа о под
готовке и проведении всероссий
ского совещания,  с  которым 
ознакомился „Ъ“, следует, что ме
роприятие запланировано на 28–
29 января, предложения по его про
ведению должны быть готовы до 18 
декабря, а список участников — до 
25 декабря. Приглашения для уча
стия будут направлены в регионы 

до 30 декабря, а до 18 января долж
ны быть решены вопросы транс
портного обслуживания глав реги
ональных комиссий и обеспечения 
их гостиничными номерами. Также 
в январе должны быть готовы про
грамма совещания, проекты докла
дов главы ЦИКа, его заместителя 
и секретаря комиссии.

Изначально совещание пла
нировали провести, как обычно, 
в декабре. Но, как пояснили „Ъ“ 
в прессслужбе ЦИКа, изза слож
ной эпидемиологической ситуации 
его решили перенести на январь. 
В конце ноября на заседании ЦИКа 
его зампред Николай Булаев зая
вил, что, вероятнее всего, изза пан
демии мероприятие пройдет в он
лайнформате. «Вне зависимости от 
этой ситуации мы ждем от вас пред
ложений по вопросам, которые вы 
считаете наиболее важными для 
вас, на которые самостоятельно не 
можете найти ответы»,— обратился 
он к коллегам из регионов.

Как выяснил „Ъ“, основная про
блема, которую хотели бы обсудить 
главы региональных избиркомов,— 
это организация многодневного го
лосования. Вопросы по этой теме 
есть, например, у Владимира Руси
нова (Свердловская область), Нико
лая Жукова (Магаданская область), 
Михаила Малышева (Крым) и Вале

рия Медведева (Севастополь). В реги
онах не очень понимают, как будет 
организовано многодневное голосо
вание вне избирательных участков 
и выездное голосование в труднодо
ступной местности.

Сложность для ряда регионов 
представляет и совмещение не
скольких кампаний в условиях 
многодневного голосования. Так, 
источник „Ъ“ в новосибирском из
биркоме сообщил, что в 2021 году 
в регионе, кроме Госдумы, будут 
выборы в трех городских округах, 
а также выборы сельского и муни
ципального уровня. «Главный ас
пект в этой работе — правильное 
информирование. Чтобы люди не 
запутались, что идет голосование 
и за депутатов федерального уров
ня, и за главу села. Главный во
прос — как это все правильно сде
лать? Для работников это всетаки 
дополнительная нагрузка»,— отме
тил собеседник.

В Дагестане также есть трудности 
с совмещением выборов в Госдуму, 
Народное собрание и муниципаль
ные советы. Но само многоднев
ное голосование глава избиркома 
Магомед Дибиров считает «эффек
тивным механизмом, который дает 
возможность выходить из трудной 
ситуации»: «Особенно это касается 
отдаленных территорий, сельской 

местности, где проведение голосо
вания в один день может только от
пугнуть избирателей».

Второй по значимости для реги
ональных избиркомов темой яв
ляется электронное голосование. 
Многие надеются узнать от ЦИКа, 
в каких регионах в 2021 году мо
жет быть проведен очередной он
лайнэксперимент. Кроме того, 
избиркомовцев волнует вопрос ор
ганизации работы и обучения со
трудников и наблюдателей в усло
виях пандемии. «Мы сейчас не 
можем собрать 100 человек и прове
сти обучение, нужно вырабатывать 
другие схемы работы. Также мы 
плохо представляем себе прогно
зы по эпидситуации на осень 2021 
года: какие в итоге будут рекомен
дации?» — отмечает собеседник „Ъ“ 
в новосибирском облизбиркоме.

Петербургский избирком, где 
в конце ноября сменился председа
тель, пока не определился с вопро
сами, которые хотел бы поднять 
на январском совещании. В его 
прессслужбе „Ъ“ сообщили, что 
в скором времени должна собрать
ся рабочая группа по данному пово
ду, но дата сбора пока не определе
на. Глава комиссии Наталья Чечина, 
недавно занявшая этот пост, «будет 
в первую очередь слушать», поясни
ли в прессслужбе.

В 2021 году, помимо думской 
кампании, предстоят самые мас
штабные за пятилетний цикл выбо
ры в 39 региональных заксобраний, 
напоминает политолог Александр 
Пожалов. «ЦИК даст установки ре
гионам о применении трехднев
ного и дворового голосования,— 
предполагает эксперт.— Также он 
должен дать сигнал о желаемых 
масштабах применения электрон
ного сбора подписей в поддержку 
кандидатов через „Госуслуги“. Фе
деральные власти, обеспокоенные 
активностью оппозиции, будут не
официально рекомендовать регио
нам не переходить на электронный 
сбор подписей, так как это выгодно 
независимым кандидатам и непар
ламентской оппозиции. Наконец 
к январю, вероятно, будут оконча
тельно приняты новые поправки 
о кандидатах — иностранных аген
тах, и от ЦИКа могут потребоваться 
разъяснения облизбиркомам о том, 
как применять эти нормы».

Кроме того, власть для улучше
ния имиджа выборов настроена 
продвигать подготовку лояльных 
наблюдателей по линии общест
венных палат в противовес «наблю
дателям, якобы желающим дискре
дитировать выборы», добавляет 
господин Пожалов. Также, на его 
взгляд, на совещании глава ЦИКа 

Элла Памфилова снова призовет 
регионы снижать муниципальный 
фильтр на губернаторских выбо
рах, но «вряд ли власть будет мус
сировать эту неудобную для себя 
тему». «Не исключено, что в январе 
уже будет известна часть новых кан
дидатур в состав ЦИКа, и тогда это 
совещание может дополнительно 
приобрести ознакомительный ха
рактер»,— считает политолог.

Сопредседатель «Голоса» Гри
горий Мельконьянц полагает, 
что ЦИК еще не получил вводные 
о предстоящей кампании, потому 
совещание и перенесено. 

«В январе еще будет сохраняться 
неопределенность по ряду ключе
вых вопросов: и по новому составу 
ЦИКа, и по конфигурации пред
стоящих выборов. Центризбирко
му придется еще до официально
го назначения выборов поставить 
основные технологические зада
чи перед регионами, связанные 
с укомплектованием составов ко
миссий, подготовкой к возможно
му многодневному и электронному 
голосованию. Стоило бы обсудить 
и подготовку к этапу регистрации 
кандидатов, чтобы минимизиро
вать возможные скандалы»,— счи
тает эксперт.

Ангелина Галанина,  
региональная корсеть „Ъ“

ЕСЛИ БЫ В БЛИЖАЙШЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ СОСТОЯЛИСЬ ВЫБОРЫ В ГОСДУМУ, 
ЗА КАКУЮ ПАРТИЮ ВЫ БЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ? (%)

«Единая Россия»

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая Россия»

Другая/непарламентская партия

Приду и испорчу бюллетень

Не стал бы участвовать в выборах

Затрудняюсь ответить

29,9

13,2
13,0

6,6
6,0

12,6
16,0

9,7
7,0

13,2
18,0

1,7
1,0

13,1
10,0

29,0

Источник: ВЦИОМ, 
29 ноября.

Источник: ФОМ, 
17–29 ноября.

2020 год
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Как стало известно „Ъ“, Крас-
нодарская краевая прокуратура 
отказалась утверждать обвини-
тельное заключение по уголов-
ному делу бывшего и. о. перво-
го заместителя мэра, директора 
департамента строительства 
Сочи Ивана Бомбергера. След-
ственный комитет РФ обвиняет 
его в  превышении должностных 
полномочий. По версии следст-
вия, в 2018 году чиновник выдал 
разрешение на жилое строи-
тельство в охранной зоне линии 
электропередачи (ЛЭП) курорт-
ного города. Впрочем, защита 
утверждает, что ЛЭП предпола-
галось построить еще к Олим-
пиаде, но проект так и не был 
 выполнен.

Обвинительное заключение по 
уголовному делу, которое расследо-
валось в отношении бывшего заме-
стителя мэра Сочи 50-летнего Ивана 
Бомбергера по ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномо-
чий), Следственный комитет Рос-
сии первоначально в октябре этого 
года направил на утверждение в Ге-
неральную прокуратуру РФ. Однако 
заместитель генпрокурора Виктор 
Гринь не стал ставить свою подпись 
под документом: материалы рас-
следования переправили в Красно-
дарскую краевую прокуратуру. Не 
исключено, что это было связано 
с тем, что уголовное дело возбужда-
лось в этом регионе.

По данным источников „Ъ“, в кра-
евой прокуратуре в итоге отказались 
утверждать обвинительное заключе-
ние по делу господина Бомбергера 
и вернули его в СКР для проведения 
дополнительного расследования. 
По мнению надзорного ведомства, 
следствие собрало недостаточно до-
казательств вины экс-чиновника, 
а обвинение изобилует неконкрет-
ными формулировками. Да и сами 
претензии к бывшему вице-мэру 
в материалах дела изложены недо-
статочно четко.

Фигурантом уголовного дела, ко-
торое было возбуждено Краснодар-
ским краевым управлением СКР, 
бывший и. о. первого заместителя 
мэра Сочи Иван Бомбергер стал 23 
октября 2018 года. Расследование 

было начато по результатам проку-
рорской проверки. Тогда надзор-
ное ведомство пришло к выводу, 
что господин Бомбергер «из лич-
ной заинтересованности» превы-
сил свои должностные полномо-
чия, выдав ООО «Стройгарант-Н», 
одной из самых крупных местных 
строительных организаций, три 
разрешения на возведение мно-
гоквартирных жилых комплексов 
на земле, отведенной под строи-
тельство линии электропередачи 
в охранной зоне. Как следует из 
материалов дела, тем самым Иван 
Бомбергер, не согласовав с «Куба-
ньэнерго», собственником объек-
тов электросетевого хозяйства, вы-
дачу разрешений на строительство, 
нарушил законодательство.

И. о. первого заместителя мэра 
Сочи задержали 24 октября 2018 года 
и отправили в следственный изоля-
тор, где он провел полгода, а само 
уголовное дело для дальнейшего 
расследования было передано в цен-
тральный аппарат СКР. Своей вины 
в превышении должностных полно-
мочий господин Бомбергер не при-
знает. Адвокат же бывшего чинов-
ника Наталья Митусова считает, что 
в материалах дела нет не только до-
казательств вины ее подзащитного, 
но и самого события преступления. 
По словам госпожи Митусовой, зем-
ля под жилую застройку была прио-
бретена компанией «Стройгарант-Н» 
у государства на торгах. «А строи-
тельство ЛЭП всего лишь планиро-
валось к Олимпиаде, но она так и не 
была построена, что подтверждает-
ся собранными нами доказательст-
вами»,— сказала адвокат. Она отме-
тила, что краевая прокуратура уже 
пыталась через арбитражный суд 
признать недействительными вы-
данные Иваном Бомбергером разре-
шения, однако после проведенной 
экспертизы от этой идеи затем отка-
залась. Следует отметить, что в конце 
марта этого года уже новая админи-
страция Сочи повторно выдала той 
же строительной компании разре-
шение на возведение жилых домов.

Следственный комитет, однако, 
не согласился с решением надзорно-
го ведомства и обжаловал его.

Юрий Сенаторов

Высокое напряжение 
перевели 
на следствие
Прокуратура не утвердила 
обвинительное заключение по делу 
бывшего вице-мэра Сочи

Как стало известно „Ъ“, 
Мосгорсуд (МГС) отме-
нил решение Коптевского 
суда столицы, вернувше-
го прокуратуре уголовное 
дело девелопера Альбер-
та Худояна и гендиректо-
ра компании «Авиасити» 
Сергея Коноплева, об-
виняемых в хищении не-
движимости на сумму 
4,2 млрд руб. Дело пред-
принимателя напрямую 
связано со скандальным 
расследованием в отно-
шении бывших генералов 
следственного департа-
мента (СД) МВД — по вер-
сии СКР, высокопостав-
ленные полицейские 
попытались спустить 
на тормозах расследова-
ние в отношении господи-
на Худояна, рассчитывая 
на вознаграждение с его 
стороны. Адвокаты биз-
несменов пока мотиви-
ровочной части решения 
МГС не получили, поэтому 
прокомментировать его 
по существу не могут.

Коптевскому суду Мо-
сквы все-таки придется при-
ступить к рассмотрению по 
существу уголовного дела 
Альберта Худояна и Сергея 
Коноплева. Основанием для 
этого стало решение Мос-
горсуда, удовлетворивше-
го представление прокура-
туры, которая протестовала 
против возврата надзорно-
му ведомству материалов 
расследования. Адвокат Вла-
димир Воронин, защищаю-
щий гендиректора «Авиаси-
ти» Коноплева, сообщил „Ъ“, 
что адвокаты обоих обвиня-
емых солидарно выступали 
в МГС против удовлетворе-
ния прокурорского пред-
ставления и были разочаро-
ваны позицией Мосгорсуда.

Как отметил господин 
Воронин, суд первой ин-
станции, отправляя дело 
в прокуратуру для устране-
ния недостатков, исходил 
из того, что в УПК «закре-
плен регламент ознакомле-
ния защиты и обвиняемых 
с материалами дела». Одна-
ко, подчеркнул защитник, 

установленный порядок 
был неоднократно нарушен 
следствием, в частности, ряд 
материалов обвиняемым был 
вручен под расписки, «без со-
ставления соответствующе-
го протокола». А другая часть 
была отправлена защитни-
кам «вообще почтой, что явля-
ется вопиющим нарушением 
процедуры ознакомления».

Эти нарушения, которые 
ущемляют право обвиняе-
мых на защиту, подчеркнул 
адвокат Воронин, и побу-
дили райсуд вернуть дело 
в прокуратуру. Почему Мос-
горсуд посчитал иначе, ад-
вокат пока не знает, так как 
мотивировочная часть по-
становления во время засе-
дания не была оглашена, 
а полный текст решения за-
щита пока не получила. Од-
нако Владимир Воронин уже 
заверил „Ъ“, что вместе с кол-
легами будет обжаловать по-
становление МГС. А если 
защита потерпит неудачу, 

и райсуд «при данных обсто-
ятельствах» все же начнет 
рассмотрение дела и выне-
сет приговор, тот «очевидно, 
не будет иметь ничего обще-
го с законом и правосудием».

Как ранее неоднократ-
но сообщал „Ъ“, в основу об-
винения, предъявленного 
бизнесменам, лежит следу-
ющая история. По матери-
алам дела, в 2015 году оф-
шорная компания Mansfield 
Executive Ltd тогдашнего де-
путата Госдумы от «Справед-
ливой России» Ильдара Сай-
миева выкупила 50% долей 
ООО «Авиасити», принад-

лежавшего Альберту Худоя-
ну. Компаньон понадобился 
бизнесмену для строитель-
ства на Ленинградском шос-
се элитного жилого комплек-
са общей площадью почти 
400 тыс. кв. м. Строительство 
планировалось на участках, 
арендованных «Авиасити» 
на длительный срок, одна-
ко долгое время оно не мог-
ло начаться из-за отсутствия 
разрешительных докумен-
тов у компании господина 
Худояна. Именно с помощью 
связей нового компаньона 
он и рассчитывал решить 
эту проблему. Однако в 2016 
году, по версии следствия, 
девелопер обманул своих 
партнеров и при содействии 
Сергея Коноплева передал 
земельные участки стоимо-
стью 4,2 млрд руб. третьим 
лицам под видом погашения 
искусственно созданной за-
долженности. Действия фи-
гурантов квалифицированы 
как особо крупное мошенни-
чество (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Дело господ Худояна и Ко-
ноплева получило особый ре-
зонанс после того, как были 
арестованы двое замести-
телей главы следственного 
департамента МВД — гене-
рал-майоры юстиции Алек-
сандр Бирюков и Александр 
Краковский, а также их под-
чиненный, следователь по 
особо важным делам Алек-
сандр Брянцев. Дело в том, 
что первоначально расследо-
ванием дела о мошенничест-
ве в отношении Альберта Ху-
дояна и его предполагаемого 
сообщника занималось по-
лицейское следствие (позже 
материалы в свое производ-
ство забрал СКР). По версии 
Следственного комитета Рос-
сии, высокопоставленные 
следователи намеревались 
развалить дело, рассчиты-
вая впоследствии получить 
от господина Худояна возна-
граждение. Экс-полицейские 
и господин Худоян категори-
чески отвергают какой-либо 
сговор между ними. Не при-
знают бизнесмены вины и по 
делу о мошенничестве.

Владислав Трифонов

Девелопера вернули в процесс
Мосгорсуд обязал судить бизнесмена,  
из-за которого арестовали генералов МВД

Как стало известно „Ъ“, родст-
венники жертв крушения лайне-
ра Superjet 100, происшедшего 
в аэропорту Шереметьево 5 мая 
прошлого года и унесшего жизни 
41 человека, обратились с иска-
ми о компенсации морального 
вреда и материального ущерба 
в суд Парижа (Tribunal Judiciaire 
de Paris). Ответчиками по нему 
являются семь иностранных ком-
паний, производивших «начинку» 
самолета, а также « Аэрофлот» 
как эксплуатант воздушного суд-
на. Как считают представители 
истцов, Superjet 100 не соответ-
ствовал нормам летной годности 
по молниезащите и именно по-
этому, получив электрический 
разряд во время полета, не смог 
успешно совершить аварийную 
посадку. Отметим, что МАК сво-
их выводов о причинах  трагедии 
еще не опубликовал, а в суде 
подмосковных Химок уже идет 
процесс над пилотом Super-
jet 100, которого СКР обвинил 
в неправильных действиях в не-
штатной ситуации. В суде защи-
та летчика говорит о недостат-
ках шасси самолета, приведших, 
по мнению адвокатов, к возгора-
нию топлива, производитель ко-
торого также находится в списке 
ответчиков в Парижском суде.

По данным „Ъ“, иск подан Tribu-
nal Judiciaire de Paris от имени родст-
венников 15 погибших пассажиров, 
а соответствующие судебные повест-
ки уже вручены компаниям, кото-
рые названы в списке ответчиков. 
Среди них семь иностранных (пять 
французских, немецкая и американ-
ская): Leach International Europe, Lieb-
herr-Aerospace Toulouse SAS, Safran 
Landing Systems, Thales Avionics Lcd 
SAS, PowerJet, Safran, выступающая 
на правах компании L’Equipement et 
la Construction Electrique (ECE), а так-
же Curtiss-Wright Corp. Дело в том, 
что разбившийся и сгоревший в мае 
прошлого года при аварийной по-
садке в Шереметьево Sukhoi Super-
jet 100–95В хоть и был построен на 
заводе в Комсомольске-на-Амуре, но 
значительная часть установленного 

на нем оборудования была произве-
дена указанными фирмами. Еще од-
ним ответчиком заявлен «Аэрофлот». 
Как считает российский адвокат род-
ных жертв трагедии Михаил Загай-
нов, у авиакомпании как владельца 
воздушного судна есть своя доля от-
ветственности. «Авиакомпания по 
обязательствам вследствие причи-
нения вреда обязана возместить род-
ственникам погибших пассажиров 
причиненный моральный и матери-
альный ущерб, и поэтому мы решили 
объединить в одном исковом заявле-
нии наши претензии как к произво-
дителям комплектующих лайнера, 
так и к „Аэрофлоту“»,— заявил госпо-
дин Загайнов. Его коллега юрист Да-
вид Кухалашвили уточнил, что рабо-
та над подготовкой иска была очень 
тщательной и заняла более года. По 
его словам, они «обозначили мно-
го факторов, которые привели к тра-
гедии 5 мая 2019 года», и получили 
заключение видного российского 
эксперта в области авиационной без-
опасности — бывшего пилота-ин-
структора гражданской авиации.

Нужно отметить, что на официаль-
ные источники при определении воз-
можных причин трагедии опираться 
пока нельзя, так как МАК на данный 
момент озвучил лишь предваритель-
ный отчет о расследовании, который 
подтвердил факт попадания во время 
полета в направлявшийся из Москвы 
в Мурманск Superjet 100 молнии, 
приведшей к выходу из строя части 
оборудования. Напомним также, что 
СКР обвинил в гибели 41 человека 
и ранении десятков других команди-
ра экипажа разбившегося самолета 
Дениса Евдокимова. Ему было предъ-
явлено обвинение в нарушении пра-
вил безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транспорта, 
повлекшем по неосторожности 
смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК 
РФ). По версии Московского межре-
гионального следственного управле-
ния на транспорте СКР, капитан воз-
душного судна действовал неверно 
в нештатной ситуации, заходя на по-
садку с высокой скоростью. Из-за это-
го, по материалам дела, подломились 
стойки шасси, пробившие топлив-

ные баки, после чего начался пожар. 
Дело направили в Химкинский суд 
Московской области для рассмотре-
ния по существу, однако на днях, как 
сообщал „Ъ“, слушания пришлось на-
чать сначала из-за смены состава суда. 

Как заявили „Ъ“ представители 
истцов в Парижском суде, «в результа-
те проведенного исследования было 
выявлено, что причиной катастро-
фы стало несоответствие самолета 
нормам летной годности по молни-
езащите». А это, как отмечено в иске 
со ссылками на данные расшифров-
ки полета и мнение эксперта, приве-
ло к многочисленным последствиям: 
отказу в работе УКВ радиостанций, 
нештатному переходу в минималь-
ный режим управления самолетом 
(direct mode), сбоям в работе двигате-
лей и т. д. Кроме того, как отметил Ми-
хаил Загайнов, при аварии не прои-
зошло «опережающего разрушения 
основных стоек шасси при превы-
шении перегрузки при посадке само-
лета из-за неправильной работы сла-
бых элементов, а именно штифтов 
в конструкции основных опор шас-
си (стойки шасси должны были сре-
заться и отделиться от самолета, не 
причинив вреда другому оборудо-
ванию.— „Ъ“), что привело к разру-
шению кессонов топливных баков 
и, как следствие, вытеканию из них 
большого количества топлива с по-
следующим возгоранием».

По его словам, эти факторы и ста-
ли одной из основных причин ката-
строфы — несоответствие нормам 
летной годности самолета привело 
к тому, что были повреждены его си-
стемы и оборудование, через кото-
рые прошел разряд атмосферного 
электричества. 

«В связи с тем, что авиакатастро-
фа самолета была вызвана выходом 
из строя большого количества обору-
дования, мы и решили привлечь к от-
ветственности производителей этих 
комплектующих, так как они по зако-
ну несут ответственность за качество 
произведенной продукции. В частно-
сти, по французскому законодатель-
ству „производитель несет ответст-
венность за ущерб, причиненный 
дефектом его продукта, независимо 

от того, состоял ли он в договорных 
отношениях с потерпевшими“»,— 
сообщил Давид Кухалашвили. Он от-
метил, что для его коллег это не пер-
вый процесс во французском суде по 
внутрироссийской авиакатастрофе. 
В 2013 году в Тулузе был подан иск по 
делу об авиакатастрофе самолета ATR-
72 в Тюмени против франко-итальян-
ской компании-производителя, а так-
же российской Utair как перевозчика 
в качестве соответчика. Как рассказы-
вал „Ъ“, кассационный суд Франции 
посчитал возможным рассматривать 
иск на территории республики. «По-
этому мы, обладая обширными зна-
ниями, компетенцией и успешной 
практикой в подобных делах, в том 
числе во французской юрисдикции, 
уверены в успехе»,— заявили „Ъ“ ад-
вокаты жертв катастрофы в Шереме-

тьево, отметив, что наличие решения 
по прошлому иску, обязательного для 
всей французской судебной системы, 
позволит и в данном случае сразу на-
чать рассмотрение дела по существу. 
При этом о суммах требуемых ком-
пенсаций юристы предпочитают 
пока не говорить. «Цифры уточнят-
ся во время судебного процесса, а мы 
можем только сказать, что они будут 
на порядок больше тех сумм, которые 
можно взыскать в российских судах 
по российскому законодательству по 
аналогичным искам»,— заключили 
господа Загайнов и Кухалашвили.

Между тем на днях о направлении 
иностранным производителям обо-
рудования Superjet досудебной пре-
тензии и подготовке судебного иска 
во Франции в интересах родственни-
ков жертв крушения лайнера заявил 

и российский адвокат Игорь Трунов. 
Его претензии также касаются выхо-
да из строя оборудования лайнера, 
в том числе и проблем с шасси. Кста-
ти, о технических недоработках и си-
стемных недочетах лайнера, связан-
ных с пробитием шасси при ударе 
топливных баков, говорят в Химкин-
ском суде и адвокаты Дениса Евдо-
кимова. При этом отмечается, что 
в 2018 году при посадке Superjet 100 
в Якутске по такой же причине уже 
происходил разлив топлива, но тра-
гедии тогда удалось, согласно выво-
дам специалистов, избежать благо-
даря счастливой случайности — льду 
на ВПП и сильному морозу. 

В «Аэрофлоте» ситуацию с подан-
ным к компании иском комменти-
ровать „Ъ“ не стали.

Сергей Сергеев

Катастрофу Superjet предъявили производителям
Родственники погибших требуют компенсации от компаний, создавших оборудование для самолета

Мосгорсуд вернул 
дело  девелопера 
Альберта  Худояна 
на рассмотрение 
районного суда   
ФОТО  

ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Часовые ГИБДД
Инспекторам могут дать право изымать СТС
МВД, выяснил „Ъ“, готовится ра-
дикально ужесточить контроль 
за неисправными автомобиля-
ми. За неработающие фары, не-
исправные тормоза, дворники 
или стоп-сигналы инспекторы 
смогут прямо на дороге приоста-
новить действие диагностиче-
ских карт: на устранение полом-
ки и повторный техосмотр дадут 
72 часа. Если этого не сделано 
в срок, полиция изымет свиде-
тельство о регистрации. Новая 
система может коснуться инте-
ресов более 1 млн нарушителей.

Подготовленный МВД законо-
проект вносит изменения в зако-
ны «О безопасности дорожного 
движения», «О госрегистрации 
транспортных средств» и «О техни-
ческом осмотре». Сегодня, соглас-
но ст. 12.5 КоАП, при выявлении 
неисправностей тормозов и руле-
вого управления инспектор вы-
писывает штраф в 500 руб., авто-
мобиль эвакуируют. При менее 
значительных нарушениях санк-
ция та же, но можно ехать дальше. 
Ежегодно за такие нарушения на-
казывают более 1 млн водителей. 
Во время регулярного ТО контроль 
скорее формальный: до 80% автов-
ладельцев диагностические кар-
ты машины покупают, эту цифру 
называют независимые эксперты 
и органы власти.

МВД со ссылкой на междуна-
родный опыт предлагает ввести 
новый порядок. При выявлении 
на дороге неисправной машины 
(к примеру, не горят фары, указате-
ли поворота, не работают тормоза, 
стоп-сигнал, неисправно рулевое 
управление, зимой установлены 
летние шины, незаконно измене-
на конструкция — перечень закре-
пят постановлением правительст-
ва) инспектор принимает решение 
«о запрещении эксплуатации». На 
водителя оформят протокол по 
ст. 12.5 КоАП, приостановят дейст-
вие диагностической карты. Если 
не работают фары в темное время 
суток или стеклоочиститель во вре-
мя дождя, инспектор запретит во-

дителю ехать дальше (какая мера 
обеспечения будет применяться, 
неясно). При менее критичных по-
ломках можно будет продолжить 
движение до места ремонта. 

В любом случае в течение 72 ча-
сов водитель должен будет устра-
нить поломку и пройти «внеочеред-
ной техосмотр» (новая процедура 
вводится в закон о ТО), в ходе ко-
торого проверят факт устранения 
неисправности. После этого за-
прет снимается автоматически — 
оператор техосмотра передаст ин-
формацию в базу данных ГИБДД. 
Если автомобилист не уложился 
в срок, у него изымут свидетель-
ство о регистрации (СТС): маши-
ну нельзя поставить на учет, вне-
сти изменения в документы и т. д. 

Порядок изъятия (и возврата) до-
кумента опишут в постановлении 
правительства. Езда без СТС гро-
зит, согласно ст. 12.3 КоАП (управ-
ление автомобилем без регистра-
ционных документов), штрафом 
в 500 руб. и штрафстоянкой, эта 
норма уже действует. При незна-
чительных неисправностях (отсут-
ствие аптечки, неисправные про-
тивотуманные фары, отсутствие 
опознавательных знаков) новый 
механизм применять не будут, сле-
дует из пояснительной записки. 

Разработка законопроекта фи-
гурирует в плане мероприятий фе-
дерального проекта «Безопасность 
дорожного движения», входящего 
в состав нацпроекта «Безопасные 
и качественные автодороги». Об-
суждение на regulation.gov.ru по-
правки не проходили (разрешено 
постановлением правительства 
№1318). Законопроект до конца 
2020 года должен поступить в пра-

вительство, оттуда в Госдуму. Пред-
полагается, что он вступит в силу 
через год после публикации, нуж-
но будет также принять ряд поста-
новлений правительства и изме-
нить правила техосмотра. 

• По данным ГИБДД, с января по 
октябрь 2020 года произошло бо-
лее 6,3 тыс. ДТП из-за эксплуата-
ции неисправных транспортных 
средств, что на 13,1% больше, чем 
годом ранее. 960 человек погибло 
(+5,7%), 8,4 тыс. ранено (+4%). Ча-
ще всего при разборе таких аварий 
выявляют установку на одну ось 
разных шин, чрезмерную тониров-
ку, неисправность световых прибо-
ров, незаконное внесение изменений 
в конструкцию.
Законопроект МВД, очевидно, 

связан с масштабной реформой те-
хосмотра, которая заработает в мар-
те 2021 года: диагностические кар-
ты станут электронными, вводится 
фотографирование машин во вре-

мя ТО, ужесточается ответствен-
ность операторов. Для нее все за-
коны уже приняты с отложенным 
сроком действия, „Ъ“ рассказы-
вал об этом, сейчас готовятся под-
законные акты. ФАС, в частности, 
разрабатывает новую систему та-
рифов на ТО.

До 2014 года КоАП позволял ин-
спекторам снимать номера при 
некоторых нарушениях, это и на-
зывалось «запрет эксплуатации», 
напоминает президент москов-
ской Коллегии правовой защиты 
автовладельцев Виктор Травин. 
Концептуально поддержав идею 
МВД, он заметил, что нужно про-
яснить, что будет с полисом ОСАГО 
после приостановки действия ди-
агностической карты. Сейчас, на-
поминает господин Травин, стра-
ховщик может выйти с регрессным 
иском к водителю, если произош-
ло ДТП с участием автомобиля с не-
действительной картой. Компания 
не может расторгнуть договор стра-
хования в одностороннем порядке, 
надо обращаться в суд, поясняют 
в Российском союзе автострахов-
щиков (РСА). Господин Травин так-
же обратил внимание на неясность 
технологии определения неи-
справностей: будет это делаться на 
глаз или с помощью каких-то при-
боров? «Как бы это не преврати-
лось в кормушку на основе сговора 
инспектора и ближайшего пункта 
техосмотра,— предполагает он.— 
Гаишник обеспечивает оператору 
стабильный поток клиентов, тот 
делится прибылью». «Чтобы прово-
дить проверку состояния, необхо-
димо специальное оборудование 
и квалификация эксперта. Вряд ли 
сотрудники ГИБДД этим облада-
ют,— считает заместитель испол-
нительного директора РСА Сергей 
Ефремов.— Установить срок ис-
правления указанных нарушений, 
наверное, правильно, но выявле-
ние технической неисправности 
путем проведения диагностирова-
ния на дороге вызывает определен-
ное сомнение».

Иван Буранов

После встречи с инспек-
тором у водителя будет 
всего 72 часа на устране-
ние неисправности 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

светская 
жизнь

Krasota в глазах едящего
Прошлую неделю светское общество 
начало с Krasota, а закончило в сти-
ле Action. Несколько дней подряд 
видных деятелей искусства и света 
приглашали на открытие нового ре-
сторана Krasota группы WRF Бори-
са Зарькова, которое должно было 
пройти при поддержке Grey Goose. 
Интрига заключалась не в том, что-
бы просто поесть в месте, где ни-
кто еще не ел, а в том, что новое ме-
сто — это гастротеатр. По словам 
PR-директора и музы WRF Ирины 
Зарьковой, в мире есть лишь два кон-
цептуально похожих ресторана — на 
Ивисе и в Токио. Хотя бы в силу их не-
доступности имело смысл открывать 
московский театр как можно скорее. 
Кроме того, это сейчас единственный 
театр в Москве, заполненный не на 
25%, а на все 100%. Мест, правда, всего 
двадцать, и дистанция между гостя-
ми вполне социально приемлемая.

То, что происходило с понедель-
ника по среду, оказавшиеся в числе 
гостей Константин Богомолов и Ки-
рилл Серебренников вполне могли 
бы назвать «дружеским прогоном». 
Вообще, сама Krasota разделена на 
две части. Пудрово-розовый зал на 
35 мест работает в регулярном режи-
ме a la carte. А вот в черном-черном 
круглом зале с таким же круглым сто-
лом гастрономические впечатления 
(авторства шефа Владимира Мухи-
на) усилены круговой видеопроек-

цией авторства Антона Ненашева, 
главы дирекции кинопостпродак-
шена «Первого канала». Стиль заста-
вок «Первого» узнаваем в его первой 
работе для Krasota — спектакле «Во-
ображаемая Россия». Спектакль на-
чинался у костров древних славян, 
аранжированных щами в форме 
желе, продолжился в заснеженной 
Российской империи, затем — в небе 
у шпилей советских высоток, в око-
пах Великой Отечественной и даже 
в перестроечной очереди за первым 
в стране фастфудом (роль фастфуда 
сыграл бургер с гребешком и батат 
фри). «А теперь должны появиться 
суши и рукола с креветками!» — пред-
положили гости, надеявшиеся хотя 
бы тут снова оказаться в стабильно-
сти нулевых. Но нет! Завершающая 
подача отправила всех в космос.

На сегодняшний день билеты в га-
стротеатр разобраны на два месяца 
вперед. Еще до конца сезона авторы 
и художественный руководитель те-
атра Krasota обещают расширить ре-
пертуар детским спектаклем.

В конце недели Марина Жигало-
ва-Озкан, Ольга Панченко, Игорь 
Мишин, Ирина Сосновая, Тата Кара-
петян, Борис Белоцерковский, Поли-
на Аскери, Антон Малышев и другие 
собрались в ресторане «Подмосков-
ные вечера» на благотворительный 
вечер фонда Action! Светланы Бон-
дарчук и Евгении Поповой. Здесь, 
как и последние десять лет, показы-
вали короткометражные фильмы, 
которые затем Игорь Верник и Ксе-
ния Собчак предлагали вознагра-
дить пожертвованием в фонд. На 
творческом процессе сильно отра-
зилась поддержка ювелирного брен-
да Mercury: едва ли не каждый вто-
рой фильм показывал украшения, 
золотистые фирменные коробоч-
ки, ну либо герои просто упомина-
ли название бренда. Удивительно, 
но те цифры роста российского ки-
нематографа, о которых все послед-
ние годы рапортовал экс-министр 
культуры Владимир Мединский, тот 
бурный рост онлайн-кинотеатров, 
который мы наблюдали, впервые пе-
ревернули игру благотворительного 
вечера. Соревнуясь в суммах ставок, 
представители творческого цеха об-
скакали в широте и щедрости биз-
несменов. Уже в борьбе за первый 
лот актер Александр Петров побе-
дил крупного бизнесмена Бориса 
Белоцерковского. За 2 000 001 рубль 
он купил фильм Федора Бондарчука 
«Саша». Возможно, именно поэтому 
господин Петров никогда и не станет 
крупным бизнесменом.

Соревнуясь в суммах 
ставок, представите-
ли творческого  
цеха обскакали  
в широте и щедрости 
бизнесменов

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Жертвам дадут ордер
В Госдуме вернулись к работе над законопроектом о профилактике семейно-бытового насилия

В Госдуме активизировалась работа над 
законопроектом о противодействии до-
машнему насилию, который забуксовал 
с начала пандемии. Об этом „Ъ“ сооб-
щила депутат Оксана Пушкина, уточнив-
шая, что документ «готовят к внесению». 
Разработку продолжает рабочая груп-
па Госдумы, которая была сформирова-
на еще в 2017 году, до передачи ответ-
ственности за документ в Совет федера-
ции. Представленный Советом федера-
ции год назад проект вызвал шквал кри-
тики. Члены группы сообщили, что гото-
вят «симбиоз» версии сенаторов и депу-
татов, добавляя туда положения с уче-
том новых реалий.

Работа над законопроектом о домашнем 
насилии шла в Госдуме с 2017 года. Парла-
ментарии под руководством депутатов Окса-
ны Пушкиной и Ольги Савастьяновой дора-
батывали проект, внесенный в 2016 году. Тот, 
в свою очередь, был сформирован на осно-
ве документа, который готовили эксперты, 
в частности юристы Мари Давтян, Алексей 
Паршин и Алена Попова, на базе Минтруда 
в 2013 году. Однако в 2019 году разработка 
перешла по инициативе спикера Валенти-
ны Матвиенко к Совету федерации. В рабо-
те группы, сформированной сенатором Га-
линой Кареловой, тем не менее участвовали 
Оксана Пушкина и Мари Давтян. Год назад 
была опубликована первая версия докумен-
та, которая вызвала шквал критики. В Сове-
те федерации пообещали подготовить «ком-
промиссную» версию с учетом поступивших 

предложений — «содержательный и некон-
фронтационный документ». Однако в апре-
ле 2020 года Валентина Матвиенко заявила, 
что сенаторы вернутся к работе над инициа-
тивами о противодействии семейно-бытово-
му насилию, после того как будет побежде-
на пандемия коронавирусной инфекции. 
„Ъ“ опросил нескольких участников рабо-
чей группы в Совете федерации, которые 
подтвердили, что работа приостановлена, 
«встреч не проводилось».

И вот теперь, как стало известно „Ъ“, фор-
мированием законопроекта вновь занялась 
Госдума. Мари Давтян, которая возглавляет 
Центр защиты пострадавших от домашнего 
насилия при Консорциуме женских неправи-
тельственных организаций, рассказала „Ъ“, 
что «речь идет о совместном проекте Совета 
федерации и Думы, а также ряда ведомств». 
«Мы объединимся, чтобы вносить законо-
проект в самых его компромиссных вариан-
тах»,— добавила она. Мари Давтян уточнила: 
«Пока мы не видели нового проекта Совета 
федерации, работаем с тем, с чем есть».

«На протяжении нескольких лет мы — 
профильные НКО, адвокатские сообщества, 
депутаты, члены Совета федерации, пред-
ставители профильных министерств, 
в частности Минюста, общественники, 
профессиональные юридические сообще-
ства — разрабатывали консолидирован-
ный текст законопроекта „О профилакти-
ке семейно-бытового насилия“,— добавила 
в разговоре с „Ъ“ Оксана Пушкина.— На 
днях мы решили вносить законопроект 

в Госдуму коллективом соавторов. Очень 
надеюсь, что документ будет скоро внесен».

Она заверила, что в заключительный до-
кумент войдут «основные механизмы» про-
филактики семейно-бытового насилия, 
в том числе защитное предписание, то есть 
«охранный ордер», которым сможет восполь-
зоваться жертва, «если ее совместное про-
живание под одной крышей с агрессором 
может привести к еще более негативным 
последствиям». «Полиция и суд смогут выно-
сить защитные предписания сроком от 1 до 
12 месяцев,— заметила она.— На это время 
обидчику могут предложить покинуть квар-
тиру, даже если он является собственником 
жилья». В законе появится понятие пресле-
дования — этот пункт содержался в думском 
проекте, однако исчез из документа Совета 
федерации. «Правонарушителю будет запре-
щено преследовать пострадавшего, прибли-
жаться к нему на расстояние, установленное 
судом, но не менее чем на 50 м»,— поясни-
ла госпожа Пушкина. Речь также идет о вве-
дении комплекса совместных мер полиции, 
суда, органов опеки, психологов и юристов, 
«направленного на оказание помощи ли-
цам, пострадавшим от рук дебошира». «Од-
ним из главных способов спасения жертвы 
является обращение в реабилитационные 
центры, которых, к сожалению, ничтожно 
мало в нашей стране,— сказала депутат.— 
Наша цель — помочь женщинам, детям, ста-
рикам, предоставляя крышу над головой 
и оказывая при этом психологическую, ме-
дицинскую, юридическую помощь».

Отметим, 25 ноября, в Международный 
день борьбы за ликвидацию насилия в отно-
шении женщин, сторонники продвижения 
думской версии проекта направили обраще-
ние на имя спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина с просьбой принять именно этот вари-
ант документа. Его, говорилось в обращении, 
поддерживают специалисты и организации, 
работающие с пострадавшими от домашнего 
насилия, а также представители гражданско-
го общества и академической среды.

«Мы обсуждаем и анализируем новые 
ситуации и меры, которые можно внести 
в текст,— заявила „Ъ“ правозащитница Але-
на Попова (в работе группы Совета федера-
ции она не участвовала).— Например, на-
стаиваем на имплементации опросника для 
жертв домашнего насилия, который мог бы 
применяться в полиции. При этом форму-
лировки, которые были в думском проекте, 
должны остаться неизменными, так как над 
ними работало множество экспертов».

И госпожа Давтян, и госпожа Попова 
предположили, что консолидированный 
документ должен будет внести Совет феде-
рации, «раз есть политическая воля Вален-
тины Матвиенко». «Законопроект будет, 
вопрос только в его сроках, но „кастрирован-
ное“ качество никому не нужно. Вот выреза-
ли в версии Совета федерации термин „пре-
следование“, а весь год самые громкие дела, 
об убийствах, происходят именно на почве 
преследования насильником жертвы»,— за-
метила Алена Попова.

Мария Старикова, Валерия Мишина

Жене бывшего банкира сделали  
мошенническое предложение
У женщины попросили 30 млн рублей, пообещав освобождение мужа

Московская полиция возбудила уголов-
ное дело о мошенничестве, совершен-
ном в отношении супруги бывшего заме-
стителя председателя правления бан-
ка «БФГ-Кредит», ныне адвоката Дениса 
Пуресева. Сам бывший банкир являет-
ся фигурантом расследования хищений 
в кредитном учреждении и находится 
под стражей. Тем временем жене фигу-
ранта злоумышленники предложили по-
содействовать в освобождении мужа за 
30 млн руб. Впрочем, женщина сразу за-
подозрила мошенничество и обратилась 
в правоохранительные органы. В ре-
зультате «решальщик» был задержан.

Уголовное дело по факту покушения на 
особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) следственное управление УВД по 
ЦАО Москвы возбудило 4 декабря этого 
года. Основанием стали оперативные ма-
териалы, предоставленные сотрудниками 
местного полицейского ОЭБиПК и столич-
ного УФСБ.

Согласно материалам дела, в середине 
ноября к предпринимательнице Кире Пу-
ресевой, супруге адвоката Дениса Пуресева, 
ранее работавшего заместителем председа-
теля правления банка «БФГ-Кредит», обра-
тился некий Федоров, который, как полагает 
следствие, действовал в сговоре с «неуста-
новленными лицами». Господин Федоров 
предложил женщине оказать содействие 
в изменении меры пресечения ее мужу, на-
ходящемуся под стражей. Свои услуги «ре-
шальщик» оценил в 30 млн руб.

Как рассказывал ранее „Ъ“, 42-летний ад-
вокат Денис Пуресев проходит по делу быв-
ших топ-менеджеров банка «БФГ-Кредит». 
Он был задержан в октябре этого года, Бас-
манный суд столицы санкционировал его 
арест. Как и другим предполагаемым участ-
никам преступной группы, а среди них 
бывший бенефициар банка Павел Глоцер, 
экс-председатель совета директоров Евге-
ний Мафцир и бывший председатель прав-
ления банка Павел Дойнов, господину Пу-

ресеву вменяется в вину хищение путем 
растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) из «БФГ-Креди-
та» $8 млн. Преступление, по данным след-
ствия, было совершено десять лет назад, 
а организаторами правоохранители счи-
тают скрывающихся в США господ Глоце-
ра и Мафцира. Как говорится в материалах 
дела, согласно разработанной ими схеме го-
сподин Пуресев зарегистрировал в офшор-
ной зоне Белиз компанию Bonefida Ventures 
ltd. Затем к комбинации подключили испы-
тывавший серьезные финансовые трудно-
сти кипрский FBME Bank. 23 февраля 2011 
года «БФГ-Кредит», открыв в нем лицевой 
счет, перечислил на него $8 млн, которые 
в тот же день были выданы в виде кредита 
Bonefida Ventures ltd. Как считает следствие, 
возвращать полученный заем фигуранты из-
начально не планировали. А чтобы запутать 
следы совершенного преступления, в 2012–
2014 годах Денис Пуресев и Павел Дойнов 
неоднократно, вплоть до отзыва у FBME 
Bank лицензии, пролонгировали сроки по-

гашения долга. Кроме того, считают в СКР, 
господин Пуресев был причастен и к друго-
му эпизоду, касающемуся хищения из банка 
в 2014–2016 годах почти 13 млрд руб. в виде 
выдачи сомнительных кредитов. Их успели 
получить почти 50 фирм, которые, по дан-
ным СКР и ФСБ, не вели никакой хозяйст-
венной деятельности.

Супруга банкира, впрочем, не поверила 
обещаниям обратившегося к ней Федорова, 
заподозрила, что столкнулась с мошенни-
ками, и обратилась в правоохранительные 
органы. Дальнейшее ее общение с «решаль-
щиком» проходило под контролем опера-
тивников. 2 декабря состоялась встреча го-
сподина Федорова и госпожи Пуресевой 
в ресторане Black Market. Как и договари-
вались, женщина принесла туда первый 
транш — 15 млн руб. Получив деньги, «ре-
шальщик» вышел из заведения и тут же был 
задержан оперативниками. Следствие обра-
тилось в суд с ходатайством о его аресте.

Александр Александров
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мировая политика
Битва гарантов

Полтора года назад господи-
ну Плахотнюку пришлось бе-
жать из страны, поскольку Рос-
сии, ЕС и США удалось ненадолго 
объединить Игоря Додона, Майю 
Санду и стоящие за ними пар-
тии в альянс, который и отстра-
нил верных соратников олигарха 
от управления страной. В воскре-
сенье экс-премьер Павел Филип, 
бывший спикер парламента Ан-
дриан Канду, экс-глава минюста 
Владимир Чеботарь, еще недавно 
считавшиеся столпами коррумпи-
рованного олигархического режи-
ма Владимира Плахотнюка, вместе 
с госпожой Санду митинговали пе-
ред зданием правительства. Там же 
поддерживал протест лидер «На-
шей партии» Ренато Усатый, неког-
да яростно критиковавший олигар-
ха Плахотнюка.

То, что молдавская полити-
ка способна рождать причудли-
вые альянсы, если нужно полу-
чить, приумножить или сохранить 
власть, подтвердил не только ми-
тинг Майи Санду, но и последние 
действия Игоря Додона. Его Партия 
социалистов в парламенте по сути 
создала коалицию с депутатами-пе-
ребежчиками, некогда состоявши-
ми в Демократической партии того 
же Владимира Плахотнюка, и пар-
ламентариями из партии «Шор» бе-
глого бизнесмена Илана Шора.

Супруг российской певицы 
Жасмин господин Шор — яркий 
персонаж, известный не только 
в Молдавии, где его вместе с го-
сподином Плахотнюком считают 
одним из основных организато-
ров «кражи века» — схемы выво-
да в 2014 году из трех молдавских 
банков $1 млрд. Илана Шора отлич-
но знают и в Москве: в январе 2015 
года бизнесмену из соображений 

национальной безопасности был 
запрещен въезд в Россию.

Все вышеперечисленное не по-
мешало гражданину Молдавии 
и Израиля провести в парламент 
свою партию в 2019 году. И если тог-
да господин Шор враждовал с Иго-
рем Додоном и обещал обнародо-
вать на него компромат, то сегодня 
они стали союзниками. Альянс по-
зволил им аккумулировать в парла-
менте большинство, достаточное 
для принятия законов.

3 декабря союз господ Додона, 
Шора и примкнувших к ним дру-
гих депутатов, успевших за свою 
парламентскую карьеру не один 
раз сменить партийную принад-

лежность, принял в парламенте 
пакет законов, который для Майи 
Санду стал поводом позвать людей 
на улицу. Например, был принят 
закон о выводе из подчинения пре-
зидента главной молдавской спец-
службы — Службы информации 
и безопасности (СИБ). Господин До-
дон, покидающий во второй по-
ловине декабря пост президента, 
решил не оставлять чекистов в ру-
ках Майи Санду, а подчинить их 
 парламенту.

Парламент, несмотря на то что 
сторонники госпожи Санду пыта-
лись блокировать трибуну и всяче-
ски осложнять голосование, в тот 
день принял и другие законы, выз-

вавшие негодование правых мол-
давских политиков и их сторон-
ников. Это закон, призванный 
защитить использование в Молда-
вии русского языка (гарантирует 
право обращаться в органы власти, 
госучреждения, предприятия и ор-
ганизации на государственном или 
русском языке, обязывает по запро-
су граждан предоставлять перевод 
документов на русский язык и др.).

3 декабря был также принят за-
кон, отменяющий запрет на транс-
ляцию на территории Молдавии 
новостных и аналитических про-
грамм, выходящих на российских 
госканалах. Эту норму здесь вве-
ли в 2017 году с подачи Владими-

ра Плахотнюка, объяснив это не-
обходимостью защитить страну от 
«русской пропаганды». Наконец, 
ситуативной коалицией было про-
голосовано решение, отменяющее 
предоставление большого участ-
ка земли в центре Кишинева под 
строительство нового здания по-
сольства США. Американскую дип-
миссию планировали возвести 
в удобном месте, где некогда рас-
полагался построенный во време-
на СССР Республиканский стадион, 
от которого сейчас остались руины.

Перечисленные и другие зако-
ны принимали спешно, забыв о ре-
гламенте и на глаз определяя боль-
шинство. Это не понравилось не 
только Майе Санду, но и Западу. 
США откровенно заявили, что отме-
на соглашения о продаже Вашинг-
тону земли под новое посольство 
«негативно влияет на отношения» 
двух стран. В ЕС назвали непрозрач-
ным все состоявшееся голосование.

Впрочем, мнение Запада в этой 
ситуации мало заботит социали-
стов и Игоря Додона. Решитель-
ность и спешка, с которой с их по-
дачи принимались законы, до сих 
пор лежавшие без движения, гово-
рит о том, что борьба за контроль 
над парламентом будет жесткой. 
И задача каждой стороны состоит 
в том, чтобы максимально мобили-
зовать свой электорат. В случае го-
сподина Додона и его партии это 
русскоязычный сегмент: ради него 
принимался закон о русском языке 
и российских новостях. Неаккурат-
ная критика этих шагов Майей Сан-
ду, антироссийские и антипутин-
ские лозунги на ее митингах могут 
выдавить соперницу Игоря Додона 
в радикально правое поле, из кото-
рого она пыталась, и небезуспеш-
но, выбраться во время президент-
ской кампании.

Владимир Соловьев
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Никогда со времени окончания хо-
лодной войны безопасность в Евро-
пе не находилась в таком плачевном 
состоянии, как сейчас. Разрушаются 
остатки режима контроля над воору-
жениями, унаследованного от прош-
лых десятилетий. Договоры о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности, об обычных вооруженных 
силах в Европе, об открытом небе раз-
рушены или не действуют в полной 
мере. Каналы коммуникации между 
Россией и НАТО заморожены, особен-
но по линии военных.

Взаимное доверие фундаменталь-
но подорвано, укоренилось чувство 
враждебности. Такое положение дел 
увеличивает вероятность непредна-
меренного военного инцидента, ко-
торый может привести к вооружен-
ному конфликту.

За последние пять месяцев Инсти-
тут США и Канады РАН и Институт Ев-
ропы РАН провели серию из 20 он-
лайн-семинаров с участием ведущих 
российских и западных специалистов 
по безопасности из США, России и дру-
гих европейских стран. В центре обсу-
ждения находились вопросы о путях 
снижения рисков военного конфлик-
та в Европе. Результатом этой работы 
стала выработка совместного докумен-
та «Рекомендации участников диалога 
экспертов по сокращению рисков во-
енной конфронтации между Россией 
и НАТО в Европе». Его подписантами 
стали более 140 видных российских 
и иностранных деятелей, включая ми-
нистров иностранных дел и обороны, 
послов, генералов и адмиралов (текст 
рекомендаций размещен на сайте „Ъ“).

Мнения о глубинных причинах 
сложившейся опасной ситуации 
у участников проекта сильно расхо-
дятся. Но мы согласились вместо вза-
имных обвинений уделить главное 
внимание конкретным мерам, ко-
торые способствовали бы разряд-
ке военной напряженности и пре-
дотвращению кризиса с тяжелыми 
последствиями. Чтобы решить эту за-
дачу, требуется восстановление поли-
тического диалога в Совете Россия—
НАТО и прямых военных контактов.

Новые договоренности могли бы 
принимать во внимание опыт ряда 
полузабытых советско-американ-
ских соглашений времен холодной 
войны о предотвращении инциден-
тов и опасной военной деятельнос-
ти. Для повышения взаимного до-
верия и транспарентности были бы 
полезными и постоянно действую-
щие линии связи между военными, 
на случай если неоднозначные пере-
мещения одной из сторон будут вос-
приняты как угрожающие для другой. 
Целесообразно принять дополнитель-
ные меры прозрачности при прове-
дении военных учений, включая по-
нижение порога предварительного 
уведомления и наблюдения.

Следует конкретизировать некото-
рые расплывчатые положения Осно-
вополагающего акта Россия—НАТО 
1997 года, например о неразмещении 
«значительных сил» на территории 
других государств. Такие договорен-
ности могут быть оформлены в виде 
дополнительных протоколов к Осно-
вополагающему акту.

Россия и НАТО могли бы обсудить 
меры по предотвращению гонки во-
оружений, обеспечению большей 
транспарентности относительно но-
вых видов высокоточного обычно-
го оружия. Следует обсудить россий-
ские предложения о моратории на 
развертывание ракет средней даль-
ности и позицию НАТО по этому во-
просу. Стороны также должны возоб-
новить переговоры о потенциалах 
противоракетной обороны. Необхо-
димы консультации о судьбе Догово-
ра по открытому небу.

Отношения между Россией и НАТО 
подошли к опасной черте. Никто не 
заинтересован в том, чтобы скатиться 
к войне. Этим, на наш взгляд, объясня-
ется беспрецедентная поддержка, ко-
торую получил наш проект.

Отойти  
от опасной черты

Алексей Громыко, 
директор Института Европы РАН;

Сергей Рогов, 
научный руководитель  
Института США и Канады РАН

Антироссийские лозунги на митингах Майи Санду могут выдавить ее в радикально правое поле, 
из которого она небезуспешно пыталась выбраться во время президентской кампании

С премьером Армении прощаются, но он не уходит
Николу Пашиняну предъявили ультиматум

Противостояние в Армении вступает в ре-
шающую фазу: участники субботнего ан-
типравительственного митинга в Ерева-
не, на который впервые со времен бар-
хатной революции 2018 года вышли де-
сятки тысяч человек, потребовали от пре-
мьер-министра страны Никола Пашиня-
на уйти в отставку до вторника. В случае 
его отказа оппозиция угрожает начать ак-
ции протеста по всей стране. Между тем 
сам Никол Пашинян уходить не намерен, 
а сместить его легитимным путем край-
не сложно, учитывая, что властные орга-
ны контролируют его сторонники. Это оз-
начает, что исход битвы за власть будет 
зависеть от массовости протестов и спо-
собности Никола Пашиняна противосто-
ять давлению улицы.

Антиправительственные выступления 
в Армении начались после того, как в ночь 
с 9 на 10 ноября при посредничестве Рос-
сии Ереван и Баку договорились об усло-
виях прекращения боевых действий и воз-
вращения Азербайджану Кельбаджарского, 
Агдамского и Лачинского районов Нагорно-
го  Карабаха.

За последние недели собравшаяся с сила-
ми и объединившаяся в «Движение за спа-
сение Отечества», армянская оппозиция 
в минувшую субботу провела генеральную 
репетицию смещения обвиняемого в «преда-
тельстве» и «капитуляции» премьер-министра 
страны Никола Пашиняна.

Пытаясь сыграть на опережение, еще до 
начала акции, организованной 17 оппозици-
онными партиями, Никол Пашинян в суббо-
ту утром выступил с обращением к народу на 
своей странице в Facebook. «Наши вооружен-
ные силы развертываются вдоль границы Ар-
мении, и я прошу вас не паниковать по этому 
поводу каждый день. Наши дальнейшие дей-

ствия должны быть направлены на то, чтобы 
сделать ее настоящей границей, а не линией 
фронта. Мы должны идти этим путем»,— по-
пытался он успокоить страсти, а уже после 
своего обращения встретился в здании пра-
вительства с членами семей пропавших без 
вести и попавших в плен военнослужащих 
и мирных жителей.

Никол Пашинян также напомнил сво-
им оппонентам, что легальных рычагов его 
смещения у них нет, поскольку он пришел 
к власти легитимным путем, после «единст-
венных в истории парламентских выборов, 
которые никем не были оспорены». «Смысл 
происходящих сегодня в Армении некото-
рых политических процессов ясен. Неко-
торые круги желают сделать все, чтобы эти 
выборы так и остались единственными. Не 
позволим. Власть народа не может быть по-
ставлена под сомнение»,— предупредил ар-
мянский премьер.

Однако обращение главы правительства 
лишь подхлестнуло протестные настроения, 
общий настрой которых задали второй и тре-
тий президенты Армении Роберт Кочарян 
и Серж Саргсян. Координатор офиса экс-пре-
зидента Кочаряна заявил, что «утреннее вы-
ступление Пашиняна вызывает жалость».

Накануне антиправительственного ми-
тинга в интервью армянскому телеканалу 
5 TV Роберт Кочарян, которого после бархат-
ной революции 2018 года арестовали по обви-
нению в свержении конституционного строя 
в марте 2008 года, заявил о своей поддержке 
единого кандидата от оппозиции на пост гла-
вы переходного правительства, экс-премьера 
Вазгена Манукяна. И потребовал отставки Ни-
кола Пашиняна: «Пусть уходит. Если ему нуж-
ны гарантии безопасности для ухода, то надо 
ему дать такие гарантии, чтобы он ушел»,— 
сказал экс-президент Кочарян.

Другой бывший президент Серж Саргсян 
в своем заявлении, распространенном в суб-
боту, обрушился на Никола Пашиняна с еще 
более жесткой критикой. «Все бывшие влас-
ти независимой Армении войдут в историю 
как власти, победившие и освободившие зем-
ли, достойно защищавшие родину. А ты — как 
руководитель, недостойно потерпевший по-
ражение в войне ради собственного кресла, 
сдавший земли Арцаха, не способный на веде-
ние переговоров и поставивший под серьез-
ную угрозу безопасность Арцаха и Армении, 
как трус с клеймом предателя на лбу»,— обра-
тился он к Николу Пашиняну.

Эмоциональный запал бывших руково-
дителей Армении, после бархатной револю-
ции 2018 года подвергшихся преследованию 
со стороны новых властей, передался участ-
никам субботнего митинга. По данным оппо-
зиции, число его участников составило около 
40 тыс. человек.

Митинг открыл отец Ованес — настоя-
тель монастыря Дадиванк, перешедшего под 
контроль Азербайджана. После молитвы свя-
щеннослужитель призвал преодолеть «рас-
кол среди наших людей» и вернуть «наши 
территории».

Выступивший на митинге единый кан-
дидат на пост премьер-министра от «Движе-
ния за спасение Отечества» Вазген Манукян 
заявил, что чем раньше Никол Пашинян до-
бровольно подаст в отставку, тем будет лучше 
для него. «Если движение не победит, разъя-
ренный народ его растерзает. Наше движе-
ние — тот путь, который дает возможность 
цивилизованным путем изменить ситуацию 
в Армении»,— предупредил Вазген Манукян.

После митинга его участники прошли 
к правительственным дачам в центре столицы, 
где живет Никол Пашинян, выкрикивая лозун-
ги «Никол — предатель!» и «Никол, уходи!».

Представитель партии «Дашнакцутюн» 
Ишхан Сагателян зачитал ультиматум оппози-
ции, адресованный Николу Пашиняну: уйти 
в отставку до 12:00 вторника, 8 декабря. «Ни-
кол, это твои последние часы, когда ты про-
живаешь в правительственной даче. У нас есть 
одно требование — Никол должен уйти. Мы 
можем обсуждать два вопроса — время и час 
ухода Никола и обещать, что наш народ не осу-
ществит над ним физической расправы»,— 
сообщил господин Сагателян. По его словам, 
в случае невыполнения ультиматума оппози-
ция начнет акции гражданского неповинове-
ния по всей стране.

«Ситуация в стране крайне нестабильная. 
Премьер Пашинян настолько слаб, что, не-
смотря на допущенные ранее ошибки оппо-
зиции, он вряд ли сможет удержать власть»,— 
заявил „Ъ“ независимый армянский эксперт 
Грант Микаелян.

Однако ведущий научный сотрудник МГИ-
МО МИД РФ Сергей Маркедонов призывает 
не спешить с такими выводами. «Никол Па-
шинян в самом деле утратил легитимность 
в глазах значительной части армянского об-
щества, которая отказала ему в доверии. Од-
нако при этом мы наблюдаем явный зазор 
между легитимностью и легальностью дей-
ствующего премьер-министра, который при-
шел к власти законным путем. Учитывая, что 
органы власти — парламент, правительство, 
суды находятся в руках его сторонников, от-
странить его от власти, соблюдая легитим-
ную процедуру, будет весьма непросто. Таким 
образом, армянская оппозиция будет выну-
ждена решать сложную задачу: как добиться 
смены власти конституционным путем, избе-
жав гражданского противостояния»,— резю-
мирует Сергей Маркедонов.

Айк Халатян, Ереван;  
Сергей Строкань

Ко Дню прав человека — санкции в подарок
Под ограничительные меры попадут и россияне

В понедельник в Брюсселе пройдет встреча министров 
иностранных дел стран—членов Евросоюза. Ее участ-
ники должны утвердить европейский «акт Магнитско-
го» — санкционный механизм, который позволит вво-
дить персональные санкции против нарушителей прав 
человека в разных странах, в том числе — и едва ли 
не в первую очередь — в России. Правда, официаль-
но носить имя погибшего российского юриста Сергея 
Магнитского этот правовой режим не будет.

На предстоящей встрече министры иностранных дел 
стран Евросоюза утвердят новый санкционный режим, ко-
торый неформально называют «европейским „актом Маг-
нитского“». Если до сих пор «наказать» за нарушение прав 
человека можно было государство в целом, то теперь персо-
нальные санкции за нарушение прав человека могут быть 
введены в отношении отдельных фигурантов, организаций 
или физлиц, которым будет запрещен въезд в ЕС, а их акти-
вы в европейских странах, если таковые имеются, будут за-
морожены. Ожидается, что правовой режим вступит в силу 
10 декабря, в День прав человека.

О планах принятия «европейского „акта Магнитского“» 
еще в сентябре объявила председатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен, выступая с программной речью перед де-
путатами Европарламента. «Этот парламент неоднократно 
призывал к созданию европейского „акта Магнитского“,— 
заявила она тогда.— Могу вам объявить, что мы скоро поло-

жим на стол предложение. Мы должны дополнить наш на-
бор (санкционных.— „Ъ“) инструментов». Она пояснила, что 
Евросоюз должен быть в состоянии ясно и быстро отреаги-
ровать на происходящее «в любом месте, будь то в Гонконге, 
Москве или Минске».

Напомним, так называемый список Магнитского был 
принят еще в 2012 году в США — закон позволял вводить 
персональные санкции в отношении людей, совершивших 
серьезные нарушения прав человека. Его фигурантами ста-
ли и те, кто, по мнению американских властей, был прича-
стен к гибели в 2009 году юриста фонда Hermitage Capital 
Сергея Магнитского. Аналогичные законопроекты были 
приняты также в Канаде, Латвии, Литве и Эстонии. Летом 
этого года такие же санкции ввела Великобритания — про-
тив 25 россиян (прежде всего в связи с делом Сергея Маг-
нитского), двух генералов армии Мьянмы (за чистки среди 
мусульман рохинджа), двух компаний из КНДР, а также под-
данных Саудовской Аравии, подозреваемых в причастности 
к убийству саудовского оппозиционного журналиста Джама-
ля Хашокджи. Согласовать же принятие подобного закона 
на европейском уровне до сих пор не удавалось.

После сентябрьского объявления подготовка законо-
проекта затянулась еще на два с половиной месяца. Но уже 
в конце ноября в Еврокомиссии заявили, что документ го-
тов и направлен на утверждение Совета ЕС. 2 декабря его 
поддержал Комитет постоянных представителей, а в пят-

ницу глава европейской дипломатии Жозеп Боррель офи-
циально предупредил: «В понедельник Совет ЕС на уровне 
министров иностранных дел одобрит европейский режим 
санкций за нарушение прав человека. Он уже согласован на 
техническом уровне».

Если закон будет принят, задействовать его смогут в том 
числе и против граждан РФ. «Этот режим санкций не свя-
зан непосредственно с Россией. Пока мы не можем спе-
кулировать, мы не знаем, что дальше будет с введением 
санкций»,— отметил в конце ноября представитель Евро-
комиссии на брифинге для журналистов в Брюсселе. Впро-
чем, в том же ответе он не исключил, что санкции в отноше-
нии россиян могут быть введены, например, по громкому 
делу карельского историка Юрия Дмитриева. Отдельные ев-
ропейские СМИ, такие как The Guardian или Euractiv, также 
связали предстоящее утверждение инструмента для защи-
ты прав человека с призывом российского оппозиционера 
Алексея Навального ввести европейские санкции против 
российских олигархов, но будет ли этот призыв услышан, 
пока неизвестно.

Кроме того, под указанный санкционный режим могут 
попасть граждане Белоруссии — например, связанные, по 
мнению ЕС, с ноябрьским убийством минчанина Романа 
Бондаренко или в целом с жестоким обращением и пытка-
ми в отношении протестующих.

Галина Дудина

Никто не заинте
ресован в войне.  
Этим объясняется  
беспрецедентная  
поддержка, которую 
получил наш проект
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Фонд развития трубной про-
мышленности — лобби рос-
сийских трубных компа-
ний — предложил повысить 
вывозную пошлину на лом 
черных металлов с 5% до 15%, 
чтобы перенаправить экс-
портные объемы на внутрен-
ний рынок. В противном слу-
чае металлурги из-за нехватки 
сырья могут отказаться от за-
казов на 2–3 млн тонн метал-
лопродукции. В правительстве 
готовы рассмотреть эту идею. 
Ломозаготовители выступают 
против ограничений, считая, 
что их целью является сни-
жение цен, которое приведет 
лишь к падению сбора лома.

Фонд развития трубной про-
мышленности (ФРТП) попросил 
Минэкономики рассмотреть на 
заседании подкомиссии по тамо-
женно-тарифному регулирова-
нию предложение на год увели-
чить вывозную пошлину на лом 
черных металлов с 5% до 15%, но не 
менее €45 за тонну, начиная с 1 ян-
варя 2021 года. Об этом говорится 
в письме фонда от 3 декабря в адрес 
министра Максима Решетникова 
(есть у „Ъ“). В Минэкономики под-
твердили „Ъ“ получение письма 
и добавили, что инициатива будет 
рассмотрена на заседании подко-
миссии 7 декабря. В фонде отказа-
лись от комментариев. В Минпро-
мторге сообщили „Ъ“, что готовы 
рассмотреть «различные вариан-

ты обеспечения российских метал-
лургов стратегическим дефицит-
ным сырьем».

В письме ФРТП говорится, 
что в 2010–2016 годах металлур-
ги вложили $2,5 млрд в рост элек-
тросталеплавильных мощностей 
в России на треть, до 36,7 млн тонн 
в год. Однако их загрузка остает-
ся низкой — 58–65%. Лобби круп-
ных трубных компаний объясня-
ет это высокими ценами на лом, 
что не позволяет работать рента-
бельно. В России, пишет фонд, объ-
ем ломозаготовки почти не меня-
ется, составляя 25–27 млн тонн 
в год, а в 2019 и 2020 годах снижал-
ся. Дефицит лома усилился из-за 
пандемии, пишет ФРТП: с янва-

ря средняя цена лома без учета до-
ставки на заводы выросла на 35%, 
до 19,5 тыс. руб. за тонну.

Если ситуацию не изменить, 
производители откажутся от зака-
зов на изготовление 2–3 млн тонн 
металлопродукции в 2021 году, пи-
шет фонд. При этом экспорт лома 
из России в страны, не входящие 
в ЕАЭС, вырос с 3,3 млн тонн в 2019 
году до 3,7 млн тонн в 2020-м. По 
мнению фонда, действующая вы-
возная пошлина в 5% не оказывает 
защитного влияния, но ее рост до 
15% позволит перенаправить поло-
вину экспорта лома на внутренний 
рынок. Одновременно ФРТП пред-
ложил установить квоту для бес-
пошлинного экспорта лома из уда-

ленных регионов: Калининграда, 
Камчатки, Сахалина, севера Крас-
ноярского края.

Россия, являясь крупным про-
изводителем металла и потребите-
лем лома, не накладывает серьез-
ных ограничений на его вывоз как 
стратегического сырья, говорит со-
беседник „Ъ“. Между тем Казахстан 
в этом году ограничил вывоз лома, 
его запретили ОАЭ и Шри-Ланка, 
и подобный подход все активнее 
обсуждают в ЕС.

Ломозаготовители не согласны 
с этими идеями. Россия вводила 
пошлины в 2000 году и тут же по-
лучила ответные защитные меры 
со стороны импортеров металло-
проката, рассказывает директор 

ассоциации ломозаготовителей 
«Руслом.ком» Виктор Ковшевный. 
По его словам, ущерб от пошлин 
в первую очередь ляжет на метал-
лургов. По оценке господина Ков-
шевного, в ближайшие два месяца 
импорт в Россию возрастет в разы, 
так как возобновит поставки Ка-
захстан. Он добавляет, что в 2020 
году относительно 2019-го ломос-
бор снизился на 7%, потребление 
лома — на 17%, а не наоборот. Па-
дение связано со спадом произ-
водства черных металлов и труб, 
а также с переключением метал-
лургов на первичное сырье (же-
лезорудный концентрат). Целью 
пошлин является снижение цен, 
но вместе с ценами упадет и ло-
мосбор, отмечает Виктор Ковшев-
ный. Он указывает, что при вну-
треннем потреблении в 20 млн 
тонн и ломообразовании в 90 млн 
тонн говорить о дефиците лома 
непрофессионально: «Нужно не 
душить рынок, а развивать ломо-
заготовку».

Максим Худалов из АКРА счи-
тает, что повышение экспортной 
пошлины является прямым на-
рушением обязательств в рамках 
ВТО, поэтому ждет скорее введения 
временных ограничений на вывоз. 
Рост цен, говорит эксперт, связан 
с мировой динамикой, и «бороть-
ся с глобальными рыночными тен-
денциями административными 
методами — не лучшая идея».

Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26751,24 (–58,13)
РТС 1357,39 (+17,98)
FTSE 100 6550,23 (+59,96)

DAX 30 13298,96 (+46,10)
DJIA 30218,26 (+248,74)
NASDAQ Composite 12464,23 (+87,05)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.12.20
Австралийский доллар 55,1773
Английский фунт 99,9890
Белорусский рубль 14,4124
Датская крона* 12,1293

Доллар США 74,2529
Евро 90,2618
Индийская рупия** 10,0730
Казахский тенге** 17,6335

Канадский доллар 57,7349
Китайский юань* 11,3698
Норвежская крона* 84,7510
СДР 106,6821

Сингапурский доллар 55,7161
Новая турецкая лира 95,1667
Украинская гривна* 26,2287
Шведская крона* 87,9201

Швейцарский франк 83,3179
Японская иена** 71,4485
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ноябрьская сводка Росстата об ин-
фляции в иные времена должна 
была бы вызвать сильный ажиотаж. 
Дело даже не в том, что в определе-
нии статведомства индекс потре-
бительских цен (ИПЦ) в измерении 
«год к году» вырос на 4,4%, хотя, раз-
умеется, в обыденном понимании 
это заметное отклонение от цели 
Банка России. Скорее интересно то, 
что несколько месяцев подряд пра-
вительственные ведомства так или 
иначе обсуждают масштабы влия-
ния дезинфляционных, а не про-
инфляционных факторов в эко-
номике — мало того, продолжают 
обсуждать их и сейчас. И делают 
это достаточно обоснованно. В теку-
щей ситуации то, что ЦБ, Минэко-
номики, инвестбанки и академиче-
ские экономисты ждут наводнения 
там, где в обыденном представле-
нии вроде бы разгорается какой-то 
огонь, достаточно естественно — 

поскольку во всех этих структурах 
знают (или, по крайней мере, долж-
ны) и пределы прогностической 
точности собственных моделей, 
и все ограничения, отделяющие их 
от реальной статистики, и второ-
степенность цифр по отношению 
к трендам.

В известном смысле с такого рода 
моментами в деятельности людей, 
делающих прогнозы, ничего нельзя 
сделать: прогнозы имеют внутрен-
нюю логику, отличную от упрощен-
ного «механического» обсуждения, 
и обсуждение того, почему, напри-
мер, в «ВТБ Капитале» полагают, что 
главный риск начала 2021 года — 
снижение инфляции до уровня 2,8–
3% («с большой вероятностью», то 
есть практически неизбежно), тог-
да как инфляция 2020 года, по про-
гнозам той же структуры, составит 
4,3–4,5%, могло бы занять довольно 
много времени. Так же, как объяс-
нение того, почему Минэкономики 
в своем инфляционном отчете счи-
тает, что годовая инфляция составит 
4,6–4,8%, но вместе с тем полагает, 
что в ноябре прирост ИПЦ сократил-
ся, а не вырос (в ведомстве ожидают 
«стабилизации инфляции в помесяч-
ном выражении и ее последующего 
снижения», объясняя это особенно-
стями «эффекта переноса» валютно-
го курса, «немонетарными фактора-
ми», «эффектом базы» и структурой 
инфляционной корзины). Это дей-
ствительно сложно и не упрощается 
без потерь; возможна при этом и со-
держательная дискуссия о том, чем 
прогнозы ЦБ, предсказывавшие вы-
сокую инфляцию в декабре с осени, 
отличаются от прогнозов Минэко-
номики и инвестбанков,— но о том, 
почему раз в несколько лет бывает 
и такое, обычно пишут в книгах, но 
не в газетах.

На самом деле нет нужды всем 
становиться макроэкономистами — 
важнее репутация тех, кто что-то про-
гнозирует, и мы советуем ориенти-
роваться именно на нее. Для тех же, 
кому очень нужно знать, что проис-
ходит, нам проще сообщить, что (на 
очень грубом уровне) ноябрьский 
всплеск — это результат значитель-
ного удорожания сахара и раститель-
ного масла — и все. В конце концов, 
все это ничем не хуже досужего обсу-
ждения «эффекта переноса» — сахар 
на вкус знают все.

Профессиональная 
репутация прогно
зистов сейчас  
важнее цифр,  
которые содержатся 
в их прогнозах
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Операторы заплатят за опознание
Бизнес оценил расходы на идентификацию абонентов

Крупнейшие операторы связи МТС, 
«МегаФон» и «Вымпелком» обратились 
в администрацию президента, прави-
тельство и Госдуму с предупреждением 
о том, что потери от принятия законо-
проекта о дистанционной идентифи-
кации абонентов будут составлять 
10 млрд руб. на каждую из компаний 
ежегодно. Проект, внесенный в Гос-
думу депутатом Максимом Кудрявце-
вым, намечен к первому чтению на 
9 декабря. Он предлагает использовать 
для идентификации абонентов, в том 
числе при подключении виртуальных 
сим-карт eSIM, единую биометриче-
скую систему (ЕБС) «Ростелекома», в ко-
тором считают, что это поможет разви-
тию рынка.

МТС, «МегаФон» и «Вымпелком» обрати-
лись в администрацию президента, Минюст, 
Минфин, Минэкономики, Федеральную ан-
тимонопольную службу и комитет Госдумы 
по информационной политике с просьбой 
учесть их позицию при обсуждении законо-
проекта о дистанционной идентификации 
абонентов. Письма (есть у „Ъ“) направлены 
27 ноября и 1 декабря, их отправку подтвер-
дили источники в компаниях. Проект 18 но-
ября внес в Госдуму замглавы комитета по 
информационной политике Максим Куд-

рявцев, первое чтение запланировано на 9 
декабря. Глава комитета Александр Хинш-
тейн сообщил „Ъ“, что будут рассматривать-
ся «все позиции».

Проект предлагает разрешить дистан-
ционное заключение договора с операто-
ром связи с помощью квалифицированной 
электронной подписи или простой элек-
тронной подписи, ключ к которой получен 
при личной явке, но только при условии 
идентификации абонента в ЕБС. Это будет 
необходимо и при подключении eSIM. Ока-
зание услуг пользователям корпоратив-
ных сим-карт будет возможно только по-
сле внесения сведений о них и их номерах 
в Единую систему идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) портала госуслуг. Исклю-
чения составят подключения по госзакуп-
кам. Аналогичная обязанность по внесению 
сведений предусмотрена для владельцев 
устройств интернета вещей.

Для оказания услуг оператор должен бу-
дет в течение минуты проверять сведения 
в ЕСИА или подтверждать данные об або-
ненте по запросу от оператора ЕСИА. Это 
будет контролировать Роскомнадзор с по-
мощью системы мониторинга, которой опе-
ратор должен будет дать доступ к сведениям 
об абонентах и их устройствах. Гражданам 
также предлагается дать возможность при-

вязать уникальный идентификатор телефо-
на (IMEI) к ЕСИА и в случае потери или кра-
жи обращаться в Роскомнадзор с просьбой 
о блокировке устройства.

Операторы связи оценивают расходы 
и потери от реализации этих требований 
ежегодно в 10 млрд руб. на каждого. Огра-
ничения, по их мнению, ухудшат клиент-
ский опыт и стимулируют продажу серых 
сим-карт. Невозможным станет оказание 
услуг гражданам из стран Евразийского эко-
номического союза, которые приезжают 
на работу в Россию и не могут зарегистри-
роваться на портале госуслуг. Нецелесоо-
бразным станет и развитие eSIM, считают 
компании, поскольку технология попадет 
в зависимость от ЕБС, хотя операторы уже 
развивают свои средства идентификации. 
МТС, «МегаФон» и «Вымпелком» настаива-
ют на использовании собственных систем 
и сохранении идентификации с помощью 
простой электронной подписи через портал 
госуслуг. На нем, указывают компании, заре-
гистрировано более 65 млн граждан, а в ЕБС 
всего 150–300 тыс. записей.

Предложения депутатов грозят также бло-
кировкой смартфонов с дублирующимися 
IMEI, которых сейчас в сетях операторов до 
7%, предупреждает директор по стратеги-
ческим проектам Института исследований 

интернета Ирина Левова. Такие устройства, 
по ее словам, сейчас не запрещено ввозить 
в Россию, проблему должен решить отдель-
ный законопроект.

Управляющий ЕБС «Ростелеком» ожидае-
мо поддерживает законопроект. Как заявили 
„Ъ“ в компании, он позволит перейти на без-
опасное удаленное взаимодействие при за-
ключении договоров, что станет «ключевым 
элементом технологии eSIM».

Это уже четвертая инициатива, касаю-
щаяся дистанционной идентификации мо-
бильных абонентов, появившаяся в 2020 
году. Первый вариант появился еще 16 апре-
ля, он предлагал использовать для иденти-
фикации ЕБС либо другие подобные техно-
логии, но только при письменном согласии 
абонента. Проект был отозван 11 ноября. 
Минцифры 23 апреля предложило свой ва-
риант, регламентирующий использование 
для идентификации ЕСИА и ЕБС. Его раскри-
тиковало Минэкономики, которое 26 июня 
вынесло на обсуждение свой проект. Он до-
пускал использование собственных систем 
операторов без подключения к ЕБС, но ми-
нистерство отказалось от дальнейшей раз-
работки, сославшись на то, что подобные 
проекты будут продвигаться в рамках экспе-
риментальных правовых режимов.

Юлия Тишина

«Ростех» спишет долги АвтоВАЗа
Если завод вернется в российскую юрисдикцию

Стала известна схема списания долгов 
АвтоВАЗа перед «Ростехом» на 20 млрд 
руб. Половина будет зачтена в счет долга 
перед заводом принадлежащего госкор-
порации производителя компонен-
тов ОАТ. Еще 10 млрд руб. «Ростех» про-
стит. Но завершение списания долгов 
увязано с переводом владельца Авто-
ВАЗа — нидерландского СП «Ростеха» 
и Renault — в российскую юрисдикцию, 
который затягивается. Предполагает-
ся, что по итогам «Ростех» снизит долю 
в АвтоВАЗе до 25% с нынешних 32,4%.

Глава «Ростеха» Сергей Чемезов рассказал, 
что госкорпорация сохраняет планы по спи-
санию долгов АвтоВАЗа. «Их около двадцати 
с небольшим миллиардов. Мы предлагаем 
погасить долг ОАТ (крупнейший производи-
тель компонентов, входит в „Ростех“.— „Ъ“) 
в 10 млрд руб. перед АвтоВАЗом, а 10 млрд 
руб. простить в капитал АвтоВАЗа»,— доба-
вил он. Процесс пройдет без увеличения 
доли «Ростеха» в уставном капитале АвтоВАЗа 
в рамках зачета взаимных требований.

О том, что «Ростех» может простить 
20 млрд руб. долга АвтоВАЗа перед госкор-
порацией, стало известно еще в 2016 году. 
Тогда основные акционеры в лице «Росте-
ха», Renault и Nissan через СП Alliance Ros-
tec Auto B.V. решили провести финансовое 
оздоровление автозавода, долг которого 
превышал 110 млрд руб. В рамках первого 
этапа в декабре 2016 года АвтоВАЗ провел до-
пэмиссию на 26,1 млрд руб., акции выкупи-
ли Alliance Rostec Auto (в сентябре 2017 года 
Nissan вышел из альянса), Renaissance Secu-
rities и другие миноритарии. В ходе второго 
этапа весной 2018 года автоконцерн конвер-
тировал долги на 61,4 млрд руб. в акции, ко-
торые по закрытой подписке приобрело СП. 
Кроме того, «Ростех» и Renault переуступи-
ли в пользу Alliance Rostec Auto права требо-
вания по долгам АвтоВАЗа на 30,7 млрд руб. 
В 2018 году «Ведомости» писали, что остав-
шиеся 20 млрд руб. АвтоВАЗ получит от «Ро-
стеха» (без увеличения доли в уставном ка-
питале), затем направит их на погашение 
долга перед ним.

Партнер юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Клеточкин 
отмечает, что акционер может внести средст-
ва в уставный капитал с допэмиссией или без 
нее: вероятно, здесь выбран второй вариант.

Сергей Чемезов уточнил, что процесс спи-
сания долга связан с переводом СП в россий-
скую юрисдикцию. Об этом говорилось еще 
с 2014 года, когда СП принадлежало 74,51% ка-
питала автозавода (сейчас 100%). На данный 
момент у «Ростеха» 32,39% в Alliance Rostec 
Auto, у Renault — 67,61%. Тогда господин Че-
мезов пояснял, что офшор зарегистрирован 
в Голландии «по просьбе» Renault—Nissan.

«С Карлосом Гоном (экс-глава альянса.— 
„Ъ“) у нас была договоренность, что мы в те-
чение двух-трех лет должны были вопрос за-
крыть (перевести голландскую компанию 
в российскую юрисдикцию.— „Ъ“). К сожа-
лению, уже прошло несколько лет. Гон ушел, 
с новым руководством договорились, что до 
конца года должны документально подпи-
сать все, что необходимо, чтобы перевести 
голландскую компанию уже в Россию. Но все 

двигается очень медленно»,— пояснил сей-
час Сергей Чемезов. Он пообещал «в ближай-
шее время еще раз переговорить с руковод-
ством Renault, чтобы их юристы более живо 
поработали в этом направлении».

После перевода АвтоВАЗа в российскую 
юрисдикцию «Ростех» завершит и снижение 
доли в капитале компании. «Было предложе-
ние, чтобы мы продали французам разницу 
до блокпакета (25% плюс одна акция), а они 
полученные деньги внесли бы в капитал 
компании»,— отметил господин Чемезов. 
По его словам, пока Renault просит перене-
сти вопрос продажи на будущее, но в любом 
случае «это дело может начать продвигаться, 
только когда компания переедет в Россию».

Юристы ранее говорили „Ъ“, что перере-
гистрации СП в России может требовать пра-
вительство в связи с постоянным снижени-
ем доли «Ростеха» в капитале Alliance Rostec 
Auto, что сокращает влияние государства на 
процесс принятия решений, касающихся 
судьбы АвтоВАЗа.

Ольга Никитина

оставляет в покое заместитель 
главного редактора „Ъ“

Дмитрий Бутрин
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Экспорт лома придержат пошлиной
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8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 7 декабря 2020 №224/П   l   Коммерсантъ

сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

4,5

5,4

6,3

7,2

8,1

9,0

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,2259

0,22%
4,5 9,0

1,12% 
0 200,0

0

40

80

120

160

200млрд руб. ● 94,49

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

40

42

44

46

48

50

40,0 50,0
0,81%0,73% 0,15%

● 1,838трлн руб. ● 47,63тыс. пунктов ● 8,741

Приток средств в российские 
 активы продолжается уже по-
чти месяц. За это время, по дан-
ным EPFR, иностранные инвес-
торы вложили в фонды акций 
и облигаций, ориентированные 
на российский рынок, более 
$1 млрд. При этом с начала года 
баланс складывается в пользу 
консервативных инструментов, 
отток из которых составляет ме-
нее $200 млн, тогда как из фон-
дов акций — почти $1,5 млрд. 
За  ноябрь нерезиденты вложи-
ли только в российские рубле-
вые госбумаги рекордный объ-
ем средств с апреля. На фоне 
ослабления доллара интерес 
к ним сохранится на фоне акти-
визации операций carry-trade.

Иностранные инвесторы продол-
жают наращивать вложения в рос-
сийские активы четвертую неделю 
подряд. По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных Bank of America, учи-
тывающих данные EPFR, чистый 
приток средств в фонды, ориенти-
рованные на российский рынок, 
за неделю, закончившуюся 2 декаб-
ря, составил $240 млн. Всего за четы-
ре последних недели объем вложен-
ных средств достиг $1,09 млрд. Из 
них в фонды акций за четыре неде-
ли пришло $640 млн, в фонды обли-
гаций — почти $450 млн.

Активные притоки средств меж-
дународных инвесторов на рынки 
развивающихся стран возобнови-
лись с начала ноября. За это время, 
по данным EPFR, объем вложений 
в фонды emerging markets превы-
сил $25 млрд. В выигрыше оказались 
в первую очередь китайские фонды, 
чистый приток в которые составил 
около $10 млрд. Позитивный настрой 
в отношении рисковых активов свя-
зан как с разрешением неопределен-
ности в отношении будущего пре-
зидента США, так и с оптимизмом 
в отношении победы над пандемией 
на фоне скорого внедрения разрабо-
танных вакцин, и, как следствие, вос-
становления мировой экономики.

Как отмечает партнер FP Wealth 
Solutions Алексей Дебелов, ново-
сти об успешных испытаниях вак-
цин от коронавируса обещают более 
скорый выход из рецессии, восста-
новление спроса на ресурсы и то-
вары и возвращение туристическо-
го потока, поэтому перспективы 
компаний развивающихся рынков 
 улучшились.

Российский рынок привлекает 
инвесторов недооцененностью и вы-
сокой дивидендной доходностью. 
Впрочем, как указывает управляю-
щий активами «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович, на 
данный момент единственный по-
тенциально негативный сценарий, 
который мы видим,— это усиление 
режима санкций в отношении Рос-
сии. Однако, по его мнению, даже 
в этом случае «санкционное давление 
не должно усиливаться до весны».

Впрочем, пока баланс этого года 
в отношении российского рын-
ка остается отрицательным — чи-
стый отток за 11 месяцев превышает 
$1,6 млрд. Однако если чистый отток 
из фондов акций за этот период со-
ставил почти $1,46 млрд, то отток из 
фондов облигаций уже не превыша-
ет $200 млн. А с учетом регулярного 
притока (с середины июля в россий-
ские фонды облигаций вернулось бо-
лее $1,3 млрд) по итогам года можно 
будет говорить и о чистом притоке 
средств в этот сегмент.

По оценке аналитиков «ВТБ Ка-
питала» на основе данных Нацио-

нального расчетного депозитария, 
с начала ноября позиции иностран-
ных инвесторов в ОФЗ увеличи-
лись на 94 млрд руб.— это самый 
значительный месячный приток 
иностранных инвестиций с апре-
ля. В результате доля нерезидентов 
в облигациях с фиксированным ку-
поном выросла в месячном сопо-
ставлении на 0,6 процентного пун-
кта (п. п.), до 37,8%, хотя и остается 
ниже на 8 п. п., чем в конце февра-
ля. Со второй половины ноября 
Минфин на аукционах по размеще-
нию ОФЗ выставляет исключитель-
но бумаги с фиксированным дохо-
дом. И хотя объемы их размещений 
на порядок проигрывают размеще-
ниям облигаций с переменным ку-
поном, значительную часть этих 
госбумаг выкупают как раз нерези-
денты. Как указывает инвестицион-
ный стратег «Арикапитала» Сергей 
Суверов, на фоне отрицательной до-
ходности бондов многих развитых 
стран доходность российских обли-
гаций с учетом минимального кре-
дитного риска представляется при-
влекательной. Кроме того, на спрос 
на ОФЗ также положительно по-
влияло укрепление рубля с учетом 
того, что увеличилась валютная до-
ходность вложений. Так, курс дол-
лара на Московской бирже по ито-
гам недели закрепился на уровне 
74 руб./$, потеряв за неделю почти 
2 руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 4 декабря).

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Из-за границы  
подтянулся миллиард
Российские фонды привлекают  
все больше иностранных инвестиций

ЦБ рассматривает возможность 
предоставления гражданам от-
дельного пенсионного налого-
вого вычета (ПНВ), о котором ра-
нее просили негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Воз-
можная сумма пока не опреде-
лена, но НПФ настаивают на вы-
чете с 400 тыс. руб. взносов, ана-
логичном вычету с индивиду-
ального инвестиционного сче-
та (ИИС) 1-го типа. В фондах счи-
тают, что такой вычет позволит 
увеличить коэффициент заме-
щения для среднего класса. Но 
в Минфине до сих пор возража-
ли против идеи отдельной льго-
ты для пенсионных программ.

В ЦБ прорабатывается возмож-
ность предоставления гражданам от-
дельного налогового вычета на взно-
сы по пенсионным программам НПФ. 
Об этом рассказали „Ъ“ участники 
встречи фондов, управляющих ком-
паний, их ассоциаций с представи-
телями Банка России, состоявшейся 
в конце прошлой недели. Поручение 
дала глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на после встречи с топ-менеджера-
ми НПФ в сентябре (см. „Ъ“ от 3 сен-
тября), срок его исполнения — март 
следующего года, рассказали сотруд-
ники Банка России.

• На встрече участников рынка 
с представителями ЦБ главной те
мой была возможность предоставле
ния частным фондам функции по от
крытию и ведению ИИС. Частные 
фонды на ней высказались за концеп
цию ИИС/НПО в рамках стандар
тизированного пенсионного плана. 
По таким счетам, в отличие от ИИС 
доверительного управления, должна 
гарантироваться безубыточность 
на минимальном десятилетнем сро
ке действия пенсионной схемы, а так
же отсутствовать плата за управ
ление (management fee), характерная 
для счетов управляющих компаний 
(см. „Ъ“ от 4 декабря).
Сейчас взносы на негосударст-

венное пенсионное обеспечение 
(НПО), а также добровольные взно-
сы в рамках накопительной компо-
ненты обязательного пенсионного 

страхования включаются в социаль-
ный налоговый вычет (СНВ), макси-
мальная сумма по которому в сово-
купности ограничена 120 тыс. руб. 
Помимо пенсионных взносов в него 
входят вычеты по затратам на обуче-
ние, медицину, страхование и т. д. 
НПФ в прошлом году просили предо-
ставить гражданам отдельный вычет 
под пенсионные продукты, уровень 

которого, по их мнению, должен со-
ставлять до 400 тыс. руб., то есть на-
ходиться на уровне существующего 
сегодня вычета для ИИС 1-го типа. Од-
нако тогда Минфин высказался про-
тив этой инициативы (см. „Ъ“ от 25 ок-
тября 2019 года). В ЦБ и Минфине на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Как заявил на встрече советник 
первого зампреда ЦБ Степан Кузне-
цов, «есть задача проработать этот 
(о предоставлении ПНВ.— „Ъ“) во-
прос». По его словам, по протоколу это 
надо сделать до марта 2021 года. Он не 
уточнил, о какой сумме идет речь, од-
нако, сославшись на данные ФНС, 
отметил, что сейчас «за СНВ в сред-
нем обращаются граждане на сумму 
42 тыс. руб.», то есть заметно ниже за-
конодательного ограничения.

Впрочем, НПФ не согласны, что 
граждане не будут пользоваться ПНВ. 
«Минфин стоит насмерть (против 
ПНВ.— „Ъ“), потому что понимает, 
что если будет отдельная налоговая 
пенсионная льгота, то тогда по край-

ней мере определенная часть людей, 
которые сегодня уже клиенты фон-
дов с хорошим доходом, с удоволь-
ствием ею воспользуется»,— заявил 
президент НАПФ Константин Угрю-
мов. Заместитель гендиректора «ВТБ 
пенсионный фонд» Александр Львов 
привел статистику по своему фонду: 
в премиум-сегменте по индивидуаль-
ным пенсионным планам входящий 
средний чек — 541 тыс. руб., в роз-
ничном — 92 тыс. руб. «Налоговые 
льготы, конечно, нужны. И говорить 
о том, что ими сейчас мало пользуют-
ся, некорректно»,— отметил он.

За 2016–2019 годы по ИИС 1-го 
типа граждане суммарно получили 
6,3 млрд руб. налогового вычета, со-
общал ЦБ в «Обзоре ключевых пока-
зателей профессиональных участни-
ков рынка ценных бумаг» за первый 
квартал этого года, ссылаясь на дан-
ные ФНС. При этом в 2018 году сред-
ний размер взноса на счет, с которого 
получен вычет по итогам года, почти 
приблизился к максимуму и состав-
лял 318 тыс. руб., а количество гра-
ждан, получивших по итогам года 
такие вычеты, составляло 79,8 тыс. 
человек, то есть полученный вычет 
по ИИС-1 за тот год составил 3,3 млрд 
руб. По расчетам главы аналитиче-
ской службы НПФ «Сафмар» Евгения 
Биезбардиса, получаемый гражда-
нами налоговый вычет по пенсион-
ным взносам в рамках социального 
налогового вычета составляет около 
0,7 млрд руб. в год.

«Отдельный пенсионный налого-
вый вычет — это не только стимули-
рующая льгота, но и плата государст-
ва за то, что оно не может обеспечить 
коэффициент замещения утраченно-
го заработка в должном объеме»,— 
считает господин Биезбардис. По 
его словам, прежде всего это касает-
ся среднего класса, у которого коэф-
фициент замещения должен быть не 
менее 40%, а по факту составляет 15–
25%. Также, добавляет эксперт, введе-
ние ПНВ поможет привлечь свобод-
ные деньги состоятельных граждан 
в качестве долгосрочных внутренних 
инвестиций.

Илья Усов

Упражнение на вычитание
Пенсионные программы  
могут получить налоговые льготы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После двухмесячного затишья 
ноябрь оказался очень успеш-
ным для индустрии коллектив-
ных инвестиций. За месяц част-
ные инвесторы вложили в роз-
ничные ПИФы 18,5 млрд руб., 
второй результат за время пан-
демии. На фоне восстановления 
индекса Московской биржи рас-
тет интерес пайщиков к фон-
дам акций и снижается спрос 
на консервативные облигаци-
онные фонды, однако сохраня-
ется и доля инвестиций в защит-
ных фондах, ориентированных 
на вложения в золото.

Осторожный оптимизм, царив-
ший на рынке коллективных инвес-
тиций в первые осенние месяцы, в но-
ябре сменился активной покупкой 
ценных бумаг. Согласно данным In-
vestfunds, по итогам месяца чистый 
приток средств в российские паевые 
фонды превысил 18,5 млрд руб. Этот 
результат на четверть выше показате-
ля октября и второй результат по ве-
личине с начала пандемии. Больший 
объем средств в фонды поступал в ав-
густе — 19,2 млрд руб. К тому же но-
ябрь стал восьмым месяцем подряд, 
когда фонды фиксировали чистый 
приток, составивший в целом более 
115 млрд руб. По итогам месяца стои-
мость чистых активов обновила мак-
симум, закрепившись выше уровня 
700 млрд руб.

Инвесторы явно воодушевлены 
благоприятной конъюнктурой на 
рынке акций. В ноябре индекс Москов-
ской биржи впервые с марта поднялся 
выше уровня 3100 пунктов, прибавив 
за месяц более 15%. Это лучший пока-
затель с января 2015 года. Позитив-
ный настрой царил на всех мировых 
фондовых площадках на фоне оконча-
ния президентской гонки в США и но-
востей о разработке вакцины против 
коронавируса. По данным агентства 
Bloomberg, по итогам ноября европей-
ские индексы поднялись на 15–23%, 
американские прибавили в пределах 
11%. «На фоне новостей об успешном 
испытании вакцин инвесторы ожида-
ют скорой вакцинации и восстановле-

ния экономической активности. Став-
ки по депозитам находятся на низких 
уровнях, и даже сезонные предложе-
ния не выглядят привлекательно по 
сравнению с инвестиционными ин-
струментами»,— отмечает руководи-
тель отдела продаж «Сбер Управление 
активами» Андрей Макаров.

Такой бурный рост на рынке, по 
словам главного исполнительного ди-
ректора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, не мог не при-
влечь внимания розничных инвесто-
ров. По итогам ноября отмечается рез-
кий рост спроса на фонды акций. По 
оценкам „Ъ“, основанным на данных 
Investfunds, за месяц частные инвесто-
ры вложили в фонды акций 6,3 млрд 
руб. против 2,5 млрд руб. месяцем ра-
нее. Больший объем средств фонды 
данной категории привлекали толь-
ко один раз, в декабре 2019 года, тог-
да на фоне суммарного притока почти 
32 млрд руб. в фонды акций пришло 
6,6 млрд руб.

Наибольшей популярностью у част-
ных инвесторов по-прежнему пользу-
ются фонды, инвестирующие в цен-
ные бумаги высокотехнологических 
компаний, в которые поступило около 
1,4 млрд руб. «Этот год отчетливо пока-
зал, насколько перспективно направ-
ление интернет-компаний, а осенью 
на фоне второй волны пандемии и со-
хранения хоть и более мягких, но все 
же ограничений эти перспективы ста-
ли еще более отчетливыми»,— гово-
рит Андрей Макаров. Одновременно 
отмечается интерес и к фондам, инве-
стирующим в акции компаний неф-

тегазового и металлургического сек-
торов. В сумме они привлекли свыше 
1,3 млрд руб. Это способствовало вос-
становлению цен на сырье, в первую 
очередь нефть, которая за месяц подо-
рожала на 27%, до $48 за баррель, вер-
нувшись к значениям начала марта.

Вместе с тем наблюдается сниже-
ние спроса на самую популярную ка-
тегорию ПИФов — фонды облигаций. 
В ноябре чистый приток средств в них 
составил 9,6 млрд руб., что почти на 
1 млрд руб. меньше результата октя-
бря. «Ожидаемые доходности в этой ка-
тегории фондов держатся на довольно 
низких уровнях, что снижает их при-
влекательность как основного актива 
в портфелях. И пока центральные бан-
ки держат ставки низкими, вряд ли 
стоит ожидать изменения этой ситуа-
ции, если только не произойдет кор-
рекции через расширение кредитных 
спредов»,— отмечает директор депар-
тамента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк.

Несмотря на готовность рисковать, 
частные инвесторы сохраняют инте-
рес и к защитным активам. По оцен-
кам „Ъ“, в ноябре физические лица 
вложили в фонды, инвестирующие 
в золото, свыше 1 млрд руб. В нынеш-
них условиях низких процентных 
ставок и волатильности валют золото 
становится универсальным инстру-
ментом сохранения сбережений, от-
мечает Владимир Потапов. По его 
мнению, не менее 5% золота в инве-
стиционном портфеле сейчас выгля-
дит «взвешенным решением».

Виталий Гайдаев

Инвесторы идут на риск
Но не забывают про защитные активы

В конфликте совладельцев бан-
ка БКФ, бывших супругов Оль-
ги Миримской и Алексея Голу-
бовича, возник новый поворот. 
Суд восстановил обязательства 
банка по взятому более десяти 
лет назад субординированному 
кредиту от кипрской Netcore So-
lutions на $11,15 млн. Год назад 
БКФ отказался платить по креди-
ту и структуры госпожи Мирим-
ской оспорили в суде сам факт 
выдачи средств. Летом их под-
держал суд первой инстанции. 
Но теперь ситуация изменилась. 
В банке все еще не собираются 
платить по кредиту, апеллируя 
к неким «следственным действи-
ям» против господина Голубови-
ча в отношении вывода средств 
из БКФ. Однако сам бизнесмен 
заверил „Ъ“, что ему об этом ни-
чего не известно.

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд 2 декабря отменил реше-
ние нижестоящей инстанции о при-
знании недействительным договора 
субординированного кредита между 
кипрской Netcore Solutions и БКФ. 
Более десяти лет назад кипрская 
компания предоставила БКФ финан-
сирование в виде субординирован-
ного кредита в размере $11,15 млн. 
24 октября 2019 года по нему насту-
пил срок погашения. Но за месяц до 
этого компании—акционеры БКФ 
подали в Арбитражный суд Москвы 
иск о признании договора о субор-
динированном займе недействи-
тельным. Речь идет о структурах, 
близких к одному из бенефициаров 
банка, Ольге Миримской.

Летом 2020 года суд признал сдел-
ку недействительной, увидев в ней 
сделку с заинтересованностью, но на 
днях это решение не устояло в апел-
ляции. Девятый арбитражный апел-

ляционный суд отменил решение 
нижестоящего суда — решение всту-
пило в законную силу, но еще не опу-
бликовано. В БКФ это подтвердили.

• По 22,2% акций БКФ принадлежит 
компаниям «Лантрес», «Стардом 
 менеджмент», «Максима Капитал 
Менеджмент» и «Симлекс» Ольги Ми
римской, еще 9,6% — у Алексея Голубо
вича. Господа Голубович и Миримская 
находятся в разводе. Банк занимает 
182е место по размеру активов 
в рейтинге «Интерфакса» на конец 
третьего квартала (9,9 млрд руб.), 
а его капитал — 1,38 млрд руб.

Netcore Solutions и сама пыталась 
взыскать долг через суд. Однако дело 
по иску о взыскании с банка БКФ за-
долженности по договору займа на 
704,6 млн руб. было приостановле-
но из-за встречного иска. Теперь по-
явились основания для возобновле-
ния производства по данному иску, 
отмечает партнер коллегии адвока-
тов «Де-юре» Антон Пуляев.

В БКФ теоретически готовы к вы-
плате средств: «Сумма, необходи-
мая для исполнения обязательств, 
зарезервирована на счетах банка. 
Юристы изучают документы по это-
му решению, после чего будет при-
ниматься решение о дальнейших 

действиях». Однако, подчеркнули 
в банке, само по себе решение суда 
не означает наступления обязатель-
ства немедленного перечисления 
средств в погашение займа. «Как из-
вестно руководству банка, по фак-
ту вывода Алексеем Голубовичем 
денежных средств на контролиру-
емую им иностранную компанию 
проводятся следственные дейст-
вия»,— добавили там. Господин Го-
лубович, впрочем, передал „Ъ“, что 
про следственные действия ему ни-
чего не известно.

Адвокат АБ «Андрей Городисский 
и партнеры» Дмитрий Якушев отме-
чает, что «возврат кредита может не-
сти для банка определенные риски 
в случае вмешательства ЦБ в эту ситу-
ацию и последующего отзыва лицен-
зии, поскольку в этом случае возврат 
кредита может быть оспорен по по-
ложениям закона о банкротстве, по-
сле чего кредиторы будут требовать 
вернуть этот кредит в конкурсную 
массу, что в перспективе создает ри-
ски субсидиарной ответственности 
для руководителей банка и аффили-
рованных с ним лиц».

На практике не было случаев оспа-
ривания акционерами или участни-
ками субординированных займов 
в качестве сделок с заинтересованно-
стью, говорит директор департамен-
та корпоративного права РКТ Елена 
Кравцова. Субординированные кре-
диты всегда влекут для кредитора до-
полнительный риск в виде возмож-
ности их невозврата, добавляет она. 
Попытка уголовного преследова-
ния, если она действительно есть, от-
мечает госпожа Кравцова, выглядит 
в данном случае способом «оказать 
давление на одну из сторон корпора-
тивного конфликта».

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

БКФ аукнулся 
субординированный долг
В банке в ответ говорят об уголовном преследовании 
Алексея Голубовича

Финансирование идет  
вслед за этим доверием,  

а не наоборот
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России о пенсионной системе, 
2 апреля 2015 года

Ц И Т А Т А

$11,15 млн
составляет сумма  
спорного  
субординированного 
кредита БКФ-банка  
от кипрской компании 
Netcore Solutions
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В 2019–2020 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS.

ПИФы смешанных инвестиций

ПИФы облигаций
ПИФы акций

2019 2020

XIIXIXIXVIIIVIIVIVIVIIIIII XIXIXVIIIVIIVIVIVIIIIII

–10,0 

0 

10,0 

20,0 

30,0 

 

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ К РОССИЙСКОМУ РЫНКУ 
($ МЛН)  ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ BANK OF AMERICA. 

XIIXIXIXVIIIVIIVIV

Фонды облигаций
Фонды акций

–300

–200

–100

0

100

200

300



Коммерсантъ   l   Понедельник 7 декабря 2020 №224/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

47,697

сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

● 31,142

37

39

41

43

45

47тыс. руб. / тонна ● 41,050

0,00%
10

19

28

37

46

55$ / баррель    ● 49,87

1,53%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

1,32%
1,00

1,32

1,64

1,96

2,28

2,60тыс. пунктов

0,25%
6

7

8

9

10

11

0,10%

● 2,234тыс. пунктов ● 9,698

37,0 47,0 10,0 55,0 6,0 11,0 2,61,0

● 7,182

Российские трубоукладчики 
«Академик Черский» и «Форту-
на» готовятся продолжить уклад-
ку недостроенных участков тру-
бопровода «Северный поток 2». 
Оба судна получили разрешение 
на проведение работ с 5 декабря, 
а «Академик Черский» уже встал 
на точку достройки трубы близ 
острова Борнхольм. Аналитики 
отмечают, что погода на Балти-
ке зимой не слишком благопри-
ятствует достройке трубы, ко-
торая при синхронной работе 
трубоукладчиков может занять 
до пяти  месяцев.

Российский трубоукладчик «Ака-
демик Черский» остановился напро-
тив берегов Польши в точке продол-
жения прокладки недостроенного 
отрезка «Северного потока 2», следу-
ет из данных MarineTraffic, место на-
значения судна пока обозначено как 
«море». Как сообщал «Интерфаксу» 
представитель германского Федераль-
ного ведомства судоходства и гидро-
графии BSH Мерле Мансфельд, раз-
решение на прокладку этого участка 
«Академиком Черским» начнет дейст-
вовать с 5 декабря.

Российским трубоукладчикам 
предстоит завершить прокладку тру-
бы на двух участках трубопровода. 
Первый протяженностью примерно 
50 км располагается в исключитель-
ной экономической зоне Дании на-
против южного мыса острова Борн-
хольм. Второй — протяженностью 

2,6 км — от терминала в Грайфсваль-
де непосредственно до проложен-
ной в море магистрали. Немецкий 
регулятор первоначально сообщил, 
что укладка на этом участке будет 
производиться судами с якорным 
позиционированием. Федеральное 
ведомство судоходства и гидрогра-
фии BSH подтвердило, что работы по 
укладке морского газопровода будет 
вести трубоукладчик «Фортуна» в пе-
риод с 5 по 31 декабря.

Вечером 6 декабря «Фортуна» на-
ходилась на стоянке в открытом 
море неподалеку от немецкого порта 
Висмар, который пока и значится его 
конечной точкой. Недостроенный 

участок «Северного потока 2» распо-
ложен восточнее: между мелководь-
ем Адлергрунд и отмелью Одер.

В конце ноября оператор «Север-
ного потока 2» Nord Stream 2 AG со-
общал, что намерен возобновить 
работы по укладке труб в декабре: 
в исключительной экономической 
зоне Германии с использованием суд-
на с якорным позиционированием 
(как у судна «Фортуна»). Ранее в октя-
бре «Академик Черский» в сопрово-
ждении нескольких судов снабжения 
и буксиров проводил учение по уклад-
ке трубы возле Калининграда.

«Газпром» пытается вернуться 
к достройке трубопровода почти 

год. В конце 2019 года швейцарская 
Allseas, чьи суда укладывали послед-
ний участок «Северного потока 2» 
около острова Борнхольм, отозва-
ла свои трубоукладчики после угроз 
США ввести санкции против компа-
нии. На тот момент трубоукладочное 
судно Pioneering Spirit проложило 
примерно две трети первой нитки 
газопровода на участке в исключи-
тельной экономической зоне Дании, 
судно Solitaire проложило примерно 
половину второй нитки.

Аналитик по газу Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов считает, что скорость завер-
шения «Северного потока 2» будет 
зависеть от количества судов, кото-
рые будут задействованы в строи-
тельстве. Если будут задействованы 
одновременно «Академик Черский» 
и «Фортуна», то строительство первой 
нитки удастся завершить примерно 
за три месяца, а второй — примерно 
за пять месяцев. Если будет задейст-
вовано только одно из этих судов, то 
сроки вырастут. После укладки труб 
еще один-два месяца понадобится на 
пусконаладочные работы, прежде 
чем газопровод будет готов к эксплуа-
тации, говорит он. «Кроме того, нега-
тивно влиять на процесс строитель-
ства может сезон зимних штормов на 
Балтике»,— отмечает он, добавляя, 
что сейчас не самый простой момент 
для начала строительства с точки зре-
ния погодных условий.

Татьяна Дятел

Трубоукладчики встают на точки
«Газпром» готовится завершить «Северный поток 2»

Основной причиной крити-
ки проекта НОВАТЭК стала низкая 
доля российского оборудования. 
Так, на электростанции предусмо-
трены газовые турбины Siemens, 
основание, вероятно, будут заказы-
вать на иностранных верфях.

«Росатом» же предлагает постро-
ить атомные станции малой мощ-
ности на Балтийском заводе, где 
уже строилась ПАТЭС «Академик 
Ломоносов», установленная в порту 
Певек на Чукотке.

Но сроки реализации проекта 
дольше, чем у НОВАТЭК, и позднее 
официального запуска ГОКа: пер-
вые два МПЭБ по 100 МВт «Росатом» 
обещает установить в начале 2027 
года, еще два — с четвертого квар-
тала 2028 года. Потребность в элек-
троэнергии в 2025–2026 годах мо-
жет покрываться за счет мощностей 
ПАТЭС, считают в госкорпорации. 
Общие вложения в проект там оце-
нивают в 133,8 млрд руб. «Росатом» 
предлагает KAZ Minerals контракт 
take-or-pay на 40 лет, тариф может 
составить 6 руб. плюс 0,44 руб. за пе-
редачу (в ценах 2019 года).

В проекте могут задействовать 
одну резервную МПЭБ для цикли-
ческой замены топлива и ремонтов. 
Кроме того, раз в пять лет резерв-
ный энергоблок отправляется на 
годовой простой и может исполь-
зоваться в качестве замещающих 
мощностей для «Академика Ломо-
носова» на время капремонтов, го-
ворят источники „Ъ“.

Как поясняет один из собеседни-
ков „Ъ“, срок службы МПЭБ можно 
увеличить с 40 до 60 лет, в то вре-
мя как срок эксплуатации плаву-
чей СПГ-электростанции составля-
ет 15–25 лет (можно продлять при 
замене турбин). Но проекту «Роса-
тома», в отличие от СПГ-станции, 
может потребоваться субсидиро-
вание процентной ставки в тече-
ние 20 лет. СПГ-станцию после за-
вершения строительства передадут 

в управление «РусГидро», «Росатом» 
же будет управлять МПЭБ самосто-
ятельно.

Часть источников „Ъ“ считают, 
что тариф «Росатома» в итоге будет 
значительно выше и сопоставим 
с ценами ПАТЭС (на 2021 год со-
ставляет 9,8 руб. за кВт•ч). Под во-
просом, добавляет один из собесед-
ников „Ъ“, и сроки сдачи атомных 
энергоблоков из-за большого коли-
чества НИОКР и «плотной загруз-
ки мощностей Балтзавода». Сейчас 
верфь строит атомные ледоколы 
мощностью 60 МВт и уже не укла-
дывается в сроки. Головная «Аркти-
ка» сдана 21 октября с задержкой 
почти на три года. Со сдвигом на 
два года ожидается сдача серийных 
«Сибири» и «Урала» в 2021 и 2022 го-
дах соответственно. У верфи подпи-
саны контракты на строительство 
еще двух ЛК-60 «Якутия» и «Чукот-
ка» (до 2026 года), и в «Росатоме» до-
пускают продление серии.

Впрочем, источники „Ъ“ в судо-
строении уверяют, что «с учетом уже 
имеющегося опыта верфи по ЛК-60 
проблем с проектом МПЭБ возник-
нуть не должно — это упрощенный 
аналог “Академика Ломоносова“, 
но более мощный». Балтзаводу, под-
черкивает один из собеседников 
„Ъ“, нужно каждые полгода-год за-
кладывать что-то новое, а после «Чу-
котки» заказов пока не было.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что проекты МБЭП 
«имеют свои плюсы» — это и воз-
можность релокации в случае па-
дения спроса, и удешевление тех-
нологии за счет объема заказа 
и эффекта масштаба, повышение 
экспортных перспектив техноло-
гии. Но стоимость проекта в пять 
раз выше, чем у современных ПГУ, 
он «не обладает должной маневрен-
ностью» и несет риски смещения 
сроков вводов — ПАТЭС строилась 
почти 10 лет против полутора-двух 
лет для обычной ПГУ.

Татьяна Дятел,  
Анастасия Веденеева

Чукотку вовлекают 
в ядерную реакцию
с1

В НРА отмечают, что внутреннее 
производство запрещенных к вво-
зу из ЕС продуктов в 2019 году в 2,5 
раза превышало объемы импорта 
из стран, не подпавших под санк-
ции. Но, говорят в агентстве, доля 
импорта такой продукции по-преж-
нему высока: 30% против 38% в 2013 
году. Недостающий объем ввозится 
из третьих стран.

Если до эмбарго на долю ЕС 
приходилось 43% ввозимой в РФ 
молочной продукции, то сейчас 
основным поставщиком стала Бе-
лоруссия (79% против 39% до санк-
ций). Белоруссия также замени-
ла ЕС и в поставках мяса: сейчас ее 
доля в структуре импорта в РФ со-
ставляет 29% против 12% в 2013 году. 
Из Парагвая, откуда до санкций 
мясо ввозилось ограниченно, сей-
час импортируется 19%.

Но самые любопытные законо-
мерности проявляются, если про-
следить цепочку на шаг дальше. На-
пример, Норвегию, поставлявшую 
в РФ до эмбарго до 40% импортной 
рыбы, заменили Чили и Фарерские 
острова, откуда сегодня поступает 
соответственно 20% и 16%. При этом 
поставки норвежской рыбы в Чили 
одновременно выросли втрое. Эк-
вадор, откуда сейчас завозится 
в Россию 22% фруктов, фактически 
заменил на этом рынке Евросоюз. 
Однако, выяснили аналитики, за 
последнее время сам Эквадор уве-
личил закупки этой продукции 

в Европе в семь раз, что превыша-
ет объемы внутреннего потребле-
ния. Поставки в РФ овощей из Евро-
пы частично заместил Китай: доля 
этой страны в импорте составля-
ет 21% против 8% в 2013 году. Меж-
ду тем параллельно сама КНР втрое 
увеличила закупки овощей в Евро-
союзе. В результате в НРА пришли 
к выводу, что эти страны осуществ-
ляют, по крайней мере частичный, 
реэкспорт подсанкционной про-
дукции в РФ. 

Эксперты, впрочем, к наблю-
дениям аналитиков относятся 
осторожно. «Из Эквадора по боль-
шей части поступают бананы и эк-
зотические фрукты, не выращива-
емые в ЕС»,— говорит гендиректор 
FruitNews Ирина Козий. Герман 
Зверев считает реэкспорт лососе-
вых европейского производства из 
Чили в РФ экономически невыгод-
ным из-за большого логистическо-
го плеча.

В то же время Ирина Козий счи-
тает реэкспорт вполне реальным 
явлением, только другой продук-
ции и через другие страны: Сер-
бию, Молдавию, Азербайджан и го-
сударства ЕАЭС. Из них за год могло 
быть завезено почти 110 тыс. тонн 
яблок, или около 15% всего импор-
та, добавляет эксперт. Китай, от-
мечает она, может заниматься ре-
экспортом, например, в поставках 
миндаля, так как Гонконг — круп-
ный центр торговли этим орехом, 
выращенным в Калифорнии.

Халиль Аминово

«Санкционка» 
оказалась 
незаменимой

Входящий в топ-10 Промсвязьбанк (ПСБ) 
намерен укрепить свои позиции на рын-
ке электронной коммерции. Для этого банк 
меняет структуру управления в этом блоке, 
централизуя управляющие функции. Кро-
ме того, банк отказался от сотрудничества 
с высокорискованными партнерами и на-
мерен расти за счет малого и микробизнеса. 
По мнению экспертов, задача выполнимая: 
с учетом момента ПСБ сможет получить око-
ло 15% рынка.

Как стало известно „Ъ“, на прошлой неделе 
Промсвязьбанк покинул руководитель направле-
ния e-commerce Равиль Айсин. Связаться с ним „Ъ“ 
не удалось. В пресс-службе Промсвязьбанка под-
твердили, что 4 декабря Равиль Айсин покинул 
пост руководителя управления по развитию элек-
тронной коммерции (в сферу его ответственности 
входил интернет-эквайринг). «В рамках оптимиза-
ции оргструктуры банка весь эквайринговый биз-
нес будет централизован и сосредоточен под управ-
лением Никиты Хомутова, который уже несколько 
лет успешно возглавляет управление эквайринга 
ПСБ»,— пояснили в банке. 

• Промсвязьбанк занимает восьмое место в рей-
тинге «Интерфакса» по активам и капиталу 
по итогам третьего квартала; на 100% государст-
венный, имеет статус  оборонного банка.
Стратегия развития эквайрингового бизнеса 

ПСБ предусматривает дальнейшее усиление пози-

ции банка в этой сфере: «Мы рассчитываем в бли-
жайшее время войти в топ-3 игроков по количе-
ству клиентов интернет-эквайринга и довести их 
до 10 тыс.». ПСБ сконцентрируется на развитии 
продуктов для клиентов малого, среднего и ми-
кробизнеса. «Мы намерены максимально упро-
стить и ускорить процесс подключения интегра-
ции платежного шлюза на сайты клиентов за счет 
автоматизации — это позволит сократить всю про-
цедуру с семи-десяти до двух-трех дней,— поясни-
ли в банке.— Кроме того, ПСБ расширит продук-
товую линейку за счет создания решений с более 
простым и удобным подключением и тарифами, 
которые будут динамически меняться в зависимо-
сти от торгового оборота за прошлый месяц». 

По оценкам экспертов, это посильная задача. 
«Еще 22 апреля ПСБ рапортовал о 30-процентном 
росте оборота эквайринга, и это за первые три-че-
тыре недели. Думаю, что дальше тоже был лавино-
образный рост оборотов, что послужило причиной 
для реформирования соответствующих подразде-
лений банка»,— отмечает главный аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов.

По мнению господина Антонова, ПСБ делает 
правильную ставку на развитие e-commerce. По 
экспертным оценкам, по итогам 2020 года в Рос-
сии оборот рынка e-commerce составит 3,2 трлн 
руб. против 1,8 трлн годом ранее. Лидеры рынка — 
Сбербанк и Тинькофф-банк. «ПСБ имеет пример-
ный совокупный оборот в 120 млрд руб. в год, то 

есть около 5–6% рынка,— говорит основатель „Хро-
нопэй“ Павел Врублевский.— Думаю, есть все шан-
сы забрать и 15% рынка, поскольку технологически 
банк очень хорошо подкован». В этом отношении 
он твердо входит в тройку наиболее удобных бан-
ков для работы с e-commerce наряду с «Открытием» 
и «Русским стандартом».

При этом господин Врублевский считает, что 
уход Равиля Айсина — потеря для банка. «Это 
сильный специалист в электронной коммерции, 
возможно, он просто выгорел на работе,— гово-
рит он.— Подчас банкиры попадают в сложную 
ситуацию, когда руководство требует результа-
тов, а агрегаторы платежей не доводят до бан-
ков истинное положение дел. Так, за последний 
квартал ПСБ провел значительную чистку в рядах 
партнеров в эквайринге электронной коммер-
ции. Насколько мне известно, банк отключил ряд 
агрегаторов, специализирующихся на высоко-
рискованных трансакциях — в частности, РНКО 
РИБ, „Касса.com“, „Мобиденьги“, банки ВРБ, 
„Финтех“ и др.». В ПСБ не стали комментировать 
взаимоотношения с конкретными компаниями. 
«В рамках осуществления комплаенс-контроля 
ПСБ в постоянном режиме проводит мониторинг 
контрагентов, партнеров и клиентов. В случае 
несоответствия компании требованиям наших 
риск-политик мы прекращаем с ней сотрудниче-
ство»,— пояснили там.

Ксения Дементьева

Промсвязьбанк взялся за коммерцию
Оборонный банк хочет войти в топ-3 на этом рынке

Как выяснил „Ъ“, новые суб-
сидии для крупнотоннажно-
го судостроения могут полу-
чить прежде всего заказы вер-
фи «Звезда». Речь идет о неф-
тяных танкерах Aframax, тан-
керах в арктическом исполне-
нии и арктических нефтетан-
керах-челноках — их основ-
ным заказчиком выступает 
«Роснефть». Общий размер суб-
сидии может составить 1,8 млрд 
руб. в 2021–2023 годах, но Мин-
промторг еще проводит сбор за-
явок от компаний. Получить 
субсидии смогут суда дедвей-
том от 25 тыс. тонн, которые 
 будут ходить под флагом РФ.

Как стало известно „Ъ“, Минпром-
торг подготовил правила предостав-
ления субсидии на строительство 
крупнотоннажных судов, о которой 
„Ъ“ писал 23 ноября. Речь идет о ком-
пенсации двух третей затрат на упла-
ту процентов по банковским кре-
дитам и лизингу. Претендовать на 
получение субсидии могут заказчи-
ки судов дедвейтом от 25 тыс. тонн. 
Договоры по кредитам и лизингу 
должны быть заключены в 2018–
2023 годах, однако эти сроки могут 
быть продлены. Выплата субсидии 
произойдет после того, как судно бу-
дет сдано и поставлено под флаг РФ.

Минпромторг оценивает потреб-
ность в субсидии на основании за-
просов заказчиков в 42 млн руб. 
в 2021 году, 240 млн руб. в 2022 году 
и 1,5 млрд руб. в 2023 году. В прави-
лах указано, что на субсидии не мо-
гут претендовать те заказчики, ко-
торые уже получают бюджетное 
финансирование на строительство 
своих судов. Следовательно, круп-
нейший в РФ заказ на крупнотон-
нажные суда, размещенный на даль-
невосточной верфи «Звезда»,— на 15 
СПГ-газовозов и три танкеров-про-
дуктовоза — в периметр субсидий 
не войдет. Государство выделит «Зве-
зде» более 30 млрд руб., чтобы ниве-
лировать разницу в стоимости стро-
ительства этих судов по сравнению 
с Южной Кореей (см. „Ъ“ от 12 декаб-
ря 2019 года).

Однако «Звезда» строит и другие 
крупнотоннажные суда (всего бо-
лее 60 штук), заказчиками которых 
выступают «Роснефтефлот» и сама 
«Роснефть», «Совкомфлот», «Газ-
пром». Собеседники „Ъ“ не исклю-
чали, что субсидия может быть ак-
туальна для строительства флота 
под проект «Восток Ойл», для кото-
рого потребуется порядка 50 нефтя-
ных танкеров-челноков усиленного 
ледового класса. Так, в Минпром-
торге сообщили „Ъ“, что заинтере-

сованность в предоставлении суб-
сидии проявлена в отношении 
строительства серии танкеров клас-
са Aframax дедвейтом 114 тыс. тонн. 
На «Звезде» строится 12 таких судов 
для «Роснефтефлота» и «Совкомфло-
та». Также, отметили в Минпромтор-
ге, речь может идти об арктическом 
танкере-челноке дедвейтом 69 тыс. 
тонн (заказчик «Роснефтефлот») 
и серии арктических танкеров-чел-
ноков дедвейтом 120 тыс. тонн 
(«Роснефть»).

Сейчас субсидии на уплату про-
центов по кредитам и лизингу уже 
действуют по 383-му постановле-
нию. Но с 2020 года Минпромторг 
решил ограничить стоимость суб-
сидируемых судов 1,5 млрд руб., по-
скольку прежде один крупный заказ-
чик с дорогим судном мог выбрать 
фактически все заложенные в бюд-
жете средства на данную меру под-
держки. Вместе с тем собеседники 
„Ъ“ отмечают, что с учетом обозна-
ченных параметров у заказчиков 
флота дедвейтом 10 тыс. тонн воз-
можность получить эту субсидии от-
сутствует — они слишком большие 
для 383-го постановления и слиш-
ком маленькие для крупнотоннаж-
ного. Кроме того, некоторые собе-
седники „Ъ“ считают, что в качестве 
критерия нужно брать не дедвейт 

(масса полезного груза, перевозимо-
го судном,— топлива, масла, техни-
ческой и питьевой воды, пассажиров 
с багажом, экипажа и продовольст-
вия), а водоизмещение (общее ко-
личество воды, вытесняемое погру-
женной в воду частью судна). Так, 
ледоколы имеют сравнительно не-
большой дедвейт и значительное во-
доизмещение. К примеру, дедвейт 
самого большого в мире атомного ле-
докола «Арктика» мощностью 60 МВт 
лишь порядка 7 тыс. тонн, а водоиз-
мещение — 33,5 тыс. тонн.

Однако глава «Infoli ne  -Ана ли-
тики» Михаил Бурмистров полагает, 
что использование именно дедвей-
та как критерия фокусирует господ-
держку на транспортных судах, тог-
да как в отношении судов, которые 
и так строятся на государственные 
деньги (например, ледоколов), при-
менение такого механизма субсидий 
выглядит неоднозначным. Разделе-
ние по дедвейту на две группы — 
до 10 тыс. тонн и более 25 тыс. тонн 
обеспечивает более эффективное ис-
пользование средств в двух ключе-
вых сегментах: речных судов и судов 
класс «река—море», а также крупно-
тоннажного флота. Для рыболовец-
ких судов необходима отдельная 
программа, полагает аналитик.

Анастасия Веденеева

Полные танкеры субсидий
Заказы «Роснефти» на «Звезде» могут получить господдержку

о. Борнхольм
(ДАНИЯ)
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деловые новости

Росстат к 2023 году планирует запу-
стить центральную аналитическую 
платформу (ЦАП) «Население» стоимо-
стью 719 млн руб. Предполагается, что 
через нее бизнес сможет получить бес-
платный доступ к ряду данных о гра-
жданах. Этим уже интересуются «Ян-
декс», Сбербанк и другие операторы 
больших данных. Но ряд экспертов от-
мечают, что на разработку платформы 
закладывается слишком много време-
ни, а крупные компании уже аккуму-
лируют подробную информацию о сво-
их клиентах.

Росстат до 2023 года закончит разработку 
ЦАП «Население», которая должна стать «ви-
триной данных» для граждан и бизнеса, сле-
дует из плана цифровой трансформации ве-
домства, направленного в правительство 30 
ноября (копия есть у „Ъ“). На проект запра-
шивается 719 млн руб. По словам заместите-
ля главы Росстата Павла Смелова, компании 
смогут получать бесплатный доступ к плат-
форме и выгружать данные для своих целей: 
«У нас много данных. ЦАП позволит автома-
тизировать все расчеты по населению: рожда-
емость, смертность, заключение браков и раз-
воды. Нынешний программный комплекс 
разработан 15 лет назад и фиксирует показа-
тели ежемесячно. Новая платформа будет де-
лать это в реальном режиме времени. В итоге 
мы получим удобную витрину данных с опе-
ративной статистикой».

Компании и сейчас запрашивают данные 
у Росстата, но это длительный процесс, а со-
бранная информация хранится в виде та-
блиц. ЦАП, утверждает господин Смелов, 
будет отображать данные в виде графиков, 
картинок, диаграмм и карт с геолокацией. 
«Предприятия смогут получить доступ к си-
стеме по API (программная среда приложе-
ния.— „Ъ“) и делать уникальные запросы. 
Хочешь, например, открыть магазин в опре-
деленном месте — можешь увидеть характе-
ристику населения, которое здесь прожива-
ет»,— объясняет он, добавляя, что доступом 
уже интересуются «Яндекс» и Сбербанк.

Крупные компании действительно дав-
но ищут доступа к информации, которую го-
сударство собирает о населении. „Ъ“ 21 ок-

тября сообщал, что Ассоциация больших 
данных (АБД) направила в Минцифры пись-
мо с просьбой облегчить доступ к государст-
венным информационным системам (ГИС) 
и реестрам. В Минцифры говорят о планах со-
здать «государственную фабрику данных» — 
механизм, с помощью которого бизнес смо-
жет получать доступ к ГИС. Статистика нужна 
компаниям для стратегического планиро-
вания, особенно в период пандемии, когда 
уклад жизни изменился, подтверждает пре-
зидент АБД Анна Серебряникова.

В «Яндексе» „Ъ“ сообщили, что пока не зна-
комы с возможностями ЦАП «Население», но 
«компании могут сделать продукты и серви-
сы удобнее для пользователей за счет нако-
пленной информации». Организации, про-
дающие агрегированные данные, могут 
обогатить базы за счет информации Росста-
та, уверен исполнительный директор Artezio 
Павел Адылин. «Кроме общей статистики 
нужны и детальные разрезы — к примеру, 
о благосостоянии граждан в определенной 
локации, транспортных потоках, проходимо-
сти и многих других»,— добавляет глава отде-
ла развития интеллектуальных систем Nau-
men Никита Кардашин.

Однако директор Ассоциации предприя-
тий компьютерных и информационных тех-
нологий Николай Комлев оценивает пер-
спективы платформы Росстата скептически: 
«Логика государства: мы должны видеть все 
обо всех. Но затем приходит осознание, что 
прозрачность работает в обе стороны. Насе-
ление, оппозиция, шпионы тоже получат 
информацию о чиновниках, о положении 
дел с болезнями, рождаемостью, бедностью. 
И тогда начнут ограничивать взаимодейст-
вие бизнеса с этой платформой». Критикует 
проект и глава комитета «Умный город» ас-
социации «Руссофт» Виктор Субботин: круп-
нейшие корпорации уже своими силами со-
здали детальные портреты клиентов и знают 
их предпочтения, а мелкий и средний биз-
нес и без статистики знает своих потреби-
телей. Кроме того, говорит он, интеграция 
и визуализация данных только к 2023 году — 
очень большой срок в сегодняшних услови-
ях, «у бизнеса другие скорости».

Никита Королев

Статистика пойдет по рукам
Государство обещает бизнесу  
бесплатный доступ к данным

Кинопродюсер Александр Роднянский 
разрешил затяжной корпоративный 
конфликт в судах России, Германии 
и Кипра. Продюсер погасил долги ки-
нокомпаний AR Films и «Нон-стоп Про-
дакшн», полностью выкупив вторую. 
Урегулировать конфликты было не-
обходимо для международного разви-
тия — AR Films готовится анонсиро-
вать новые проекты с зарубежными 
партнерами.

Александр Роднянский рассказал „Ъ“, 
что урегулировал конфликты с «Аграркре-
дитом», взыскивающим долги разоривше-
гося Международного банка Азербайджана 
(МБА), и кредиторами принадлежавшей ему 
немецкой A Company, заключив мировые со-
глашения. Представитель «Аграркредита» Из-
мир Измайлов уточнил, что продюсер выку-
пил допэмиссию принадлежавшей сторонам 
«Нон-стоп Продакшн», погасив долги, и урегу-
лировал долг кипрской AR Films «почти пол-
ностью»: «Мы заключили мировое соглаше-
ние и довольны им, Александр Роднянский 
пошел на наши условия и поступил благо-
родно с точки зрения бизнеса. На данный мо-
мент лично к нему у нас нет претензий».

Выкупив допэмиссию «Нон-стоп Про-
дакшн», продюсер в августе получил в ней 
99,8%, следует из данных Kartoteka.ru. Прежде 
51% компании принадлежал кипрской «Снап-
флай Лимитед» господина Роднянского и Сер-
гея Мелькумова, 49% были у Excalibur, связан-
ной с «Аграркредитом», теперь у них по 0,1%.

Урегулированы и требования кредиторов 
A Company (основана в 2002 году немецким 
продюсером Александром ван Дюльменом, 
в 2011 году господин Роднянский получил 
контроль, а в 2015 году компания объявила 

о банкротстве), сообщил близкий к компании 
источник и подтвердил продюсер. Конкурс-
ный управляющий A Company Торнстен Мар-
тини по решению берлинского суда требовал 
с продюсера €4,8 млн и $3,8 млн в пользу рос-
сийского Банка профсоюзной солидарно-
сти (лишился лицензии в 2017 году), Пром-
связьбанка и немецкого Commerzbank. По 
словам источника, господин Роднянский за-
платил €350 тыс. Дело закрыто, как и иници-
ированное Торнстеном Мартини в мае дело 
о банкротстве AR Films на Кипре. Продюсер 
это подтвердил, господин Мартини не отве-
тил на запрос.

• Среди проектов AR Films и «Нон-стоп Про-
дакшн» — получивший «Золотой глобус» «Леви-
афан» и номинированная на «Оскар» «Нелю-
бовь» Андрея Звягинцева; первый отечествен-
ный фильм в формате IMAX «Сталинград» 
Федора Бондарчука, собравший в мировом 

прокате более $68 млн. A Company участвова-
ла, например, в производстве «Облачного ат-
ласа» сестер Вачовски, собравшего $130,5 млн.
Александр Роднянский теперь хочет раз-

вивать новые проекты в России и на между-
народном рынке — недавно, например, он 
анонсировал сериал с американской видео-
платформой Topic, а скоро обещает объявить 
о других международных сериалах: «Для раз-
вития этих проектов нужно было привести 
компанию в полноценный вид. Правопреем-
ники МБА не были заинтересованы в развитии 
бизнеса, поэтому я инвестировал в „Нон-стоп 
Продакшн“, став контролирующим собствен-
ником. Параллельно мы разобрались с иска-
ми, заключили по всем мировые соглашения».

Проблемы с кредиторами могли быть вы-
явлены потенциальными партнерами и рис-
ковали застопорить проекты, отмечает управ-
ляющий партнер московского офиса Pen & 
Paper Антон Именнов. Например, если требу-
ется открытие счета в иностранном банке, то 
лица с неразрешенными судебными истори-
ями всегда вызывают вопросы, объясняет он. 
Но решены не все проблемы. Так, МБА, пра-
вопреемником которого стал «Аграркредит», 
кредитовал и A Company. «Мы взыскиваем 
субсидиарную ответственность с Александра 
ван Дюльмена и собираемся продолжать пре-
следование его в России и Германии», — гово-
рит Измир Измайлов. В ходе банкротства рос-
сийской структуры A Company суд привлек 
к субсидиарной ответственности по долгу 
в размере 426 млн руб. Александра ван Дюль-
мена, три ее европейские структуры и AR 
Films. Представитель господина ван Дюльме-
на сообщил „Ъ“, что он намерен обжаловать 
это в Верховном суде РФ.

Анна Афанасьева

«Нон-стоп Продакшн»  
закончила судебный сериал
Александр Роднянский урегулировал тяжбы с кредиторами

Сервис личных водителей Wheely, про-
должающий работу несмотря на отказ 
предоставлять мэрии Москвы сведения 
о поездках, не смог убедить суд в закон-
ности своих действий. Московский ар-
битраж встал на сторону прокуратуры, 
признавшей возобновление работы 
сервиса во время пандемии нарушени-
ем законодательства. Впрочем, сервис 
все равно сможет работать и дальше: 
решение о его принудительной прио-
становке в суде не устояло из-за обнару-
женных процессуальных нарушений.

Арбитражный суд Москвы 17 ноября встал 
на сторону Мещанской межрайонной проку-
ратуры, признавшей нарушением возобнов-
ление работы сервиса Wheely весной без пе-
редачи департаменту транспорта Москвы 
данных о поездках, обнаружил „Ъ“ в базе ре-
шений суда. В то же время Wheely удалось 
добиться успеха в другом деле: 7 августа Ме-
щанский райсуд постановил ограничить ра-
боту сервиса в Москве на 90 дней, решение 
оставил в силе Мосгорсуд, но Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции отменил оба 
вердикта из-за процессуальных нарушений, 
прекратив дело. Копия постановления от 25 
ноября есть у „Ъ“.

• Wheely — сервис по заказу премиум-автомоби-
лей с водителем. Компания основана в 2010 году 
сыном экс-губернатора Пермского края Олега 

Чиркунова Антоном, штаб-квартира распола-
гается в Лондоне. Выручка ООО «Вили» в 2019 го-
ду составила 1,1 млрд руб., чистая прибыль — 
11,2 млн руб., по данным «СПАРК-Интерфакс».
Весной департамент транспорта Москвы 

обязал сервисы перевозок по заказу (к ним 
относится Wheely и бизнес-класс в агрега-
торах такси) передавать данные о поездках 
в Единую региональную навигационно-ин-
формационную систему департамента тран-
спорта Москвы. Требование исполнили 
крупнейшие агрегаторы «Яндекс», «Ситимо-
бил» и Gett, которые и ранее передавали дан-
ные о поездках такси. В Wheely отказались, 
сославшись на то, что требование противоре-
чит Конституции и создает возможность для 
слежки за пассажирами.

Кассационный суд подтвердил, что «выд-
винутые против компании обвинения про-
сто не могли рассматриваться в суде и абсо-
лютно нелегитимны», настаивают в Wheely. 
Арбитражный же суд «уклонился от иссле-
дования доказательств», считают в компа-
нии и планируют обжаловать решение. «Сер-
вис в России сейчас управляется из Лондона, 
и поэтому отмененное решение о приоста-
новке деятельности на него никак не повли-
яло»,— добавили в Wheely. ООО «Вили» при 
этом, как обнаружил „Ъ“ в данных ЕГРЮЛ, 13 
октября сменило город регистрации с Мо-
сквы на подмосковный Красногорск.

В департаменте транспорта Москвы ком-
ментариев не предоставили. Юристы по-
лагают, что смена регистрации и структу-
ры управления компанией не снимет с нее 
требований столичных властей. «Переезд на 
новый адрес никакого отношения к ответ-
ственности не имеет. В период времени ког-
да организация находилась в Москве, к ней 
применяются нормы и предписания, кото-
рые были сделаны органами, юрисдикция 
которых распространяется на территорию 
субъекта»,— поясняет основатель и СЕО юри-
дической группы vvCube Вадим Ткаченко.

Глава центра компетенций Международ-
ного евразийского форума такси Станислав 
Швагерус считает позицию Wheely необо-
снованной. В компании настаивали, что пе-
редача данных в столичную информацион-
ную систему — это слежка за пассажирами, 
однако в нормативно-правовых актах ни 
о какой слежке речи не идет. «Это общеми-
ровая практика. Такая информация нужна 
для организации транспортного обслужива-
ния в условиях цифровизации»,— говорит 
он. Борьба компании с властями, по мне-
нию господина Швагеруса, нужна была, что-
бы поднять инвестиционную привлекатель-
ность, но в итоге потребовала серьезных 
финансовых ресурсов и привела к обратно-
му результату.

Дмитрий Шестоперов

Wheely проехал мимо остановки
Требование о временном закрытии сервиса не устояло в суде

Связанные с пандемией ограничения 
на передвижение и девальвация ру-
бля ожидаемо привели к падению чи-
сла сделок по покупке россиянами за-
рубежной недвижимости — на 20-35%. 
Но во время кризиса сформировался 
и определенный отложенный спрос. 
Консультанты надеются, что на фоне 
снижения ставок по депозитам и по-
сле открытия границ россияне нач-
нут активнее покупать недвижимость 
за границей.

Число сделок россиян на зарубежных 
рынках недвижимости по итогам 2020 года 
сократится на 20–30%, ожидают в Tranio. 
Основными факторами аналитики называют 
действующие по всему миру карантинные ог-
раничения и снижение покупательской спо-
собности из-за ослабления рубля. Похожие 
цифры приводит инвестиционный директор 
RE UFG Wealth Management Тимур Перевер-
зев: по его оценкам, общее число сделок рос-
сиян в этом году снизится на 30–35%.

Несмотря на общий спад, на некоторых 
рынках наблюдается рост числа заключен-
ных соглашений — это страны, где покупка 
недвижимости связана с получением вида 
на жительство (ВНЖ) или гражданства, уточ-
няет аналитик Tranio Саглара Оконова. Она 
приводит в качестве примера Грецию, где 
сейчас спрос относительно вырос по сравне-
нию с началом года на 20%. Директор депар-

тамента зарубежной недвижимости Knight 
Frank Марина Шалаева соглашается, что за 
счет резкого роста интереса к паспортным 
программам число сделок в Греции, как 
и в Португалии и Испании за год может вы-
расти на 20%. В список эксперт добавляет 
и Кипр: страна в ноябре приостановила вы-
дачу «золотых паспортов», но россияне поку-
пают недвижимость для оформления ВНЖ.

Активный спрос на паспортные програм-
мы подтверждают профильные игроки. По 
оценкам Henley&Partners, в первом кварта-
ле активность клиентов увеличилась на 42%, 
в апреле-мае на фоне общей неопределенно-
сти рост замедлился, но с начала июня сно-
ва наблюдается скачок. «Коронавирус помог 
сделать ВНЖ предметом первой необходимо-
сти для состоятельных людей»,— поясняет 
представитель компании Полина Кулешова.

Еще летом аналитики высокий интерес 
россиян к вложениям в проблемные активы 
за рубежом (distressed assets) на фоне кризиса 
(см. „Ъ“ от 4 июня). Но спрос не конвертиро-
вался в сделки. Госпожа Оконова ждет появле-
ния distress-активов только во втором кварта-
ле 2021 года. Тимур Переверзев скептически 
смотрит на вероятность выгодно инвестиро-
вать в активы со скидкой: 99% таких попыток 
на европейских рынках обречены на провал. 
Если объект с большим дисконтом появляет-
ся на рынке, это значит, что актив не будет во-
стребован и после пандемии, уверен эксперт.

Саглара Оконова отмечает, что на рын-
ке вложений в зарубежную недвижимость 
в этом году из-за закрытых границ уже сфор-
мировался отложенный спрос: «С одной 
стороны, снижение цен на нефть и паде-
ние курса рубля подорвали покупательную 
способность россиян, а с другой — спо-
собствовали желанию сохранить капитал 
в развитых локациях и хеджировать эконо-
мические и политические риски». Эксперт 
ожидает, что россияне теперь будут чаще 
покупать недвижимость под сдачу в арен-
ду, что приносит пассивный доход: низкие 
ставки по депозитам и евробондам выталки-
вают на рынок недвижимости капитал ин-
весторов, ищущих валютную доходность.

Директор департамента продаж зарубеж-
ной недвижимости Savills Юлия Овчинни-
кова тоже полагает, что активность росси-
ян в приобретении зарубежных активов 
будет достаточно высокой: «Это связано 
как с желанием инвестировать сбережения 
в еврозоне, вкладывая их или в доходные 
активы, или в объекты для личного поль-
зования, так и с высокой популярностью 
программ ВНЖ». Тимур Переверзев отмеча-
ет, что развитые рынки недвижимости в це-
лом продемонстрировали устойчивость на 
фоне кризиса. Но полного восстановления, 
по мнению эксперта, стоит ждать только 
в 2022 году.

Александра Мерцалова

Недвижимость с видом на паспорт
Россиян привлекают зарубежные рынки из-за ВНЖ

Если власти, как и обещали, изменят 
статус апартаментов, в Москве сокра-
тятся объемы строительства объектов 
до десяти этажей, ожидают участники 
рынка. Именно такая недвижимость 
сейчас формирует большую часть 
предложения объектов среднеэтажной 
застройки на первичном рынке сто-
лицы. С опаской ожидают изменений 
в законодательстве и финансирующие 
девелоперов банкиры. На фоне сло-
весных интервенций чиновников они 
уже начали пересматривать условия 
кредитования проектов строительства 
апартаментов.

Вероятный запрет на строительство апар-
таментов может привести к сокращению 
предложения на первичном рынке столицы 
объектов среднеэтажной застройки (до деся-
ти этажей), полагают аналитики Level Group. 
По их подсчетам, в сегменте апартаментов 
на такие здания приходится 48%, в то время 
как в сегменте традиционного жилья — все-
го 15%. По данным Level Group, в целом на 
рынке Москвы представлены апартаменты 
в 194 зданиях, из которых 93 до десяти эта-
жей, 58 — 11-20 этажей. Большинство апар-
таментов низкой застройки находятся в цен-
тре Москвы, где действуют ограничения по 
высотности, пояснили в компании.

Значимая доля предложения апартамен-
тов в зданиях до десяти этажей сформиро-
валась из-за того, что редевелопменту под-
верглись устаревшие здания: их дешевле 
реконструировать, чем сносить полностью, 
поясняет глава департамента консалтинга 
и аналитики «Азбуки жилья» Ярослав Дару-
сенков. По его подсчетам, в ноябре 2020 года 
в Москве стандартные квартиры предлага-
лись в 592 жилых домах. Из них 70 (12%) — 
в домах высотой не более десяти этажей. 
Больше всего предложения сформировано 
в объектах от 17 этажей и выше — 411 корпу-
сов (69%), остальное приходится на корпуса 
от 11 до 16 этажей. 

«Девелоперы всегда пытаются максими-
зировать количество этажей,— поясняет го-
сподин Дарусенков.— Делается это для боль-
шего выхода площадей и, соответственно, 
увеличения выручки». Гендиректор Insolv-
er Андрей Елисеев отмечает, что девелопе-
ры жилья строят высотки, чтобы компен-
сировать обязательное строительство в ЖК 
социальной инфраструктуры. У девелоперов 
апартаментов такой необходимости нет.

Директор по маркетингу Level Group 
Александра Мамохина отмечает, что сейчас 
апартаменты стоят дешевле на 20–25%, чем 
квартиры комфорт-класса, и на 10–15% — 
бизнес-класса. Эта разница нивелируется, 
если апартаменты законодательно полу-
чат статус жилых помещений, добавляет 
она. Запрет на их строительство приведет 
к одномоментному пополнению рынка жи-
лья, но в долгосрочной перспективе пред-
ложение, а значит, и выбор у покупателей 
сократится, отмечает директор по марке-
тингу «Инград» Анна Соколова. Запрет се-
рьезно повлияет на планы застройщиков, 
работающих в элитном и премиальном сег-
ментах, где на долю апартаментов прихо-
дится более половины предложения, по-
лагает гендиректор KR Properties Сергей 
Матюхин.

Беспокоят планы властей относительно 
апартаментов и финансистов. Хотя измене-
ния в законодательство еще не сформулиро-
ваны, крупные банки уже объявили об из-
менении подхода к кредитованию, опасаясь 
рисков, которые могут возникнуть при со-
гласовании строительства объектов. Так, 
в Сбербанке сообщили о начале «тщатель-
ного аудита» заемщиков, получающих кре-
диты на покупку участков под апартаменты. 
«На начальной стадии застройки, где пока 
есть только концепция, при выдаче займа 
будет оцениваться возможность альтерна-
тивного использования земли»,— заявил 
вице-президент госбанка Сергей Бессонов. 
В Совкомбанке считают, что дополнитель-
ное регулирование позволит банкам сни-
зить риски при кредитовании проектов по 
строительству апартаментов. Но там увере-
ны, что до введения регулирования креди-
тование покупок площадок для строитель-
ства таких объектов уменьшится.

Дарья Андрианова

К апартаментам 
достраивают этажи
Изменение их статуса увеличит  
высотное строительство в Москве

Я не верю в кино как бизнес  
и считаю, что у нас его  

еще не существует.  
Если не считать бизнесом  

работу с госденьгами, конечно
— Александр Роднянский,

продюсер («Искусство кино», 11 сентября)

Ц И Т А Т А

25 процентов
составил в ноябре 2020 года 
объем предложения  
апартаментов на первичном 
рынке Москвы, по данным 
«Метриума»
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Книга Николая Эппле «Неудобное 
прошлое» посвящена отношени-
ям власти и народа в ХХ веке, ког-
да государства пытались форма-
тировать память избирателей. 
Почему исследование с таким 
сюжетом стало интеллектуаль-
ным бестселлером, размышляет 
Алексей Мокроусов.
 

 
 
истории есть неприятное ка-

чество: рожденные ею боль и чувст-
во несправедливости накапливают-
ся, словно радиоактивные отходы. 
Народ безмолвствует, но гнев зре-
ет, как болезнь, лекарства для кото-
рой, возможно, на подходе. Новый 
феномен общественной мысли, «по-
литика памяти», занимается коллек-
тивными травмами, их анамнезом 
и опытом избавления от них; мно-
гим само понятие «коллективная па-
мять» кажется метафорой, удобной 
как для употребления, так и для кри-
тики, но лучше термина нет.

Работа с прошлым многолика. 
Этой осенью в оренбургском селе 
Красное на улице Чапаева поста-
вили, а затем демонтировали бюст 
его убийцы, казачьего полковни-
ка Тимофея Сладкова. Анекдотично 
по форме, трагично по смыслу; по-
нятно, что не успело попасть в кни-
гу Николая Эппле «Неудобное прош-
лое», ставшую бестселлером этого 
года. В первой ее части, «Анамнез», 
автор рассматривает опыт работы 
с памятью именно в России; во вто-
рой, «Анализ», рассказывает о стра-
нах, где отношения народа и го-
сударства в ХХ веке обернулись 

катастрофой; третья, «Синтез», по-
священа механизмам и стратегиям 
преодоления прошлого.

Круг рассматриваемых стран ши-
рок: от Польши до Южной Африки 
с ее Комиссией правды и примире-
ния, от Японии до Аргентины, где 
потомки жертв судятся с представи-
телями хунты. Массовые преследо-
вания и убийства инакомыслящих, 
расовая сегрегация и антисемит-
ский дискурс… Выбор опыта обо-
снован: или близость и важность 
для России, или кажущаяся удален-
ность, но именно кажущаяся. «Хотя 
трагедия каждого государства, по-
страдавшего от государственного 
террора, уникальна,— замечает Эп-
пле,— набор сценариев проработки 
трагического опыта и механизмов, 
призванных сделать невозможным 
его повторение, ограничен».

Возможно, здесь не хватает опыта 
Франции и Чили. Французы интерес-
ны отношением к коллаборациониз-
му и коллаборантам-селебрити — 
в СССР многие тоже оказались 
запачканы прихотливым обслу-
живанием власти. Режим Пиноче-
та же выглядел идеалом для России 
конца 1990-х: диктатора восхваляли 
газеты, его экономическим кудесни-
кам, чикагским неолибералам, пели 
гимны, и многие предпочли свобо-
дам и правам отдельного человека 
стабильную финансовую систему 
(жаль, не вспоминали при этом отру-
бленные на стадионе Сантьяго руки 
музыканта Виктора Хары).

Зато подробно рассмотрен опыт 
Испании — пример разделенного 
общества, принявшего после смерти 
Франко «пакт о забвении». Элиты до-
говорились, что в преступлениях Гра-
жданской войны виновных нет, при-
нудительной амнезии подвергли все, 
что могло расколоть общество. В ито-
ге ни одного процесса против франки-
стов и нет даже точного числа погиб-
ших в ту войну. Но снизу поднялось 
движение по поиску братских могил 
республиканцев, публичные эксгума-
ции сыграли важную роль в расшаты-
вании политики молчания, и благода-
ря им совершилось то, во что мало кто 
верил: из монументального некропо-
ля в Долине павших извлекли остан-
ки Франко, перезахоронив их в се-
мейной могиле. Это как вынести 
Ленина из Мавзолея: мечтают мно-
гие, осуществить способны единицы.

В России административное по-
нимание истории постоянно упро-
щается. Кажется, в перестройку сде-
лали все, чтобы рассказать правду 

о прошлом, но сегодня усилия пу-
блицистов кажутся потраченными 
почти впустую. Правда о терроре 
и репрессиях против народа общест-
вом словно забыта: современность 
напоминает, что «политика памяти» 
работает лишь в режиме нон-стоп.

Памятью как коммуникацией 
значения прошлого, проблемой раз-
рыва интерпретаций много зани-
мались в 2000-е интеллектуальные 

онлайн-журналы. В одном из них 
Эппле писал: если лишь две тре-
ти населения согласны, что террор 
был, «речь идет не столько о разли-
чии оценок происшедшего, сколько 
о различии в восприятии реально-
сти». В итоге государство навязыва-

ет свою версию событий, противо-
поставляя локальной памяти миф 
о триумфальном прошлом. Да, ат-
мосфера в России все равно посте-

пенно меняется, переведены кано-
нические работы о мемориальной 
культуре Алейды Ассман, борет-
ся «Мемориал». В книге Эппле, на-
иболее полно на сегодня обобща-
ющей опыт работы с памятью, есть 
и другие примеры противостояния 
молчаливому давлению редуци-
рованного прошлого — например, 
расследование Дениса Карагодина, 
после долгих поисков назвавшего 
поименно всех имевших отноше-
ние к аресту и расстрелу его прадеда. 
Он искал имена не для конфликта 
с потомками палачей и их соучаст-
ников — место ненависти занима-
ет тихий пафос примирения, иначе 
как жить в стране, где давно переже-
нились внуки тех, кто сидел, и тех, 
кто доносил и пытал? Но в целом 
Россия заболочена пактом забве-
ния: бессловесное принятие исто-
рии большинством выглядит наси-
лием, а не освобождением.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Не забыть, чтобы простить
Виражи «политики памяти» в «Неудобном прошлом» Николая Эппле

В прокат вышел неторопливый  триллер 
«Криминальные боссы»  (Arkansas) — 
полнометражный режиссерский  дебют 
актера Кларка Дьюка, сыгравшего 
в этом фильме одну из главных ролей. 
Начинающий режиссер явно вдохнов-
лялся работами братьев Коэн, но, не-
смотря на то что картине далеко до луч-
ших современных образцов жанра 
ироничного нуара, фильм показался 
симпатичным Юлии Шагельман.

 Одновременно броское и до зево-
ты банальное и безликое русское название 
фильма, которым прокатчики пытаются за-
манить зрителей в пустующие по случаю 
пандемии кинотеатры (заодно они выки-
нули 20 минут неспешного хронометража, 
ужав картину до полутора часов), конечно, 
имеет весьма отдаленное отношение к его 
содержанию. Да, криминальные боссы сре-
ди его персонажей есть, но они здесь не глав-
ные герои. На первом плане — шестерки, 
мелкие сошки, молодые люди, выбравшие 
своей профессией систематическое наруше-
ние Уголовного кодекса (в данном случае — 
торговлю наркотиками), кажется, почти 
случайно, по недостатку образования или 
амбиций, из привычки плыть по течению. 
Они не мнят себя властелинами преступ-
ного мира, не строят далеко идущих пла-
нов, не подводят под свою деятельность те-
оретическую базу и даже не оправдываются 
(не мы, мол, такие — жизнь такая). Возмож-
но, именно поэтому по ходу действия к ним 
возникает своего рода привязанность — та-
кая же отстраненная и прохладная, как и ин-
тонация самого фильма.

В оригинале картина называется просто: 
«Арканзас», как родной штат Кларка Дью-
ка и роман Джона Брэндона, положенный 
в основу сценария. Это глубокий провинци-
альный Юг, тот самый «библейский пояс», 
где в представлении продвинутого либе-
рального Голливуда располагается вся самая 
страшная американская хтонь, например, 
избиратели, голосующие за Трампа. Взять 
хоть занимающее часть Арканзаса (а также 
Миссури, Оклахомы и Канзаса, тоже фигу-
рирующих в «Криминальных боссах») пла-
то Озарк, которое, если верить идущему уже 
четыре сезона одноименному сериалу, насе-
ляют исключительно серийные убийцы, до-
машние насильники и прочие темные лич-
ности (и реальная криминальная хроника 
эту информацию скорее подтверждает).

Где-то в тех же гиблых местах живет и Кайл 
(Лиам Хемсворт), флегматичный и немно-
гословный драгдилер, занимающий одну 
из самых нижних ступеней в организации 
некоего мистера Фрога, которого он ни разу 
в жизни не видел. Наркотиками Кайл торгу-
ет без огонька, но достаточно успешно, что-
бы его повысили и отправили на новое за-
дание в соседний штат — как раз в Арканзас. 
Там его напарником становится Суин (Кларк 
Дьюк) — полная его противоположность, хо-
лерик-болтун, любитель сочетать яркие га-
вайские рубашки с разноцветными спортив-

ными штанами. Они поступают под начало 
Патрика Брайта (Джон Малкович), для при-
крытия работающего рейнджером в нацио-
нальном парке. Так что Кайлу и Суину тоже 
приходится поднимать по утрам флаг, раз-
гребать листья и чистить дорожки, а в пере-
рывах развозить по всему Югу небольшие 
партии наркотиков, получаемые от постав-
щицы, которую все называют просто Она 
(Вивика А. Фокс). Но и Она тоже не более чем 
посредница, руководит всеми операциями 
по-прежнему загадочный мистер Фрог.

Зрителям, однако, тайна его личности от-
крывается раньше, чем героям: фильм поде-
лен на главки, и если в нечетных мы наблюда-
ем за не таким уж волнующим повседневным 
существованием Кайла и Суина, то четные 
посвящены тому, как Фрог (Винс Вон) по-
строил свою незаметную империю, начав 

в 1980-х мальчиком на побегушках у тогдаш-
него хозяина жизни Элмонда (Майкл Кен-
нет Уильямс), тоже, впрочем, старавшего-
ся не привлекать к себе лишнего внимания. 
В отличие от молодых героев наших дней, 
у него были и амбиции, и план, как их реа-
лизовать, и готовность не щадить в процессе 
никого, включая босса и наставника, а также 
целая коллекция невероятных нарядов, кото-
рой Суин мог бы только позавидовать.

Разумеется, то, что пути Кайла и Суина, 
по стечению обстоятельств угодивших в го-
раздо более серьезную заварушку, чем пола-
галось им по штатному расписанию, и Фро-
га рано или поздно пересекутся,— это только 
вопрос времени. И заранее понятно, что точ-
ка пересечения для кого-то из них станет по-
следней (не зря Она при первой же встрече 
говорит парням: «Вы, похоже, не из тех, кто со-

бирается жить долго»). Однако Дьюк и его со-
автор сценария Эндрю Бункронг никуда не то-
ропятся, а оператор Стивен Мейцлер с явным 
удовольствием снимает всю эту слегка выц-
ветшую и потрепанную, но чем-то неуловимо 
притягательную южную фактуру: пустые до-
роги, маленькие магазинчики, парковки су-
пермаркетов, где можно невзначай наткнуть-
ся на любовь всей своей жизни. Дайнеры, где 
подают вкусную жирную еду, бары, в которых 
играют никому не известные кавер-группы, 
а посетители ведут себя, как на домашней ве-
черинке. Неожиданную лавку старьевщика 
в полной глуши, озера и реки, над которыми 
разлито вечное спокойствие. И даже если его 
вдруг потревожат выстрелы или треск прола-
мываемых черепов, потом снова опустится 
тишина, нарушаемая только кантри-песней 
из старого радиоприемника.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Трудящиеся боссы
Штатные и нештатные ситуации в триллере про Арканзас

На размеренном криминальном 
пути Кайла (Лиам Хемсворт) 
и Суина (Кларк Дьюк) изредка 
возникает необходимость 
закапывать трупы   
ФОТО BUFFALO 8 TPRODUCTIONS

У
«Хотя трагедия каждого государства, 
пострадавшего от государственного 
террора, уникальна,— замечает Нико-
лай Эппле,— набор сценариев прора-
ботки трагического опыта и механиз-
мов, призванных сделать невозмож-
ным его повторение, ограничен»

Николай Эппле. 
Неудобное прошлое:  
Память 
о государственных 
преступлениях в России 
и других странах.  
М.: Новое литературное 
обозрение, 2020.

Ее поздравляет спецпредставитель президента РФ 
по международному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой:
— Многоуважаемая Катерина Викторовна, дорогая Катя, 
нам повезло с тобой необычайно, за что мы тебе искренне 
благодарны! Ты действительно одно из редчайших чудес, 
которые появляются на свет, чтобы сделать жизнь всех окру-
жающих тебя прекрасной и добросердечной! С твоим лег-

ким пером, со знанием множества языков, бесконечным 
женским обаянием, умением вовлекать в орбиту своего 
общения самых разных людей ты в нужный час оказалась 
в нужном месте. Большой театр — это тот мир, в котором 
ты умеешь открывать только наилучшие его качества, на-
ивысшие его достоинства! И при этом не вводишь никого 
в заблуждение! Живи долго и счастливо! Твой М. Швыдкой

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня юбилей у начальника пресс-службы Большого театра 
Катерины Новиковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Н Е К Р О Л О Г

На 84-м году жизни после тяжелой болезни скончал- 
ся Виктор Понедельник. Отличавшемуся грандиозной 
результативностью центрфорварду еще при жизни по-
ставили памятник в Ростове-на-Дону, где он провел 
почти всю карьеру. Но на самом деле Виктор Поне-
дельник был одной из немногих настоящих — не ло-
кальных, а глобальных — отечественных футбольных 
легенд. Таким статусом его наградил решающий гол 
в финале чемпионата Европы 1960 года, хотя описы-
вать с помощью этого гола феномен Понедельника 
было бы все-таки серьезным упрощением.

В любом рассказе о Викторе Понедельнике этот эпизод, 
конечно, обречен занимать центральное место в силу сво-
ей значимости — не для российской, а для мировой фут-
больной истории. И в ряду картинок — фотографий, видео, 
ее иллюстрирующих,— ему обязательно находится место.

Финал самого первого чемпионата Европы состоялся 10 
июля на парижском стадионе Parc de Princes. Играли сбор-
ные СССР и Югославии. Югославы, в то время очень мощ-
ные, повели после первого тайма. Во втором советская ко-
манда счет сравняла. Все вырулило к дополнительному 
времени под проливным дождем на размокшем газоне, 
в котором каждая атака давалась смертельно уставшим со-
перникам с громадным трудом. До конца овертайма оста-
валось семь минут, когда вингер Михаил Месхи навесил, 
а в штрафной выпрыгнул его высокий партнер, головой от-
правивший мяч в сетку. Партнером был Виктор Понедель-
ник, а одержанная благодаря его голу победа так и остается 
важнейшей с точки зрения резонанса, да хотя бы формаль-
ного статуса из всех, что успел записать в свой послужной 
список отечественный футбол. Теперь, после смерти авто-
ра гола, в живых не осталось никого из тех, кто тогда добы-
вал и отмечал ее. Виктор Понедельник ушел последним…

Плохо в этом акценте на «золотой» парижский гол то, что 
его сияние — до сих пор яркое, судя по упоминаниям за-
рубежными ресурсами,— всегда затмевало все остальное, 
случившееся с Понедельником, все остальные нюансы его 
биографии — футбольной и постфутбольной. А она была 
жутко примечательной.

На сборы в национальную команду Виктор Понедель-
ник был впервые вызван еще в 1958 году, а на чемпионат 
мира в Швецию не поехал, похоже, только из-за травмы ко-
лена. Это было уже удивительное событие, потому что пе-
решедший чуть позже из одного ростовского клуба — «Рос-
тсельмаша» — в другой — СКА — Понедельник тогда играл 
не в высшей, а во второй по силе лиге страны. И видимо, 
это в нем те, кто отвечал за формирование состава сборной, 
разглядели наиболее подходящую замену главному совет-
скому гению Эдуарду Стрельцову, выбитому из футбола тю-
ремным сроком. Дебют Понедельника в ней в итоге состо-
ялся позже — и вылился в хет-трик в ворота поляков в мае 
1960 года.

Еще одна деталь. В начале 1960-х кадровая текучка в со-
ветской сборной была очень заметной. И Понедельник был 
всего одним из трех участников первого и лучшего из ее 
чемпионатов Европы, наряду с Игорем Нетто и Львом 
Яшиным, который, пройдя мировое первенство в Чили 
в 1962-м, выступил и на следующем. На нем сборная СССР 
тоже добралась до финала (в полуфинальном матче Поне-
дельник забил датчанам), а в нем в Мадриде уступила — 
1:2 — испанцам.

В ту эпоху не было сомнений, что именно он, классиче-
ский — рослый, плечистый, нацеленный исключительно 
на чужие ворота — центрфорвард, должен выполнять в на-
циональной команде роль наконечника копья. Основатель 
«Спартака» Николай Старостин как-то заметил некоторую 
ограниченность, что ли, функционала Понедельника, не 
перегружавшего себя черновой работой, даже смещения-
ми на фланг в поисках мяча. Но даже если это считать не-
достатком, результативность все искупала. В 29 матчах за 
сборную он забил 20 голов. Его статистика в ростовском 
СКА тоже была хороша, а не перебрался Виктор Понедель-
ник из провинциальной команды с довольно скромными 
возможностями в столичную с шикарными возможностя-
ми, может быть, лишь из-за одержимости региональных 
властей и региональных фанатов — тех то ли десятков, то 
сотен тысяч ростовчан, для кого он был больше чем куми-
ром. Считается, что прежде всего их протесты сорвали, на-
пример, переход Понедельника в ЦСКА, хотя сделка была 
уже на мази.

Его игровая карьера получилась до боли короткой — 
с ней Виктор Понедельник, у которого была куча проблем 
со здоровьем, расстался в 1966 году, то есть когда ему еще 
не было и 30. С тренерством у него пошло так себе. Зато 
пошло в совсем иной области. Еще молодым, в конце 
1960-х, Понедельник стал заведующим отделом футбола 
в «Советском спорте», не обозначая руководство им, как 
бывает со знаменитостями, а реально, в ежедневном ре-
жиме, работая. Во второй половине 1980-х он был уже глав-
ным редактором издания «Футбол. Хоккей», и очереди за 
выпускавшимся под его началом еженедельником были 
немногим менее длинными, чем очереди за билетами на 
советский футбол в период его расцвета, совпавшего с пер-
сональным расцветом таланта виднейшего из советских 
центрфорвардов. Памятник возле ростовского стадиона 
«Олимп-2» Виктору Понедельнику поставили еще пять лет 
назад.

Алексей Доспехов

Человек гола
Умер Виктор Понедельник

«Зенит» продлил победную серию 
в Единой лиге ВТБ до семи матчей. 
В воскресенье петербуржцы одер-
жали трудную и красивую победу 
над УНИКСом со счетом 81:64. Удач-
но сложилась игровая неделя и для 
ЦСКА, который был сильнее «Цмоки- 
Минска». А вот еще один гранд оте- 
чественного баскетбола «Локомотив- 
Кубань» уступил в гостях «Парме».

есть побед подряд, с которы-
ми «Зенит» подошел к встрече с УНИК-
Сом,— показатель, безусловно, солид-
ный, не покорявшийся в этом сезоне 
ни одной другой команде в чемпиона-
те Единой лиги ВТБ. Но и в нем при же-
лании можно найти изъяны. Во-первых, 
четыре из шести встреч петербуржцы 
провели на своей площадке. А этот фак-
тор даже в ковидную эпоху, когда при-
сутствие зрителей на трибунах скорее 
исключение, чем правило, чего-то да 
стоит. Во-вторых, если не считать перво-
го тура, в котором «Зенит» обыграл обес-
кровленные «Химки», все победы были 
добыты в противостоянии с командами 
второго эшелона. К слову, в Евролиге, 
где «Зенит» также идет уверенно (шестое 

место в регулярном чемпионате), матчи 
со, скажем так, хорошо «оснащенными» 
противниками ему в последнее время 
не всегда удаются. Последнюю встречу 
в еврокубковом турнире петербуржцы 
на своей площадке проиграли «Фенер-
бахче». Так что встреча с казанцами была 
важна не только в свете возможного про-
дления победной серии в Единой лиге 

ВТБ, но и в качестве шанса реабилитиро-
ваться за поражение от стамбульцев. 

Однако то, как хозяева начали матч, 
обескураживало. Перед игрой настав-
ник «Зенита» Хави Паскуаль говорил, что 
его команда «должна играть с энергией, 
решительностью и концентрацией на 
протяжении всех 40 минут». Но похоже 
было, что игрокам «Зенита» о такой не-
обходимости сообщить забыли. УНИКС, 
разумеется, не мог не воспользоваться 
моментом и к концу первой четверти по-
вел со счетом 21:8. Это тот случай, когда 
цифры абсолютно точно отражают соот-
ношение сил команд.

Такие нокдауны, пусть и в самом нача-
ле матча, редко проходят бесследно. Да, 
Паскуаль нашел способ взбодрить своих 
подопечных, да, у «Зенита» заработала, 
причем жестко, защита, да, спавшие до 
того лидеры команды проснулись и на-
чали делать свою работу. Но очевидно же, 
что игры в догонялки выматывают в пер-
вую очередь догоняющего. И судя по тому, 
как наставник УНИКСа Димитрис Приф-
тис спокойно смотрел на то, как «Зенит» 
потихоньку подбирается к его команде, 
он, может, и рассчитывал на то, что хозяе-
ва рано или поздно выдохнутся. 

Возможно так и случилось бы, если 
бы не блестящая игра Матеуша Понитки. 

И дело даже не в том, что капитан «Зени-
та» не промахивался вообще (семь попа-
даний из семи попыток за матч), а скорее 
в том, что ни одно из набранных им 23 
очков не было, что называется, «мусор-
ным». Понитка каждым броском отхва-
тывал огромные куски от запаса уверен-
ности в своих силах УНИКСа, пока от нее 
уже в финальной десятиминутке ров-
ным счетом ничего не осталось. Прав-
да, и помощники у него были хорошие. 
Чего стоит Кевин Пангос, закончивший 
матч с 19 очками в активе — больше, чем 
у любого игрока УНИКСа. В итоге «Зенит» 
умудрился превратить «минус 13» после 
первых десяти минут встречи в «плюс 
17» к ее завершению. Хозяева победили 
со счетом 81:64, продлили победную се-
рию и по-прежнему уверенно лидируют. 

Через неделю «Зениту» предстоит 
еще один трудный матч — в гостях про-
тив «Локомотива-Кубани», который в суб-
боту допустил осечку в противостоянии 
с «Пармой» (81:84). К этой встрече «Зенит» 
может подойти уже не будучи единолич-
ным лидером по количеству выигранных 
встреч. В воскресенье ЦСКА в гостях обы-
грал «Цмоки-Минск» (87:60), а уже во втор-
ник принимает «Зелёну-Гуру» и, по всей 
видимости, доведет число побед до семи.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» остался на нуле
Петербургский клуб обыграл УНИКС и продлил победную серию

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Астана» (Казахстан)—«Нижний Новгород» 69:79. 
«Парма»—«Локомотив-Кубань» 84:81. «Енисей»—«Зелёна-
Гура» (Польша) 73:94. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—
ЦСКА 60:87. «Зенит»—УНИКС 81:64.

Турнирная таблица И В П % побед
1. «Зенит» 7 7 0 100

2. «Нижний Новгород» 5 4 1 80

3. ЦСКА 8 6 2 75

4. «Автодор» 6 4 2 66,7

5. «Локомотив-Кубань» 9 6 3 66,7

6. УНИКС 6 3 3 50

7. «Парма» 6 3 3 50

8. «Химки» 8 3 5 37,5

9. «Зелёна-Гура» 8 3 5 37,5

10. «Астана» 7 2 5 28,6

11. «Цмоки-Минск» 5 1 4 20

12. «Енисей» 7 1 6 14,3

13. «Калев» 4 0 4 0

Виктор Понедельник останется в памяти 
болельщиков как автор главного гола  
в истории отечественной сборной 
ФОТО ВАЛЕРИЯ МАТЫЦИНА/ТАСС

Очередной тур чемпионата России 
разбил тройку лидеров. Оказавший-
ся на стыке осени и зимы в кризи-
се ЦСКА выпал из нее, отстав на два 
очка от «Зенита» со «Спартаком»  
после домашнего матча с «Химками». 
В нем армейцы вели после перво-
го тайма, во втором пропустили два 
гола подряд, смогли отыграться, 
но — не вырвать победу. Итогом уди-
вительной встречи стала ничья — 2:2.

СКА свой матч 17-го тура
проводил на следующий 

день после игр с участием конкурентов. 
Обоим они не доставили никаких хло-
пот. С одинаковым счетом 5:1 «Зенит» 
и «Спартак» расправились дома со свои-
ми соперниками — «Уралом» и «Тамбо-
вом», который очутился на прошедшей 
неделе в медийном пространстве благо-
даря забастовке части игроков из-за за-
долженностей по зарплате.

Оппонент армейцев тоже долго не вы-
глядел им ровней. И это при том, что во-
обще-то формально на клуб, пережива-
ющий что-то наподобие кризиса, тянул 
скорее ЦСКА. Он только что провалился 
в Лиге Европы, а в двух предыдущих мат-
чах чемпионата страны, с «Сочи» и «Ру-
бином», взял всего очко. «Химки» три 
встречи первенства, предшествовавшие 
нынешней, выиграли, а в списке жертв 
значился, например, «Краснодар».

Но вчера их принялись давить сразу. 
Сначала — мягко, осторожно, прощупы-
вая почву. Потом — все жестче и жестче. 
А где-то на исходе стартового получа-
са армейцы, у которых на скамейке не 
было дисквалифицированного настав-

ника Виктора Гончаренко, зато на поле 
появился Марио Фернандес, месяц ле-
чивший травму, повысили градус свое-
го давления до предельного. До такого, 
что «Химкам» оставалось только жать-
ся к штрафной, даже не мечтая об уку-
сах в ответ.

Некоторое время прокатывало. Алан 
Дзагоев, укравший мяч у защитника, 
пальнул с угла вратарской прямо в гол-
кипера Илью Лантратова, а у Чидеры 
Эджуке не срослось с добиванием, хотя 
ворота уже были открыты. Георгий 
Щенников прекрасно поддержал ата-
ку, сместившись со своего левого флан-
га в центр. Он бил на поражение, но 
чуть-чуть промахнулся.

Все сложилось после ввода мяча из-за 
боковой на фланге противоположном — 
том, куда вернулся Фернандес. В напол-
ненной, как консервная банка сардина-
ми, штрафной он достался Константину 
Кучаеву, а тот, разобравшись в ситуации, 
отдал его Николе Влашичу. Хорват, как 
обычно, был самым энергичным среди 
армейцев и гол, конечно, заслуживал. Он 
его забил несильным, но идеальным по 
таймингу ударом под вратарем.

Стилистика игры не сулила армейцам 
неприятностей. Наоборот, она сулила им 
триумф. Но беда подстерегла их сразу по-
сле перерыва. Дальний заброс к армей-
ской штрафной не смотрелся слишком 
опасным. Щенников был первым у мяча, 
но вместо нормального выноса, чувствуя 
за спиной Илью Кухарчука, запустил не-
ловкую «свечку». Кухарчук шустро по-
добрал мяч и отправил его в сетку. VAR 
просматривала эпизод на предмет того, 
насколько явно химчанин толкал Щен-
никова, однако криминала не нашел.

А в следующей атаке «Химок» тот же 
Илья Кухарчук выдержал шикарную — 
длившуюся мгновение, но одурачившую 
готовившихся встречать его армейцев — 

паузу и перевел мяч свободному Резиу-
ану Мирзову. Мирзов не промахнулся. 
И «Химки», которым, казалось, ничего не 
светит, вдруг вышли вперед.

ЦСКА от этого ледяного душа отошел 
моментально, и Илья Шкурин, рванув на 
безупречную передачу Эджуке, прокинул 
мяч мимо Лантратова. Такое развитие со-
бытий намекало на новую порцию го-
лов. Но их, как ни странно, не было, хотя, 

кажется, злость и страсть из армейской 
игры никуда не пропадали — как и остро-
та из химкинских выпадов. В общем, все 
вырулило к ничьей, после которой ЦСКА 
выпал из тройки лидеров, отстав от «Зе-
нита» со «Спартаком» на два очка.

До этого матча во вчерашнем распи-
сании значились еще два, в которых уча-
ствовали клубы, располагающиеся в той 
группе, что сразу за лидирующей трой-
кой. И первый же обернулся сенсацией.

«Уфа» приехала в Ростов, находясь 
в «зоне вылета», даже ниже бастующего 
«Тамбова», а еще без заболевшего главно-
го тренера Рашида Рахимова. Но, сдержав 
ростовский клуб в первом тайме, в сере-
дине второго нашла возможность огрыз-
нуться. Комнен Андрич ловко разобрал-
ся в штрафной с защитниками и открыл 
счет. А «Ростов», имевший немало време-
ни, чтобы все исправить, после этого вы-
глядел неважно. Уфимцы имели, пожа-
луй, даже больше моментов.

В другой встрече фаворит не оплошал. 
В предыдущем туре «Динамо» потерпело 
разгромное — 1:4 — поражение имен-
но от «Ростова». Матч с «Арсеналом» дома 
сложился для него удачнее. Он был не-
простым, а успех динамовцам принесла 
атака перед перерывом, завершенная Да-
ниилом Фоминым. А после отдыха дина-
мовцы показали тем, кто за них пережи-
вал, как аккуратно они научились играть 
при немецком тренере Сандро Швар-
це,— шансов что-то изменить у туляков 
не было никаких. После этой встречи 
«Динамо» опередило «Ростов» и располо-
жилось сразу за топ-тройкой, в двух бал-
лах от ЦСКА.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Химки» раскололи тройку
Сыграв вничью с ЦСКА, они оставили лидерами первенства «Зенит» и «Спартак»

17-й тур
«Локомотив»—«Рубин» 3:1. Владислав Игнатьев, 17, 
86; Антон Миранчук, 69 (пен.) — Хван Ин Бём, 3.  
Удаление: Иван Игнатьев, («Рубин»), 47 (2 ж. к.).
«Спартак»—«Тамбов» 5:1. Ларссон, 27, 83;  
Эсекьель Понсе, 61, 90+2; Жиго, 87 — Онугха, 65.
«Краснодар»—«Ротор» 5:0. Ари, 14, 41 (пен.);  
Сулейманов, 43; Классон, 85, 90 (пен.).  
Удаление: Андрес Понсе, 30 (2 ж. к.).
«Зенит»—«Урал» 5:1. Азмун, 17, 22, 76 (пен.);  
Дзюба, 30 (пен.); Дос Сантос, 44 — Шаболин, 82.
«Ростов»—«Уфа» 0:1. Андрич, 70.
«Динамо»—«Арсенал» 1:0. Фомин, 45.
ЦСКА—«Химки» 2:2. Влашич, 40; Шкурин, 54 — Кухар-
чук, 47; Мирзов, 51.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 17 10 5 2 37:13 35
2. «Спартак» 17 10 5 2 32:17 35
3. ЦСКА 17 10 3 4 30:14 33
4. «Динамо» 17 9 3 5 23:16 30
5. «Ростов» 17 9 2 6 22:17 29
6. «Локомотив» 17 8 4 5 19:17 28
7. «Ахмат» 16 7 4 5 19:18 25
8. «Краснодар» 17 7 3 7 29:19 24
9. «Сочи» 16 6 6 4 23:22 24
10. «Рубин» 17 7 3 7 23:25 24
11. «Урал» 17 4 7 6 13:20 19
12. «Химки» 17 5 4 8 20:28 19
13. «Арсенал» 17 3 5 9 17:28 14
14. «Уфа» 17 3 4 10 14:29 13
15. «Тамбов» 17 3 3 11 12:27 12
16. «Ротор» 17 1 5 11 7:30 8

Сегодня встречаются: «Сочи»—«Ахмат».

Ш

Ц

Форвард армейцев  
Илья Шкурин забивает второй 
гол в ворота «Химок» и спасает 
свою команду от поражения 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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